
МЕДИЦИНА В регионах 
придумали,  как снизить 
дефицит медиков

Врача вызвали 
с пенсии

Лариса Ионова, Наталья Коротченко, 
Татьяна Кузнецова

Сегодня в Алтайском крае, как и в других регионах, де-
фицит медицинских кадров. Больницы в крае обеспе-
чены врачами менее чем на 50 процентов. Пополнить 
кадровый состав алтайцы решили медиками-пенсио-
нерами, декретницами и врачами из частных клиник.

Корреспонденты «Российской газеты» выяснили, 
что Алтайский край — не первопроходец в этом деле.  А 
эксперты, опрошенные «РГ», предупредили, что надо 
принимать и другие «превентивные» меры против де-
фицита медицинских кадров. 

Но, как сказал глава алтайской городской организа-
ции профсоюза работников здравоохранения Илья 
Шабалин, проблема с кадрами серьезная, и любая ини-
циатива, направленная на ее решение, уже хорошо. 
«Однако, — тут же ставит он задачу, — призыв привле-
кать пенсионеров, женщин в декрете и врачей из част-
ных клиник необходимо подкрепить  дополнительны-
ми и привлекательными условиями труда». Желатель-
но, конечно, еще и зарплатами. Иначе вернуть 
врачей из частной медицины в государствен-
ную — задача невыполнимая.

ФИНАНСЫ Электронные 
кошельки запретят 
пополнять анонимно 

Деньги 
получат имя 

Екатерина Ясакова

Клиенты «Яндекс.Деньги», «QIWI Кошелек», 
WebMoney, PayPal и VK Pay не смогут пополнять элек-
тронные кошельки анонимно. Таким образом, власти 
намерены бороться с финансированием террористов и 
наркоторговцев. Документ уже одобрен Советом Фе-
дерации.

Ранее такого требования в законе не было, а клиен-
ты сервисов могли пополнять электронные кошельки 
даже наличными, не предоставляя документы. Теперь 
же для этого нужно будет использовать банковский 
счет. Положения об этом содержатся в поправках в за-
кон о национальной платежной системе. Они направ-
лены на подпись президенту Владимиру Путину. 

Ожидается, что документ затронет около 10 милли-
онов человек, которые пользуются анонимными элек-
тронными кошельками. Пользователи будут иденти-
фицированы.

«Запрет пополнения анонимных кошельков налич-
ными и ограничения на пополнения с банковских сче-
тов существенно усложнят использование электрон-
ных денег», — прокомментировали решение в компа-
нии «Яндекс.Деньги». Таково мнение участника рын-
ка. 

Конечно, с вступлением этого закона в силу придет-
ся тратить больше времени, чтобы совершить тот или 
иной платеж, тогда как сейчас — это самый быстрый 
способ, не выходя из дома, например, запла-
тить за услугу или покупку. Но, в конце кон-
цов, все не так страшно.

Солнце жарче — идей больше. 
Что только не придумывают россияне 
с предпринимательской жилкой в июнь-
ские и августовские дни! 
Дачи превращаются в музеи, бани 
в римские термы, а захудалые сарайчи-
ки — в детские кукольные театры. 
Сегодня мы отправляемся на Русский 
Север в плавучий дом-отель, при-
думанный семьей Чичаничевых 

СТИХИЯ Иркутскую область накрыла вторая волна паводка

Вода у ворот

Виталий Ахмеров, 
Ульяновск,
Лариса Ионова, 
Ростов-на-Дону

П
о данным ВОЗ, ежегодно 
на воде погибает 372 ты-
сячи человек в мире, 

треть из них — дети. В России 
каждый пятый утонувший — ре-
бенок. Большинство детей то-
нут в возрасте от 5 до 9 лет. Одно 
из решений этой проблемы — 
обязательное обучение плава-
нию школьников 2—3-х классов.

 С нового учебного года в 
школах Ульяновской области 
стартует проект «Всеобуч по 
плаванию». Как заверяют орга-
низаторы, бесплатный доступ в 
бассейны на первых порах по-
лучат более чем две тысячи уче-
ников начальной школы. Заня-
тия будут проходить во внеу-
рочное время, чтобы у ребят 
было время высохнуть и отпра-
виться домой без опасности 
подхватить простуду.

— Участие в проекте — добро-

вольное. Если ребенку нельзя 
посещать бассейн по медицин-
ским показаниям, или родители 
почему-то не хотят, чтобы он за-
нимался, заставлять не будем, — 
рассказал «РГ» инициатор про-
екта, руководитель региональ-
ной Федерации плавания и пер-
вый зампред Законодательного 
собрания Ульяновской области 
Василий Гвоздев. — Но обеспе-
чить возможность бесплатных 
занятий мы должны. Это укре-
пит здоровье детей, позволит 
«подтянуть» их физическую 
форму и снизит риски на воде.

И хотя задачи сделать из всех 

школьников новых Майклов 
Фелпсов нет, всеобуч полезен и 
для большого спорта: тренеры 
получают возможность выяв-
лять одаренных пловцов с само-
го раннего детства. 

Сначала систему «обката-
ют» на учащихся 20 школ Улья-
новска, где семь школьных и 
три муниципальных бассейна, а 
также на ребятах из сельских 
райцентров, в которых есть му-
ниципальные бассейны. В даль-
нейшем проект «развернется» 
еще шире.

— У нас уже есть положитель-
ный пример такой работы в Но-

воспасском районе, — говорит 
Василий Гвоздев. — Сельских 
школьников привозят в рай-
центр на спонсорских автобу-
сах. И вода в бассейне там бук-
вально бурлит.

Еще одна цель проекта — за-
грузить муниципальные бас-
сейны в дневное время, когда 
они зачастую пустуют. Затраты 
бассейнов на обслуживание де-
тей власти будут компенсиро-
вать из бюджета, но в пределах 
себестоимости — проект соци-
альный, а не коммерческий. В 
планах — провести дополнитель-
ную подготовку по программе 
обучения плаванию для учите-
лей физкультуры.

Между тем в Ростовской об-
ласти «Всеобуч по плаванию» 
начали внедрять еще в 2012 году. 
Главная цель та же — массовое об-
учение плаванию школьников 
начальных классов. А в качестве 
бонусов — приучение детей к здо-
ровому образу жизни и 
поиск перспективных 
пловцов для спорта.  

Ирина Штерман, 
Екатерина Дементьева, 
Алексей Бондарев,
«Российская газета», 
Иркутская область

К 
многострадальным 
Тулуну и Нижнеудин-
ску, жители которых 
едва приходят в себя 
после первого удара 
стихии, добавились 
Слюдянский и Шеле-
ховский районы. В 
зоне бедствия разво-

рачиваются спасательные опера-
ции, готовятся пункты времен-
ного размещения для эвакуируе-
мых жителей. Люди, на глазах ко-
торых вода уносит все нажитое, 
не могут сдержать эмоций. МЧС 
объявило об эвакуации жителей 
города Байкальска.

— И клубнику, и овощи — все 
залило. Как теперь жить, на что? 
— плачет Галина Горленко из Уту-
лика, у которой затопило дачный 
участок.

Такое же горе у большинства 
жителей Байкальска. В городе, 
где со времен закрытия БЦБК 
так и не появилось работы, 
люди кормятся «с огородов». В 
этих местах культивируют 
клубнику: в удачный сезон вла-
делец 10 соток может выручить 
до 150 000 рублей.

На днях в Байкальске про-
шел Клубничный фестиваль, са-
доводы-любители с гордостью 
демонстрировали урожай. Те-
перь любовно возделанные 
грядки — под водой...

Любовь Насвицевич успела 
прихватить с собой пучок клуб-
ничных усов:

— Не только розетки сгниют, 
но и корни. Попробую остатки в 
горшочки посадить, а по осени 
прикопаю. Может, удастся хоть 
что-то развести на следующий 
год?

Настрой земляков пессими-
стичен, однако надежды стара-
ются не терять:

— За шесть лет после закры-
тия завода власти ничего сде-
лать не сумели. Может, хоть в 
борьбе с этим испытанием объ-
единят наконец силы «в ку-
лак»? Ну, не в одиночку же ка-
ждому из нас выбираться!

Гораздо больше, чем утонув-
шие огороды, байкальчан тре-

вожат отходы закрытого ком-
бината, хранящиеся буквально 
под ногами. Не нужно быть эк-
спертом, чтобы понять: если 
шлам-лигнин попадет в озеро, 
экологическая катастрофа не-
минуема.

Когда стало известно, что 
разбушевавшийся Солзан 
(кстати, в сухой сезон очень ти-
хий и живописный) снес техно-
логический мост, соединяющий 
территорию завода с городом, 
люди испугались не на шутку. 

Глава регионального мини-
стерства природных ресурсов 
Андрей  Крючков пытается 
успокоить:

— Ситуация на контроле. В 
картах-накопителях БЦБК 
установлено специальное обо-
рудование, с помощью которо-
го осуществляется балансиров-
ка воды. Техника откачивает 
воду объемом 300 кубометров в 
час. Карты сейчас в удовлетво-
рительном состоянии, экологи-
ческой угрозы нет. В Байкаль-

ске пришлось эвакуировать жи-
телей нескольких многоквар-
тирных домов. Все они устрое-
ны в пунктах временного раз-
мещения, развернутых в  шко-
лах, и обеспечены горячим пи-
танием.

Масла в огонь подливают со-
общения некоторых СМИ о воз-
можном прорыве дамбы Солза-
на в районе Байкальска и сходе 
селей по руслам Слюдянки и 
Похабихи. Однако в ГУ МЧС по 
региону утверждают — это ма-
ловероятно.

— Небольшие скопления 
рыхлого грунта в верховьях рек 
имеются, но благоприятные ус-
ловия для их схода не сформи-
рованы. Селевые потоки прихо-
дят в движение при понижении 
уровня рек, — пояснили специа-
листы. — Грунт, лишенный опо-
ры, начинает сползать под соб-
ственной тяжестью. Сейчас же 
рыхлые грунты раз-
мываются водой и уно-
сятся течением.

СВЯЗЬ До конца 2021 года 
акушерские пункты, 
пожарные части, полицию 
подключат к интернету

Код доступа

Юлия Кривошапко

Минкомсвязь рассчитывает на три года раньше заяв-
ленных сроков подключить к высокоскоростному ин-
тернету все социально значимые объекты в стране. Об 
этом журналистам сообщил министр цифрового раз-
вития, связи и массовых коммуникаций Константин 
Носков во время визита в Любляну (Словения).

Благодаря этой программе высокоскоростной интер-
нет придет во многие удаленные и труднодоступные рай-
оны, где раньше его не было. «Мы подключим все соци-
ально значимые объекты до конца 2021 года, а не до кон-
ца 2024-го, как поручал президент», — рассказал Конс-
тантин Носков. Таким образом, задача, по его словам, бу-
дет выполнена в более короткие сроки.

Подключение к интернету социально значимых объ-
ектов идет в рамках федерального проекта «Информаци-
онная инфраструктура» нацпрограммы «Цифровая эко-
номика». В списке школы и учреждения среднего профес-
сионального образования, фельдшерско-акушерские 
пункты, отделения полиции, Росгвардии, пожарные ча-
сти, военкоматы, органы государственной власти и мест-
ного самоуправления.

Всего планируется обеспечить доступом к 
сети около 100 тысяч объектов.
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ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ: ЛЕТНИЕ ЛЮДИ

В Шелеховском районе Иркутской области из-за подъема реки Олхи пришлось эвакуировать жителей 29 домов.

А К Ц Е Н Т

«Трансфер» к бассейну и обратно, 
занятия, нарукавники, плавсредства — 
все бесплатно. Родителям остается 
купить только шапочку и плавки

А К Ц Е Н Т

Эвакуированные жители устроены 
в пунктах временного размещения 
и обеспечены горячим питанием

Австралийский доллар  43,8676
Азербайджанский манат  37,4424
Армянский драм**  13,3476
Белорусский рубль      31,2204
Болгарский лев  36,1099
Бразильский реал  16,8268

Венгерский форинт**  21,5988
Вон Республики Корея***  53,6250
Гонконгский доллар* 81,2601
Датская крона*  94,5788
Доллар США  63,5210
Евро  70,6417

Индийская рупия**  92,2948
Казахстанский тенге**  16,4808
Канадский доллар  48,1877
Киргизский сом**  91,0304
Китайский юань*  92,1609
Молдавский лей*     35,8572

Новый туркменский манат  18,1748
Норвежская крона*  72,8009
Польский злотый  16,5127
Румынский лей  14,9377
СДР  87,4837
Сингапурский доллар  46,3015

Таджикский сомони*  67,3249
Турецкая лира  11,2756
Узбекский сум***  73,4933
Украинская гривна*  25,1668
Фунт стерлингов   
78,3595

Чешская крона*  27,5878
Шведская крона*  66,8326
Швейцарский франк  63,9946
Южноафриканский рэнд*  44,4791
Японская иена**  58,4504

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.07.19

Росгвардейцы, получившие 
ожоги глаз 
на митинге 
в Москве, вер-
нулись в строй

Правительство Польши 
решило с 1 августа 
освободить всех, 
кто моложе 26 лет, 
от уплаты налогов 

За выявление рака 
врачей собираются 
премировать. 
Тысяча рублей — 
за случай 

Стиль вождения 
будет заметно 
влиять 
на стоимость 
ОСАГО
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ОБРАЗОВАНИЕ В школах вводят всеобуч  по плаванию

Класс брасса
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МИНОБОРОНЫ 

США обвинили 
в помощи 
сирийским 
боевикам

ГОТОВЯТ 
ДИВЕРСАНТОВ
Юрий Гаврилов

Вчера начальник Главного опе-
ративного управления Геншта-
ба Сергей Рудской подробно 
рассказал об обстановке в Си-
рии и действиях американских 
военных, которые всячески 
препятствуют нормализации 
обстановки в этой ближнево-
сточной стране.

По словам генерала, США не 
только срывают мирный про-
цесс, но и помогают воюющим 
с армией Асада боевикам. Более 
того, по данным нашего Ген-
штаба, американцы даже гото-
вят из местных оппозиционе-
ров диверсионные группы для 
уничтожения нефтегазовой ин-
фраструктуры Сирии. Крупный 
отряд и несколько мелких 
групп таких диверсантов сей-
час формируют в контролируе-
мой США 55-километровой 
зоне вокруг Эт-Танфа. «Общая 
численность боевиков достига-
ет 2700 человек» — отметил 
Рудской. Он добавил, что часть 
прошедших подготовку оппо-
зиционеров перебрасывают 
вертолетами США за Евфрат.

— Наиболее подготовленные 
диверсанты направляются на 
подконтрольные правительст-
венным войскам территории 
для дестабилизации обстанов-
ки и недопущения укрепления 
там позиций правительства Си-
рии. Их задачами является про-
ведение диверсий, уничтоже-
ние объектов нефтегазовой ин-
фраструктуры и совершение 
терактов против правительст-
венных формирований. Нахо-
ждение таких групп отмечено в 
районах населенных пунктов 
Эс-Сувейда, Пальмира и Абу- 
Кемаль, — уточнил генерал.

Критическая ситуация сло-
жилась в созданном американ-
цами лагере беженцев Эль-
Холь, где содержатся 75 тысяч 
человек — в основном женщины 
и дети. «Вопреки всем призы-
вам международной общест-
венности США даже не пытают-
ся решать проблемы выжива-
ния людей в этом практически 
непригодном для жизни, а по 
сути концентрационном лаге-
ре», — отметил Рудской. По его 
оценке, подконтрольный Сое-
диненным Штатам регион Заев-
фратья пребывает в состоянии 
разрухи, населенные пункты 
лежат в руинах, в них отсутст-
вуют электро- и водоснабже-
ние, жителям недоступна меди-
цинская помощь, не функцио-
нируют социальные учрежде-
ния, традиционные хозяйст-
венные связи населения обоих 
берегов Евфрата разорваны, а 
сотни тысяч людей находятся 
на грани выживания. А что в 
итоге? По данным российского 
Генштаба, с 1 июня по 29 июля 
на подконтрольных США и воз-
главляемой ими коалиции тер-
риториях Заевфратья зафикси-
ровано свыше 300 террористи-
ческих актов, в результате ко-
торых убиты 205 и ранены 154 
бойца союзных США «Сил де-
мократической Сирии». Там 
погибли 20 и получили ранения 
16 мирных жителей.

А окопавшиеся в Идлибской 
зоне деэскалации террористы 
не оставляют попыток атако-
вать нашу авиабазу в Хмейми-
ме. Очередные попытки обстре-
ла реактивными снарядами 
российских объектов были 
предприняты 17 и 21 июля. В 
минувшее воскресенье боеви-
ки провели две массированные 
атаки на сирийскую армию. На 
каждом из направлений дейст-
вовали отряды до 300 человек 
при поддержке танков, броне-
машин и пикапов. Эти атаки 
были отбиты при поддержке 
авиации ВКС России.  

Кстати, наше командование 
сумело сократить до минимума 
полеты боевой авиации. Глав-
ным образом пилоты поднима-
ются в небо для разведки.  

Крупный отряд и 
несколько мелких 
диверсионных 
групп сейчас фор-
мируют в контр-
олируемой США 
55-километровой 
зоне вокруг 
Эт-Танфа. Общая 
численность бое-
виков достигает 
2700 человек

ТОПЛИВО Названы страны 
Европы с самым 
доступным бензином

Неравный бак

Роман Маркелов

Наибольшее количество бензина на среднемесячную 
зарплату могут купить жители Люксембурга, наи-
меньшее — жители Украины, следует из данных иссле-
дования, подготовленного агентством РИА Рейтинг. 
Россия заняла в этом списке 16-е место из 33-х.

Авторы рейтинга указывают, что при его составле-
нии использовалась официальная статистика по це-
нам на бензин АИ-95 на начало июля (для Норвегии и 
Украины — по итогам мая). Все изменения рассчиты-
вались в национальных валютах.

Европейский рейтинг доступности бензина для на-
селения возглавил Люксембург, жители которого мо-
гут купить на свою среднюю зарплату 2,9 тысячи ли-
тров бензина. Это связано с тем, что цены на бензин в 
Люксембурге относительно невысокие, но средние 
зарплаты — одни из самых больших в Европе.

В пятерке лидеров находятся также Норвегия (2,2 
тысячи литров), Австрия (2,1 тысячи), Ирландия (2 
тысячи) и Великобритания (2 тысячи).

Россия заняла в списке 16-е место (927 литров), 
расположившись между Италией и Эстонией. По про-
гнозу экспертов, готовивших рейтинг, доступность 
бензина в России по итогам 2019 года должна как ми-
нимум не снизиться: они ожидают роста цен на бен-
зин в пределах инфляции и роста зарплат на таком же 
уровне или выше.

Последние места в европейском рейтинге доступ-
ности бензина для населения заняли Румыния (487 
литров), Болгария (471 литр) и Украина (280 литров). 
Как указывают аналитики, бензин на Украине один из 
самых дешевых в Европе, но низкий уровень средних 
зарплат в стране позволяет ему быть доступным для 
населения. 

Деньги получат 
имя

Как уточнил первый зампред Комитета СФ по 
бюджету и финрынкам Николай Журавлев, 
цель закона — усиление контроля за рынком 

платежных услуг. Поправки внесены по просьбе Рос-
финмониторинга, поскольку онлайн-кошельки могут 
использовать в целях финансирования терроризма 
или распространения наркотиков, пояснили экспер-
ты. Пополнение кошелька с банковского счета позво-
лит точно идентифицировать личность плательщика и 
заблокировать его счет при подозрении в выполнении 
незаконной операции. 

Есть еще слабые места, они связаны с криптовалю-
тами. «Наиболее популярной схемой для анонимного и 
скрытого перебрасывания больших масс денег (в том 
числе трансграничного) сейчас являются криптовалю-
ты. Там 70—80 процентов платежей — криминальные», 
— рассказал Игорь Ашманов, президент компании 
«Крибрум». Однако новый закон касается только ле-
гальных электронных платежных систем, не работаю-
щих с криптовалютой. 

Код доступа

В 2019 году доступ к сети получат 26 тысяч 
объектов. Еще 32 тысячи — в 2020-м и 42 тыся-
чи — в 2021-м.

На эти цели заложено более 140 миллиардов, на-
помнил Константин Носков. Из них порядка 90 милли-
ардов удастся сэкономить благодаря конкуренции, 
уточнил министр. В каждом регионе для выбора под-
рядчиков сейчас проводятся конкурсы, тогда как рань-
ше в подобных случаях назначался единственный ис-
полнитель.

Конкурсные процедуры в первых 14 субъектах — во 
Владимирской, Воронежской, Калужской, Костром-
ской, Липецкой, Мурманской, Псковской и Томской 
областях, в республиках Адыгея, Алтай, Ингушетия, 
Калмыкия и Карелия, в Камчатском крае — позволили 
снизить начальные цены контрактов в среднем более 
чем вдвое. Максимальное же снижение зафиксировали 
в Липецкой, Воронежской и Владимирской областях — 
на 80—81,5 процента.

Кроме того, переход на новые принципы отбора ис-
полнителей государственного заказа позволил замет-
но расширить список компаний, участвующих в под-
ключении социально значимых объектов к интернету. 
В их число вошли региональные операторы. 

Согласно конкурсной документации, компания, 
взявшая на себя обязательства по подключению соци-
ально значимых объектов к интернету, обязана обес-
печить доступ к узлу связи всем желающим. Это зна-
чит, что возможность пользоваться высокоскорост-
ным интернетом получают не только школы, фель-
дшерско-акушерские пункты, пожарные части и отде-
ления полиции, но и граждане.  В числе требований к 
исполнителям контракта помимо прокладки кабеля 
также услуги по передаче данных (они должны обеспе-
чить доступ в интернет «под ключ»). 

Интернет-трафик соцобъектов уже включен в стои-
мость контрактов.

1

1

— За ценами на бензин следите на сайте 
rg.ru/sujet/985

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой ФАС тарифы, 
картельные сговоры и нацпроекты

Ответить за слова

Айсель Герейханова

П
резидент России 
Владимир Путин 
поручил ФАС обра-
тить особое внима-
ние на рост тарифов 
в регионах России. 
«Слова и бумажки» 
об ограничении та-
рифов должны ра-

ботать в реальной жизни, под-
черкнул глава государства. 

Владимир Путин в понедель-
ник провел встречу с главой 
ФАС Игорем Артемьевым. В на-
чале разговора президент ука-
зал ему на то, что люди продол-
жают жаловаться на рост тари-
фов. «Игорь Юрьевич, хотел бы 
начать с того, на что наши гра-
ждане постоянно обращают 
внимание, в том числе это было, 
вы видели, в ходе последней 
«Прямой линии», — это необо-
снованный, как они считают, 
рост тарифов во многих регио-
нах России. Давайте с этого на-
чнем. Прошу обратить на это 
особое внимание», — заявил Пу-
тин. 

 В ответ глава ФАС рассказал, 
что по ЖКХ уже вышло поста-
новление правительства, кото-
рое запрещает устанавливать 
тарифы выше, чем установил 
кабмин. Поправки в Закон «Об 

электроэнергетике» также при-
няты Госдумой. «В тех случаях, 
когда тариф будет ниже эконо-
мически обоснованного, и нуж-
но будет повышать тарифы не-
сколько выше инфляции, для 
этого потребуется согласие Фе-
деральной антимонопольной 
службы, и мы будем нести перед 
вами полную ответственность 
за нашу деятельность», — поя-
снил Артемьев. Прошлое повы-
шение тарифов в регионах Рос-
сии он объяснил наследием 90-
х. По его словам, принятые тог-
да законы оставили 12 «дырок» 
в законодательстве, которые по-
зволяли муниципальным обра-
зованиям и регионам обосно-
ванно превышать установлен-
ные правительством индексы. 
Но сейчас, подытожил глава 
ФАС, благодаря поручениям 
президента и премьер-мини-
стра эта 20-летняя история за-
вершена. 

Владимир Путин не согла-
сился с таким выводом. «Если 
бы была завершена, люди на это 

не жаловались бы на «Прямую 
линию», — отреагировал он на 
доклад Артемьева. Глава ФАС в 
свою очередь рассказал, что в 
Омске, откуда поступила жало-
ба, решение местных властей о 
повышение тарифов было при-
нято до постановления прави-
тельства. «Оно только вышло, 
но мы уже тогда разобрались в 
этой ситуации, тариф завышен 
в два раза, провели расследова-
ния, выдали предписания, и со-
ответственно власти сейчас 
снижают этот тариф в два раза»,  
— пояснил Артемьев. Путин еще 
раз подчеркнул, что люди долж-
ны видеть, как принимаемые 
решения работают в реальной 
жизни. «Мне бы очень хотелось, 
чтобы слова и бумажки, кото-
рые производятся в большом 
количестве на разных уровнях, 
не расходились с сутью тех ре-
шений, которые принимают-
ся», — призвал он. 

В ходе встречи Путин также 
обсудил с главой ФАС реализа-
цию нацпроектов. Президент 

согласился с позицией Артемь-
ева, что нацпроекты должны 
реализоваться в конкурентной 
среде. «Майские указы, в кото-
рых мы говорим о националь-
ных проектах, естественным 
образом нужно соединить с 
указом о развитии конкурен-
ции в стране, поскольку нацио-
нальные проекты в своих про-
граммных решениях ничего не 
говорят о конкуренции», — 
предложил Артемьев. По его 
словам, объединение нацпро-
ектов и требований указа о 
развитии конкуренции позво-
лило бы повысить эффектив-
ность использования средств. 
Глава ФАС обратил внимание 
на огромные деньги, которые 
идут в социальную сферу. Пре-
зидент согласился, что без объ-
единения нацпроектов и указа 
о развитии конкуренции все 
это может вылиться в повыше-
ние цен. «Поэтому председа-
тель правительства распоря-
дился ввести наших представи-
телей в проектные комитеты, и 
мы насыщаем эти националь-
ные проекты новеллами из ва-
шего указа о развитии конку-
ренции», — рассказал Артемь-
ев. Владимир Путин поддержал 
такую работу. «Хорошо, это 
очень важно. Согласен», — зая-
вил он. 

Еще одной темой встречи 
стало обсуждение борьбы с кар-
телями. Глава ФАС рассказал, 
что вред от ценовых картельных 
сговоров для российской эконо-
мики оценивается примерно в 
2% ВВП. По его словам, больше 
всего распространены картели 
в фармацевтической сфере и до-
рожном строительстве. «Там 
сговариваются практически в 
80—90 процентах государствен-
ных объявленных торгов», — со-
общил Артемьев. Он рассказал, 
что новый закон по усилению 
борьбы с картелями, по всей ви-
димости, будет принят уже осе-
нью. Сейчас документ уже со-
гласован со всеми органами ис-
полнительной власти, сообщил 
глава ФАС. «Это большое зло, 
которое вредит сегодня нацио-
нальной экономике, с ним нуж-
но неуклонно бороться, и новый 
закон, конечно, позволит и нам, 
и коллегам из правоохранитель-
ных органов делать это гораздо 
эффективнее», — пояснил Арте-
мьев. Президент заметил в от-
вет, что «надо будет анализиро-
вать правоприменительную 
практику и смотреть, что про-
исходит в реальной жизни». 

Рост тарифов — больная 
для россиян тема. Именно 
с нее президент начал разговор 
с Игорем Артемьевым.

А К Ц Е Н Т

Люди должны видеть, как принимаемые 
решения работают в реальной жизни

ПЛАНЫ В России может быть 
создан реестр подозреваемых 
в отмывании денег

В одном черном-
черном списке

Роман Маркелов

В России может быть создан ре-
естр банковских клиентов, кото-
рым отказали в обслуживании 
из-за подозрений в отмывании 
денег. Предполагается, что в 
этой базе будет доступна инфор-
мация о причинах блокировки 
счетов, а также список банков, 
разорвавших договорные отно-
шения с «отказником». 

Это предложение исходит от 
рынка, оно стало реакцией на 
опубликованный для общест-
венного обсуждения законопро-
ект минфина, который призван 
устранить необоснованные бло-
кировки счетов. Оно содержится 
в заключении «Национального 
совета финансового рынка» 
(НСФР) на этот документ. 

В законопроекте минфина 
указано, что банк может рас-
торгнуть договор с клиентом, 
если ему дважды в течение года 
было отказано в снятии средств 
со счета. Законопроект также 
подразумевает, что договор мо-
жет быть расторгнут и при од-
новременном соблюдении двух 
условий: если клиенту присво-
ен наивысший уровень риска, а 
банк обладает данными, кото-
рые позволяют заподозрить в 
операции признаки нарушения 
антиотмывочного законода-
тельства. Банк при этом должен 
разъяснить клиенту причину 
блокировки, следует из доку-
мента.

Текущая редакция законо-
проекта не нашла поддержки у 
профессионального сообщества 
и банков. В частности, по мне-
нию замглавы НСФР Александра 
Наумова, поправки не решат 
проблему ошибочных отказов и 
могут создать почву для разви-
тия новых схем легализации 
преступных доходов. Особенно 
небольшие банки, боясь штра-
фов, отказывают клиентам, име-
ющим повышенные риски по ан-
тиотмывочному законодатель-
ству вместо того, чтобы управ-
лять этими рисками, рассказал 
«РГ» Наумов.

Общая проблема с отказни-
ками — непрозрачность процеду-
ры, в связи с чем профессио-
нальное сообщество предложи-
ло создать реестр отказников. По 
задумке авторов идеи, операто-
ром реестра мог бы стать Банк 
России. Реестр позволит банкам 
более эффективно выявлять по-
дозрительных лиц, а не клиен-
тов, подходящих под условные 
критерии, а также быстрее 
исключать из списка оправдав-
шихся, считают в НСФР. 

В Госдуме предложение в це-
лом поддерживают. По словам 
главы думского Комитета по 
финрынку Анатолия Аксакова, 
«было бы правильно вести ре-
естр таких лиц с возможностью 
реабилитации». В пресс-службе 
минфина сообщили, что предло-
жения НСФР о реестре получены 
и сейчас обсуждаются. 

ФИНАНСЫ ФРС США готовится снизить ставку, 
а рубль готовится укрепиться

Смягчение курсов
Роман Маркелов

Ф
едеральная резервная си-
стема (ФРС) США в среду 
почти со стопроцентной 

вероятностью снизит базовую 
ставку, что станет центральным 
событием недели для мировых 
финансовых рынков. Снижение 
ставки произойдет впервые с де-
кабря 2008 года. Курс рубля дол-
жен ответить на действия ФРС 
укреплением, хоть и временным. 

Новый цикл смягчения де-
нежно-кредитной политики спу-
стя более чем десять лет Федре-
зерв начинает на достаточно по-
зитивном экономическом фоне. 
Американская экономика про-

должает расти (нынешняя фаза 
подъема уже стала самой про-
должительной в истории США), 
безработица в стране находится 
на рекордном минимуме, а аме-
риканские фондовые индексы с 
завидной регулярностью обнов-
ляют исторические максимумы 
(несмотря на то что прибыль-
ность американских компаний 
находится на 5-летнем миниму-
ме), указывает аналитик «ВТБ 
Капитала» Нил Маккиннон. 

По итогам прошлого заседа-
ния 19 июня комитет по откры-
тым рынкам ФРС США сохранил 
базовую ставку на уровне 2,25—
2,5 процента. Глава ФРС Джером 
Пауэлл в своих предыдущих вы-

ступлениях высказывал опасе-
ния в связи с замедлением роста 
мировой экономики и усилени-
ем неопределенности, вызван-
ным прежде всего ростом напря-
женности в торговой сфере, от-
мечает Маккиннон. Похоже, что 
в данный момент ситуации в ми-
ровой экономике ФРС уделяет 
даже больше внимания, чем по-
ложению дел внутри страны, 
подчеркивает аналитик.

Смягчение денежно-кредит-
ной политики можно трактовать 
как превентивное и для эконо-
мики США, и для мировой эко-
номики. По мнению главного 
аналитика «БКС Премьер» Ан-
тона Покатовича, ФРС 31 июля 
снизит ставку на 0,25 процен-
тного пункта, но нельзя исклю-
чать и более агрессивного шага в 
0,5 процентного пункта. До кон-
ца года можно ожидать еще одно 
снижение ставки на 0,25 процен-
тного пункта (до 1,75—2 процен-
та), считает руководитель на-
правления по стратегическому 
анализу и моделированию СМП-
банка Владимир Помыткин. 

Реакция рубля на итоги засе-
дания ФРС, по мнению Покато-
вича, может быть не столь дли-
тельной — возможно, он времен-
но укрепится до 62,8—63,1 рубля 
за доллар. Действия ФРС для ру-
бля останутся одним из наибо-
лее важных факторов и далее по 
году: вектор мягкой монетарной 
политики ФРС во многом опре-
делит действия других центро-
банков, включая Банк России, в 
плоскости снижения своих ста-
вок, подчеркивает он. 

Действия ФРС будут одним из самых значимых факторов для динамики 
курса рубля как минимум до конца года.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

РОССИЯ — БЕЛАРУСЬ: 
ОТМЕНА РОУМИНГА
Россия и Беларусь пока не договорились о параметрах отме-

ны роуминга между двумя странами. Это основная причина 

того, что он продолжает действовать, рассказал глава Мин-

комсвязи Константин Носков.

«Долго ведем переговоры, но пока не могу порадовать ре-

зультатами. В какой-то момент — полгода назад — мне показа-

лось, что мы договорились, но сейчас позиции опять доста-

точно сильно отличаются, и мы пока не можем прийти к об-

щему знаменателю», — сказал министр. 

По его словам, позиции отличаются прежде всего в представ-

лении о том, что такое отсутствие роуминга. «В нашем пони-

мании — это бесплатные входящие звонки. До этого мы дого-

вориться с нашими белорусскими коллегами не можем», — 

пояснил глава Минкомсвязи. 

Переговоры об отмене роуминга между двумя странами идут 

не первый год. В июне 2017-го вопрос обсуждался на заседа-

нии Высшего госсовета Союзного государства России и Бе-

ларуси. Очередную попытку прийти к совместному решению 

стороны предпримут 2 августа этого года в Полоцке.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев проверил реализацию 
национальных проектов в Крыму

Таврида с плюсом

Татьяна Замахина, 
Севастополь

О
своение средств на 
н а ц п р о е к т ы  н а 
Крымском полуо-
строве идет медлен-
н о,  н е о б х о д и м о 
ускоряться. Такую 
задачу поставил 
премьер-министр 
РФ Дмитрий Медве-

дев на совещании, которое про-
вел вчера в Севастополе. 

Темой мероприятия в Севас-
тополе стала реализация в двух 
регионах, пожалуй, важнейших 
для населения стратегических 
проектов — в сферах здравоох-
ранения, образования и культу-
ры. Это те темы, которые для 
людей наиболее актуальны, зая-
вил Дмитрий Медведев. Ведь в 
социальной сфере отдача от дея-
тельности государства наибо-
лее ощутима. Граждане ждут 
практический результат от ре-
шений властей — современные 
поликлиники, спортплощадки, 
школы, детсады и многое дру-
гое.

До совещания глава прави-
тельства осмотрел в Севастопо-
ле детский сад и инфекционную 
больницу. В новый детсад при 
образовательном центре «Ан-
тичный» Дмитрий Медведев 
приехал за рулем внедорожни-
ка. Его пассажирами стали пол-
пред президента в Южном феде-
ральном округе Владимир Усти-
нов и врио губернатора Севас-
тополя Михаил Развожаев. Уже 
на месте премьер-министр убе-
дился — детсад оснащен на сов-
ременном уровне. Медведев 

обратил внимание на игровые 
площадки, заметив, что такие 
хорошо бы ставить и в других 
детских учреждениях. «Здесь 
есть все, чтобы дети получали 
внимание и заботу. Но предсто-
ит построить еще немало таких 
детсадов», — подчеркнул глава 
кабмина позже на совещании.

Больница, которую посетил 
премьер-министр, наоборот, 

оказалась не на высоте, с уста-
ревшим оборудованием. Впро-
чем, в городе формируется но-
вый медицинский кластер, рас-
сказал премьеру Михаил Разво-
жаев. Частью проекта станет 
строительство новой больницы 
на месте старой, разместившей-
ся в зданиях 50-х годов. Дмит-
рий Медведев этот план врио гу-
бернатора одобрил. В старой же 
больнице, добавил он, все равно 
следует сделать косметический 
ремонт, ведь еще пару лет до 
сноса ее здания продолжат при-
нимать пациентов.

За пять лет после воссоеди-
нения с Россией на полуострове 
удалось сделать немало, при-
знал Медведев уже на совеща-
нии в здании правительства Се-
вастополя. Чтобы наладить нор-

мальную жизнь в двух регио-
нах, интегрировать их в полити-
ческое, экономическое и право-
вое поле страны, уже реализует-
ся федеральная целевая про-
грамма по социально-экономи-
ческому развитию Крыма и Се-
вастополя. «Эта работа выходит 
на качественно иной уровень 
благодаря нацпроектам», — под-
черкнул глава правительства.

Общая сумма их финансиро-
вания на текущий год в Севасто-
поле — 4 млрд рублей, в Респу-
блике Крым — 13 млрд. На полу-
острове строятся и ремонтиру-
ются важные для граждан объ-
екты, закупается новое обору-
дование. Так, создаются новые 
школьные места, в том числе в 
сельской местности. Кроме 
того, медучреждениям перечи-
сляют бюджетные средства на 
повышение зарплат и привлече-
ние специалистов, многое дела-
ется для профилактики заболе-
ваний. Не забыли и культуру — 
запланирован, например, ре-
монт пяти сельских ДК, созда-
ние новых кинозалов. В общем, 
«движение есть», резюмировал 
премьер-министр. Но не обо-
шлось без сложностей, которые 

необходимо преодолеть. «Хочу 
обратить внимание на то, в чем, 
на мой взгляд, основная пробле-
ма, — заявил Медведев, — это ос-
воение выделенных средств. 
Оно осуществляется медленно, 
кассовое исполнение нацио-
нальных проектов в настоящий 
момент относительно невысо-
кое, оно колеблется от 20 до 
30% — и по Севастополю, и по 
Республике Крым». Обращаясь 
к региональному руководству, 
Медведев призвал «ускоряться, 
работать эффективнее, уклады-
ваясь в ключевые показатели и 
временные рамки националь-
ных проектов».

Глава Крыма Сергей Аксенов 
признал проблему и уточнил, 
что кассовое исполнение наци-
ональных проектов в Крыму со-
ставляет 19% от плана на 2019 
год. Он пояснил, что такой низ-
кий показатель объясняется от-
сутствием авансирования. «Все 
работы оплачиваются по факту 
завершения», — сказал он. А, на-
пример, задержка по реализа-
ции нацпроекта «Безопасные и 
качественные дороги» связана с 
затянувшейся паспортизацией 
сельских дорог.

«С процедурами задержива-
емся», — признал со своей сто-
роны Михаил Развожаев. Наря-
ду с длительными согласовани-
ями есть проблема, связанная с 
недобросовестными подрядчи-
ками, рассказал он. Они получа-
ют от региональных властей 
аванс, «а потом растворяются». 
«Что предлагаете делать?» — 
уточнил Дмитрий Медведев. 
Развожаев предложил прави-
тельству своим решением опре-

делять единых подрядчиков для 
строительства социально зна-
чимых объектов на полуостро-
ве. Речь именно о тех больни-
цах, детсадах, школах и прочей 
«социалке», которые обходятся 
дороже 500 млн рублей в рам-
ках ФЦП и нацпроектов, уточ-
нил врио главы Севастополя. 
Для недорогих строек есть мест-
ные подрядчики, а те, которые 
накладнее, «мы не можем сами 
реализовать», признал он. Раз-
вожаев констатировал, что в ре-
гионе пока не создан мощный 
строительный комплекс. «А с 
материка люди не особо торо-
пятся к нам приходить», — доба-
вил он.

Кроме того, расширив тема-
тику совещания, врио главы Се-
вастополя обратил внимание на 
сложности с реализацией нац-
проекта «Жилье и городская 
среда», который предусматри-
вает установление процентной 
ставки по ипотеке на уровне 8%. 
«У нас, к сожалению, не работа-
ют крупные банки, — заявил он. 
— Чтобы решить этот вопрос и 
выйти на 8%, может быть, мож-
но проработать вопрос пилот-
ного проекта для Севастополя, 
допускающего возможность 
адресного бюджетного финан-
сирования».

Дальнейшее совещание про-
ходило в закрытом для прессы 
режиме. 

Новый детсад премьеру понравил-
ся. «Предстоит построить еще нема-
ло таких детсадов», — сказал он.

А К Ц Е Н Т

Граждане ждут практического результа-
та от решений властей — современные 
поликлиники, спортплощадки, школы, 
детсады

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Узнать всю 
правду о 
собственниках 
жилья станет 
проще

КТО В ДОМЕ 
ХОЗЯИН
Ольга Игнатова

Получить сведения о недвижи-
мости можно будет за несколь-
ко минут. И это благодаря ново-
му онлайн-сервису по выдаче 
сведений об объектах недвижи-
мости, которая готовит к запу-
ску Федеральная кадастровая 
палата Росреестра.

Как рассказали «Российской 
газете» в ведомстве, заработает 
он в августе в 51 регионе. А по-
сле перехода субъектов на еди-
ную систему ведения Единого 
государственного реестра не-
движимости (ЕГРН) сервис бу-
дет доступен по всей стране. 
Сейчас получить сведения о не-
движимости можно в течение 
трех суток. Сервис позволит со-
кратить время до нескольких 
минут. Кроме того, упростится 
подача запроса, для чего нужно 
будет ввести минимальное ко-
личество данных.

Как подчеркивает началь-
ник управления информацион-
ных технологий Федеральной 
кадастровой палаты Алексей 
Буров, новый онлайн-сервис 
очень поможет людям, плани-
рующим покупку недвижимо-
сти. Например, человек само-
стоятельно проводит сделку, и 
ему необходимо проверить све-
дения о владельце интересую-
щего объекта, уточнить нали-
чие (отсутствие) обременений 
или ограничений его использо-
вания. Сервис позволит это сде-
лать за считаные минуты.

Выписка из ЕГРН — единст-
венный документ, подтвержда-
ющий право собственности на 
недвижимость. 

В первой половине нынеш-
него года Федеральная када-
стровая палата предоставила 
почти 51 миллион выписок из 
ЕГРН. При этом почти 47 мил-
лионов выписок было предо-
ставлено в электронном виде.

В число регионов-лидеров 
по предоставлению сведений 
реестра недвижимости в фор-
мате электронного документа 
в первом полугодии 2019 года 
вошли Подмосковье, где выда-
но 2,5 млн таких документов, 
Москва (2,5 млн), Петербург 
(2,2 млн), Башкортостан (1,2 
млн), Ростовская область (1,1 
млн).

В первом полугодии больше 
всего было выдано выписок из 
ЕГРН о правах отдельного 
лица на имеющиеся (имевшие-
ся) у него объекты недвижи-
мости. Таких выписок предо-
ставлено около 23 миллионов. 
Особой популярностью поль-
зуется выписка об основных 
характеристиках и зареги-
стрированных правах на не-
движимость — количество вы-
данных сведений составило 
более 10 миллионов. 

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

СЛУГА НАРОДА
Итак, на выборах Рады Зеленский одержал новую и 
вполне сенсационную победу. Политологи, которые 
только что говорили «ох, какой слабый президент», те-
перь повторяют «ух, какой сильный президент». Мод-
ным стал совсем нежданный вопрос — не станет ли те-
перь Украина «Сверхпрезидентской», как большинст-
во стран СНГ? 

Горячо обсуждают и другое. Что вообще означает 
победа «Слуги народа»? Знак разочарования народа в 
«идеалах Майдана»? Или результат вполне конкрет-
ных ошибок Порошенко? Или до Украины докатилась 
общая популистская волна, на которой поднялся, ска-
жем, тот же Трамп, а отчасти «политики Брекзита» в 
Англии? Все это смятение мыслей привело к тому, что в 
украинском обществе сложился новый пазл. А именно: 
«настоящие патриоты Украины» пламенно возненави-
дели Зеленского. Больше того. Вчера еще они не нахо-
дили достаточно сильных слов, чтоб обругать Поро-
шенко — а сегодня проснулись его ярыми сторонника-
ми! Лишь бы «про-
тив Зеленского». 
Это, между прочим, 
проявилось в том, 
что на зарубежных 
избирательных 
участках (как во-
дится, самые ярые 
патриоты страдают 
вдали от Родины), 
партия Порошенко 
показала наилуч-
ший результат — 
вровень со «Слугой 
народа». Но так как 
большинство укра-
инцев все же живут 
на Украине, общий итог выборов столь же триумфаль-
ный для Зеленского, сколь разгромный для Порошен-
ко.

Не претендую на знание тонкостей украинской по-
литики. Но некоторые вещи вполне очевидны.

Выборы на Украине можно считать достаточно 
адекватным зеркалом общественных настроений. Без-
условно, первое, что отвергает народ, — это «номенкла-
турные хряки» (не ругательство, а термин Д. Оруэлла 
из романа «Скотный двор»). Главный пафос сериала 
«Слуга народа» был направлен против них — и стрела 
попала в десятку. По-видимому, первая претензия на-
рода к «народной Революции» (Майдан) состоит в том, 
что ничего не изменилось. Те же номенклатурные го-
спода (минус Янукович и его узкий круг) остались го-
сподами, а «терпилы» — «терпилами». В этом смысле 
Революция-2013 — как положено — обманула тех, кто в 
ней участвовал. В ответ они произвели новую мирную 
революцию — «выборный Майдан». Состав депутатов 
Рады сменился радикально — как не бывало до сих пор 
ни на одних выборах.

 Но что дальше сможет сделать Зеленский? Останет-
ся «в роли Голобородько» или — опять же, как почти 
всегда бывает — новые популисты просто сменят у кор-
мушки прежних «слуг народа»? Во всяком случае, оли-
гархическая Система получила щелчок. Лоббистские 
возможности прежних группировок переживают 
определенный кризис: раз для принятия решений в 
Раде не нужны больше коалиции, то и торговать манда-
тами становится труднее.  

Важен и второй «урок Порошенко». В своей полити-
ке он не изобретал ноу-хау, играл как написано в лю-
бом учебнике. А именно: пытался перетащить недоволь-
ных пешек подальше от Короля, с социального поля 
(«е2») на национально-патриотическое («е4»). Простая, 
надежная, во всем мире веками отработанная комбина-
ция. Чем бедней, несправедливей дела внутри страны — 
тем страшней Внешний Враг, тем необходимей спло-
титься (вокруг Главнокомандующего) против этого вра-
га. Отсюда — русофобия, ставшая политической скрепой. 
Выработаны четкие вербальные коды для «нейролин-
гвистического программирования» населения. Так Рос-
сия — это «Мордор», на Юго-Востоке «идет Война», Дон-
басс «оккупирован». Мелкие неточности — военных дей-
ствий в Донбассе (бои регулярных соединений хотя бы в 
масштабе полка, 
атаки, столкнове-
ния, окружения, 
прорывы и т.д. — все 
то, что можно на-
звать «Войной») и 
близко нет, по край-
ней мере с 2015 г. — 
никого не смущали. 
Сакральное Слово 
сказано — посмей 
возразить! Так пере-
стрелки — которые в 
Донбассе и правда 
время от времени 
идут, причем с жер-
твами с обеих сто-
рон — превращаются в Войну. А уж «на войне — как на 
войне»! Все остальные проблемы должны отойти на вто-
рой план… Что ж, кому война — кому мать родна… 

Но «партия Войны» разгромлена в выборной битве. 
Кстати, чем ближе к «району Военных действий» — тем 
меньше голосов получили «защитники Украины от ок-
купантов» и «борцы с Мордором», тем четче голосова-
ние против Порошенко. Причем в Донецкой и Луган-
ской областях (их украинской части) голосовали даже 
не столько за «Слугу народа», сколько за прямо «про-
российские силы» (Медведчук—Бойко). Как же так? На 
переднем, так сказать, крае «Войны с оккупантами»… 

Вывод очевидный, хоть и неприемлемый для укра-
инских националистов. И по всей Украине, и особенно 
на Юго-Востоке — большинство народа устало от госу-
дарственной русофобии и как минимум видит вну-
тренние проблемы куда более жгучие, чем «Война с 
внешним врагом». 

Но какой же все-таки МАНДАТ дало общество Зе-
ленскому? Действительно ли Украина «переступила 
через Майдан», как она переступила через всех его ли-
деров? Не думаю. Общая идеология Майдана — стрем-
ление «жить как в Европе», а лучше просто в составе 
ЕС; подчеркивание своей национально-политической 
суверенности, независимости от России — это не «вы-
думанные», а органичные для украинского общества 
идеи. «Украина — не Россия» — слова Кучмы выражают 
реальные установки большинства. Того самого боль-
шинства, которое при этом устало от русофобии, дема-
гогии, неравенства и лжи. И хочет оно «простых» ве-
щей — снятия «военного напряжения», перехода к мир-
ной повестке, «очеловечивания верхов», прекращения 
кричащего «разврата власти», приближения к «евро-
нормам» социальной жизни. А вот КАК этого добиться 
— не знает. Мне кажется, что вот такой весьма общий 
мандат (кредит) и дан «Слуге Народа». Теперь надо 
«что-то делать». 

Выборы 
на Украине можно 
считать достаточ-
но адекватным 
зеркалом 
общественных 
настроений

По всей Украине 
и особенно на 
Юго-Востоке — 
большинство 
народа устало от 
государственной 
русофобии

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

— Подробнее о национальных 
проектах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6234
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РЕЗОНАНС Росгвардейцы, получившие ожоги глаз на митинге в Москве, 
вернулись в строй

Парни из нашего города
Михаил Фалалеев 

Д
вое росгвардейцев, полу-
чивших ожоги роговицы 
глаза от распыления пер-

цового баллончика во время не-
санкционированного митинга в 
Москве 27 июля, снова на служ-
бе. Корреспондент «РГ» получил 
эксклюзивную информацию об 
этих парнях. Разумеется, не всю. 
Многие личные данные о бойцах 
спецназа  — закрытые, как и их 
лица. Тем не менее, неординар-
ность этих ребят — очевидна, не 
взирая на завесу секретности. 

Младший сержант Евгений, 
1992 года рождения, служит по 
контракту. У него высшее обра-
зование — инженер-строитель. 
Кроме того, он работал судьей в 
федерации хоккея,  судил  неод-
нократно даже матчи МХЛ.         

  Рядовой Кирилл, 2000 года 
рождения, родом с Урала. Он — 
солдат-срочник, на военной 
службе — 9 месяцев. Мог бы по-
пасть на флот, в стройбат или в 
охрану военного аэродрома, 
стать танкистом, связистом или 
штабным писарем. Но в военко-
мате решили: отправить в 

Росгвардию. Кирилл — участник 
и победитель многих  соревнова-
ний по боксу. А в 2015 году стал 
лауреатом областного конкурса 
юных управленцев «Юный глава 
и его команда». И, опять же, нео-
жиданное хобби — читает рэп, 
пишет тексты песен. Перцовый 
газ ему брызнули в глаза, навер-
ное, такие же незаурядные, про-
двинутые и креативные ребята. 

Напомним, что военнослужа-
щие Росгвардии вместе с поли-
цейскими стояли в оцеплении на 
Тверской улице, когда участни-
ки несанкционированной ак-

ции, а по сути — провокаторы — 
распылили слезоточивый газ. 
Так получилось, что ядовитая 
струя попала в глаза двум 
росгвардейцам — младшему сер-
жанту Евгению и рядовому Ки-
риллу. Кстати, могли пострадать 
и окружающие граждане. Вне-
запное дуновение ветра могло 
направить отраву в кого угодно. 
Бойцам повезло — им вовремя 
оказали медицинскую помощь, 
промыли глаза, дали передох-
нуть. И они вернулись к исполне-
нию служебных обязанностей, 
когда этот митинг еще продол-
жался. 

Самое здесь главное — они не 
ввязались в драку с провокато-

рами и удержали от этого своих 
товарищей. А такое желание 
было бы вполне естественным. 
То есть, благодаря мудрости и 
мужеству этих бойцов   была со-
рвана вполне очевидная попыт-
ка устроить побоище, предста-
вить «городу и миру» последую-
щих пострадавших. Возможно, у 
кого-то из участников акции был 
план спровоцировать бойцов на 
жесткое столкновение. Возмож-
но, тот, кто напал на гвардейцев,  
просто плохо просчитал  послед-
ствия своих действий. Но, так 
или иначе, именно выдержка и 
мужество гвардейцев позволили 
избежать серьезных последст-
вий. 

Провокаторы специально брызнули «перцовкой» в глаза незащищенным спецснаряжением бойцам — действовали 
наверняка. Продуманная жестокость, на которую росгвардейцы не стали отвечать.
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Тем временем 

Щербинский суд Москвы постановил отправить на 10 суток под админи-

стративный арест председателя Совета депутатов московского муници-

пального округа Красносельский Илью Яшина. Ему вменяется организа-

ция несанкционированной акции, прошедшей 27 июля на Трубной площа-

ди. Яшин признан виновным в «нарушении установленного порядка орга-

низации либо проведения митинга». В понедельник под административный 

арест был отправлен и незарегистрированный кандидат в Мосгордуму 

Константин Янкаускас. Он был арестован на 7 суток. Ему вменили участие 

в несанкционированной акции протеста в центре Москвы 27 июля. Было 

возбуждено дело в отношении Евгения Коваленко, который швырнул в со-

трудников спецподразделения Росгвардии мусорный бак. Судья Татьяна 

Изотова отправила Евгения Коваленко под стражу до конца сентября. «Oн 

полностью признал вину, ему было предъявлено обвинение, - сообщает 

ТАСС.  По статье о применении насилия в отношении представителя влас-

ти ему грозит до пяти лет лишения свободы.

Подготовил Иван Петров

ПРОЧИТАНО В 

Financial Times 
восхитилась 
российской 
налоговой 
системой

В ДЕВЯТЬ РАЗ 
ЛУЧШЕ
Евгений Гайва 

Российская система налогоо-
бложения вызвала восхищение 
журналиста Financial Times Кри-
са Джайлса благодаря использо-
ванию информационных техно-
логий. 

Сейчас разница между пла-
нируемыми и реальными дохо-
дами от налога на добавленную 
стоимость (НДС) в России со-
ставляет всего один процент, а в 
Великобритании — 9,1 процента, 
пишет издание. В период с 2014 
по 2018 год сумма поступлений 
от НДС выросла на 64 процента. 

Таких показателей удалось 
добиться благодаря созданию 
двух больших дата-центров, ко-
торые аккумулируют данные 
компаний. Также поспособство-
вали улучшению администриро-
вания налогов онлайн-кассы. 
Проверить любой счет-фактуру 
можно в режиме реального вре-
мени. 

Кроме того, с помощью спе-
циальных алгоритмов можно 
быстро обнаружить в данных за-
кономерности и отследить злоу-
потребления.  

Как отмечает издание, сей-
час,  российское правительство 
стремится внедрить эту систему 
и среди самозанятых. •
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ЖИЛЬЕ С переходом 
на эскроу-счета стоимость 
новостроек не изменилась 

Цены построят

Екатерина Ясакова

Первый месяц работы строительного рынка по новым 
правилам не существенно сказался на стоимости пер-
вичного жилья, уверены опрошенные «РГ» эксперты. 
По данным «Авито Недвижимость», рост за месяц со-
ставил в среднем 1,3 процента. 

«По старым правилам в ближайшие годы будет реа-
лизовываться более 70 процентов объектов — это зна-
чит, что введение эскроу-счетов пока не может стать 
причиной для серьезного повышения цен», — отметил 
Дмитрий Алексеев, руководитель направления ново-
строек «Авито Недвижимость».

 Многие люди, опасаясь возможного подорожания 
жилья, поспешили ускорить покупку в начале года. По 
словам Дмитрия Цветова, директора по маркетингу и 
разработке продук-
та ГК «А101», в пер-
вом полугодии 2019 
года объем продаж 
превысил показате-
ли аналогичного пе-
риода прошлого 
года на 16 процен-
тов. Девелоперы вы-
водили на рынок 
все новые проекты, 
чтобы удовлетво-
рить возросший 
спрос.  Другие же 
застройщики реши-
ли выбрать более подходящее время и привлечь клиен-
тов выгодными акциями, например, снизить цены на 
10 процентов, которые возвращаются клиентам в виде 
кэшбэка.

«Клиенты, поддавшиеся ажиотажу в июне и купив-
шие квартиры, сейчас кусают локти, понимая, что по-
теряли 200, 300 или даже 500 тысяч рублей», — отме-
тил Александр Коваленко, директор по продажам и 
маркетингу «РКС Девелопмент». А ведь эксперты сове-
товали не спешить. Дальнейшего роста спроса и объе-
мов продаж тоже не предвидится. А значит, и цены ра-
сти не будут. «Мы ожидаем, что во втором полугодии 
2019 года цены на квартиры будут снижаться. Призна-
ком начала этого процесса станут акции большинства 
игроков на рынке», — сказал Дмитрий Цветков.

По мнению Марии Литинецкой, управляющего пар-
тнера компании «Метриум», расценки могут вырасти 
в третьем квартале, но уже в четвертом квартале с уче-
том предновогодних скидок и акций этот процесс либо 
прекратится, либо снизит свой темп. 

Тем не менее вероятность роста цен остается. Не-
давно банки начали снижать ипотечные ставки. Это 
стало возможным после решения ЦБ установить клю-
чевую ставку на уровне 7,5 процента, а затем понизить 
до 7,25. Ставки по ипотеке снизили ДОМ.РФ и некото-
рые банки. Не исключено, что этот процесс продол-
жится.  «Особенно заметным рост цен станет, если ипо-
течная ставка начнет серьезно снижаться, и вследст-
вие этого оживится спрос, — заключил Павел Луценко, 
гендиректор федерального портала «МИР КВАРТИР». 

КОШЕЛЕК В Пенсионном фонде России 
рассказали о правилах получения пенсии 

Верните деньги  
Марина Гусенко

Б
ывают случаи и нередко, 
когда  происходит пере-
плата пенсии, предупре-

дили в Пенсионном фонде Рос-
сии (ПФР). И людям приходится 
возвращать эти «излишки».

Не самое приятное занятие. 
Как избежать такой ситуации, 
«Российской газете» подробно 
рассказали в ПФР.

Во-первых, переплаты могут 
возникнуть, если трудоспособ-
ный получатель пенсии по поте-
ре кормильца завершает обуче-
ние. Речь идет о детях до 18 лет 
либо старше этого возраста, 
если они проходят очное обуче-
ние в учебной организации лю-
бого уровня, в том числе за ру-
бежом (предельный возраст в 
таких случаях — 23 года).

Если получатель страховой 
пенсии по потере кормильца до-
стигает 18 лет и при этом не 
учится, у него прекращается 
право на пенсию. То же самое 
происходит, когда обучение за-
вершилось или студента отчи-
слили, либо ему исполнилось 23 
года. «Информацию о прекра-
щении обучения обязаны пред-
ставлять сами получатели пен-
сии, о чем они дают письменное 
обязательство при назначении 
пенсии, — уточнили в Пенсион-
ном фонде России. — Переплата 
происходит вплоть до момента 
поступления в Пенсионный 
фонд сведений об утрате права 
на пенсию либо от самого пен-
сионера, либо из иных источни-
ков — об этом, например, может 
сообщить учебное заведение».

Во-вторых, переплаты воз-
можны в случае смерти ижди-
венца, за которого установлена 
прибавка к пенсии.

При появлении у пенсионера 
нетрудоспособных иждивен-
цев, например супруга или вну-
ков, устанавливается повышен-
ная фиксированная выплата к 
страховой пенсии по старости 
или по инвалидности. В этом 

году она составляет 5,3 тысячи 
рублей. У пенсионера с одним 
иждивенцем она повышается на 
треть до 7,1 тысячи рублей, с 
двумя иждивенцами — на две 
трети до 8,8 тысячи, с тремя 
иждивенцами — в два раза до 
10,6 тысячи. Для пенсионеров 
80 лет и старше прибавка за 
иждивенцев еще больше.

«О наступлении подобных 
обстоятельств необходимо сво-
евременно информировать 
Пенсионный фонд России, что-
бы избежать переплаты пенсии 
и последующих возможных 
взысканий», — говорят в ПФР. 

Оформление повышенной 
пенсии с учетом иждивенцев 
происходит уведомительно, по 
заявлению. Соответственно, 
если что-то меняется в условиях 
выплаты, по закону, это также 
должно быть оформлено уве-
домлением. При назначении вы-
плат пенсионер дает соответст-
вующее письменное обязатель-
ство (в заявлении о назначении 
пенсии).

Отметим, что уведомление 
об уменьшении числа иждивен-
цев, за которых идет повышение 
пенсии, — это требование зако-
на. Взыскание переплат — это 
тоже требование закона. За ис-
полнение этих требований от-
вечает не только пенсионер, но 
и ПФР — перед контролирующи-
ми органами.

Сообщить о причинах, в ре-
зультате которых может изме-
ниться размер пенсии либо пол-
ностью прекратиться право на 
ее выплату, следует не позднее 
следующего рабочего дня после 

их наступления. Сделать это 
можно с помощью заявления в 
свободной форме, подав его в 
любом отделении Пенсионного 
фонда России независимо от ме-
ста регистрации или прожива-
ния. А также по почте или через 
личный кабинет на сайте ПФР 
(сервис подачи обращения). 
При отправке заявления по по-
чте нотариальное заверение не 
требуется.

В случае если пенсионеру не 
удалось вовремя проинформи-
ровать Пенсионный фонд об 
обстоятельствах, влияющих на 
получение пенсии, и в резуль-

та т е  в о з н и к л а  п е р е п л а та 
средств, необходимо обратить-
ся в клиентскую службу или 
управление ПФР и подать заяв-
ление о добровольном возме-
щении излишне полученных 
сумм пенсии. В таких случаях 
закон не требует вернуть все и 
сразу. При согласии пенсионе-
ра на добровольный возврат он 
сам определяет порядок пога-
шения — срок, в течение кото-
рого это будет происходить, и 
ежемесячную сумму. В практи-
ке есть случаи, когда в счет по-
гашения переплаты идут не-
большие ежемесячные плате-
жи в размере 5—10 процентов 
от пенсии. Если добровольно не 
подать заявление, вопрос взы-
скания средств будет решаться 
в судебном порядке и тогда ус-
ловия возврата могут быть ме-
нее гибкими. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Поправки 
в пожарный 
техрегламент 
убьют систему 
передачи 
сигнала SOS 

КТО КРИЧИТ 
«ПОЖАР!»
Тимофей Борисов

Автоматическая передача сиг-
нала о пожаре для социально 
значимых объектов может 
быть отменена. Это следует из 
поправок, которые предложено 
внести в Технический регла-
мент о требованиях пожарной 
безопасности, более известный 
у специалистов как ФЗ № 123. 
Этот документ — один из ключе-
вых в столь важной сфере, как 
пожарная охрана. На сайте 
regulation.gov.ru текст попра-
вок к этому закону представлен 
для обсуждения. 

Поправок немного, но они 
серьезные. И начавшееся обсу-
ждение уже показало, что среди 
них есть как минимум спорные 
моменты.

Например, часть 7 статьи 83 
ФЗ № 123 регулирует схему пе-
редачи сигналов о возникнове-
нии пожара. Сейчас сигнал «по-
жар» должен передаваться в по-
жарную часть автоматически, 
т. е. напрямую без участия че-
ловека и каких-либо посредни-
ков.

Это позволяет исключить 
два самых слабых звена: сторо-
жа на объекте, который не-
редко спит, и транслирующую 
сигнал коммерческую органи-
зацию, которая по законода-
тельству ни за что не отвечает.

Поправки в закон разрешат 
передачу сигнала о пожаре и 
персоналом объекта и трансли-
рующими организациями. 
А это в свою очередь лишает 
смысла идею автоматического 
вызова пожарных. Если сигна-

лы будет принимать не пожар-
ная часть, а коммерческая ор-
ганизация, которая в дальней-
шем должна передавать сигнал 
пожарным, то речь идет о ба-
нальном посреднике, который 
будет требовать за свою работу 
деньги. Кроме того, сигнал о по-
жаре будет передаваться не на-
прямую, а с задержкой. А ведь 
даже минута задержки может 
оказаться критичной. 

Спасение жизни людей при 
пожарах — это функция госу-
дарства, а не коммерсантов, ко-
торые получают с социальных 
объектов плату за свои услуги, 
не неся при этом ответственно-
сти в случаях, когда сигнал не 
поступает в пожарную часть. 
Кроме того, что толку, если 
даже за гибель людей кого-то из 
таких коммерсантов посадят. 
Сгоревших-то все равно никто 
не вернет.

И это, не говоря уже о том, 
что  за истекшие 10 лет на обо-
рудование, монтажные работы 
и техническое обслуживание 
этой системы было потрачено 
порядка 18 миллиардов рублей. 
Отмена требований существу-
ющей статьи 83 повлечет нео-
бязательность обслуживания 
уже оборудованных социаль-
ных объектов, система придет в 
негодность, а затраченные на 
оснащение средства федераль-
ного и местных бюджетов ока-
жутся выброшенными на ветер.

Но главное — если отменить 
автоматический пожарный вы-
зов, помощь людям, в том числе 
детям и пожилым, снова будет 
опаздывать. 

После 2015 года в России не 
было ни одного пожара с массо-
вой гибелью людей на подве-
домственных государству со-
циальных объектах. Для чего 
уничтожать действующую си-
стему вызова пожарных в авто-
матическом режиме, которая 
уже спасла сотни тысяч жиз-
ней? Зачем в то время, когда 
при пожаре гибнут дети в Хаба-
ровском крае, вносить такие 
поправки в закон, которые в 
разы увеличат риск гибели лю-
дей? 

ЭКСПЕРИМЕНТ Польское правительство освобождает 
молодых людей до 26 лет от подоходного налога  

Налоговый подход

Юрий Ершов

С 
1 августа в Польше 
около двух миллио-
нов человек моложе 
26 лет будут осво-
бождены от уплаты 
подоходного нало-
га.  Как сообщают 
местные СМИ, та-
ково решение пар-

ламента страны, принятое с 
подачи правящей ныне нацио-
нально-консервативной пар-
тии «Закон и справедливость» 
(ЗиС).

Нулевой налог для молодежи 
является одним из обещаний 
премьер-министра Матеуша 
Моравецкого перед майскими 
выборами в Европарламент.

Такая мера, по словам ее ини-
циаторов, должна способство-
вать увеличению занятости 
местной молодежи, а также если 
не пресечь, то по крайней мере 
значительно сократить неле-
гальное трудоустройство среди 
поляков.

Впрочем, как считают поль-
ские экономисты, ослабление 

налогового законодательства 
для молодежи адресовано в том 
числе и мигрантам с Украины, 
хотя Варшава и не говорит об 
этом открыто.

Дело в том, что экономика 
Польши, пишет портал Spiegel 
Online, остро нуждается в гастар-
байтерах, прежде всего квалифи-
цированных. И в течение не-
скольких лет они сюда прибыва-
ют, в первую очередь, с Украины, 
где экономическая ситуация 
оставляет желать много лучшего. 
На сегодня в Польше проживают 
1,5 миллиона украинцев. И, по 
данным государственной стати-
стики, из всех лицензий, выдан-
ных иностранцам на работу в 

стране, 73 процента получили 
украинцы. Понятно, что после 1 
августа их число, несомненно, 
вырастет.

Конечно, решение об освобо-
ждении молодежи от подоходно-
го налога не обошлось без крити-
ки. В частности, Польская палата 
экономики заявила, что в дан-
ном случае нарушен зафиксиро-
ванный в Конституции принцип 
равноправия для всех групп на-
селения. А оппозиция уверена, 
что все широко рекламируемые 
социальные программы ЗиС 
проводит за три месяца до парла-
ментских выборов только ради 
привлечения голосов избирате-
лей. 

У студентов после занятий остается много свободного времени, которое они могут потратить на подработку.

А К Ц Е Н Т

Освобождение от налога должно 
помочь увеличению занятости 
молодежи и сократить нелегальное 
трудоустройство

А К Ц Е Н Т

При согласии пенсионера на доброволь-
ный возврат он сам определяет порядок 
погашения — срок и ежемесячную сумму

Из закона предла-
гают убрать фразу 
«без участия 
работников объ-
екта или трансли-
рующей этот сиг-
нал организации». 
Это легализует 
деятельность 
посредников, 
которые станут 
лишним звеном

Рост цен на жилье 
будет зависеть 
от спроса. Если 
ипотека станет 
доступнее, спрос 
вырастет

— Эскроу-счета: как купить квартиру по новым правилам 
rg.ru/articles/eskrow

— Задайте вопрос о вашей 
будущей и нынешней пенсии
rg.ru/bankvoprosov
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Извещение 
о проведении общественных  слушаний 

(обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 г. 

№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета по охра-
не окружающей среды от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации»:

АО «Самотлорнефтегаз» извещает о проведении обществен-
ных слушаний (обсуждений) о намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на территории Нижневартовского района, 
по проектной документации, которая подлежит государствен-
ной экологической экспертизе:

-
фтяных РВС-5000 м3 в очистные. НПВ с НУН», шифр объекта 

Цель намечаемой деятельности: Проектируемые соору-
жения (резервуар водоочистных сооружений РВС-5000 м3 №1, 
насосная подтоварной воды НВТ, емкость уловленной нефти 

3 3) предна-
значены для подготовки пластовой воды для дальнейшего ис-

Месторасположение намечаемой деятельности: Хан-
ты-Мансийский автономный округ, Тюменская область, Ниж-
невартовский район.

Наименование и адрес заявителя: АО «Самотлорнефте-

Проектная организация: АО «НижневартовскНИПИ-

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний и предложений: ус-
тная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно по адресам:

1.  Управление экологии природопользования админис-
трации Нижневартовского района по адресу: г. Ниж-
невартовск, ул. Таежная, 19, каб. 106 (с 9.00 до 13.00, с 

05.09.2019 г.;
2.  АО «Нижневартовский научно-исследовательский и про-

ектный институт нефтяной промышленности»: г. Нижне-

 г. 
по 05.09.2019 г.

Общественные обсуждения состоятся: 6 сентября 2019 
года в 16.00 по адресу: Нижневартовский район, пгт. Излу-

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 
г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, каб. 106 (с 9.00 до 13.00, 

 
ecolog@nvraion.ru;

почта: u. 
 
Ответственные организаторы:
От заявителя: 
АО «Самотлорнефтегаз» — Ведущий инженер отдела проек-

тных работ Управления подготовки производства Хузин Артур 
amkhuzin@smn.rosneft.

ru.
От разработчика проекта:
АО «НижневартовскНИПИнефть» — Главный инженер 

доб. 121, 366.
От администрации Нижневартовского района — Главный 

специалист отдела экологической безопасности Мацан Олег 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А как у нас?
Алексей Зубец, директор Института 
социально-экономических исследований Финансового 
университета при правительстве РФ:
— Польский парламент решил освободить жителей страны моложе 26 

лет от уплаты подоходного налога. Возможна ли подобная мера в Рос-

сии? Давайте разберемся.

Инициатива польских властей понятна. Она связана с желанием удер-

жать молодежь в стране. Обнуление налога приведет к росту доходов 

молодежи, перспективы миграции в Германию и другие страны ЕС ста-

нут менее привлекательными.

Что касается России, то у нас по налогу на доходы физлиц (НДФЛ) есть 

социальные льготы. Например, при продаже квартиы, которая была в 

собственности более трех лет, НДФЛ не взимается. У наших молодых 

семей есть льготы по ипотеке. В России можно получить налоговый вы-

чет за покупку квартиры и ту же ипотеку. Как и на средства, потрачен-

ные на учебу и лечение. Что касается польской инициативы, то такое, на 

мой взгляд, можно было бы ввести для молодежи, работающей в сель-

ских школах или сельскими врачами. Для них это будет означать до-

вольно существенную прибавку к зарплате. 

Андрей Зайонц, исполнительный директор Ассоциации 
выпускников РЭУ им. Г.В. Плеханова:
— Надо с юности приучать платить налоги, прививать гражданскую от-

ветственность. В России есть всевозможные льготы поддержки моло-

дых, о чем говорил мой коллега. Считаю, применять польский опыт в 

России нет необходимости.

Подготовила Ольга Игнатова

ИНИЦИАТИВА Врачей будут 
премировать за выявление рака

Доплата за диагноз

Ирина Невинная

Минздрав предложил стимули-
ровать врачей за выявление 
рака у пациентов во время ди-
спансерного и профилактиче-
ского осмотра. Средства на эти 
цели из расчета 1 тысяча рублей 
за каждый случай впервые вы-
явленного онкозаболевания бу-
дут выделены за счет обязатель-
ного медицинского страхова-
ния.

В проекте подготовленных 
министерством новых правил 
межбюджетных трансфертов 
предусмотрено, что за вовремя 
проведенный профосмотр или 
диспансеризацию выплата вра-
чу, фельдшеру здравпункта, це-
ховому врачу составит 500 ру-
блей, а за своевременное диаг-
ностическое исследование (при 
подтверждении онкологиче-

ского диагноза) — еще 500 ру-
блей.

В минздраве пояснили, что 
предлагаемый порядок предла-
гается для того, чтобы прости-
мулировать врачей проявлять 
онконастороженность и, в ко-
нечном итоге, увеличить про-
цент выявленных случаев рака 
на ранней стадии, когда выше 
шансы на эффективное лечение.

Новый порядок должен всту-
пить в силу с января 2020 года. 

В то же время некоторые ре-
гионы уже начали самостоятель-
но поощрять врачей разных спе-
циальностей, способствующих 
ранней диагностике рака. Как 
уже сообщала «РГ», с нынешнего 
июля в порядке эксперимента та-
кой порядок введен в Башкирии, 
где будут выплачивать врачам по 
5750 рублей за каждый впервые 
выявленный случай рака. 

КОМПЕТЕНТНО

Николай Жуков, профессор, член правления 
Российского общества клинической онкологии:

— Я приветствую любую попытку простимулировать врачей проявлять 

больше внимательности, как мы говорим, онконастороженности, по от-

ношению к пациентам. Это довольно редкая для нашей страны инициа-

тива — когда врача стимулируют, не угрожая всевозможными санкциями 

за проколы, но вместо «кнута» обещают ему вполне конкретный «пря-

ник» за добросовестное выполнение его работы. Это может подвигнуть 

наших докторов обновить свои знания, вспомнить ранние симптомы и 

проявления онкозаболеваний, приложить усилия для привлечения паци-

ентов к спасению своей жизни за счет прохождения онкоскрининга. 

Именно от первичного звена во многом зависит, придет ли пациент на 

предлагаемое государством бесплатное профилактическое обследова-

ние или проигнорирует его. А значит, если нам удастся сделать из врачей 

первичного звена эффективных и заинтересованных в конечном резуль-

тате диспансеризации «агитаторов», мы сможем улучшить ситуацию. 

Но дьявол, как говорится, в деталях. По большому счету любой незначи-

тельный симптом, ну, например, першение в горле, может говорить как о 

банальном неопасном заболевании, так и об онкологическом. Поэтому 

при материальном стимулировании врачей первичного звена остается 

угроза, что они «за уши» будут притягивать симптомы и искать повод, 

чтобы поставить предварительный диагноз «подозрение на рак». В ре-

зультате на онкослужбу может навалиться дополнительный объем на-

прасной, по большому счету, работы, которая может парализовать ее 

деятельность. Поэтому надо тщательно продумать, как избежать таких 

избыточных направлений. Можно предположить, что поскольку речь 

идет о выделении дополнительных средств, эту часть работы первично-

го звена будут контролировать. Тем не менее, в проекте документа, кото-

рым предполагается вводить новый порядок, я такого механизма не уви-

дел.
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КОНТРОЛЬ  Счетная палата 
указала на неэффективную 
поддержку моногородов

Не так считали

Евгений Гайва

За два года работы программы развития моногородов на 
субсидии потратили 18 миллиардов рублей, но количе-
ство трудоспособного населения здесь сократилось на 
350 тысяч человек, выяснили в Счетной палате (СП). По-
тратить бюджетные деньги с максимальной пользой 
можно, если учитывать конкретную ситуацию, считают 
эксперты.

Комплексная программа развития моногородов 
была запущена в 2016 году, а затем досрочно прекраще-
на с 1 января 2019 года. В стране утвердили Стратегию 
пространственного развития Российской Федерации, в 
которой внимание предполагается уделять и моногоро-
дам. Но пока проблемы территорий, где вся жизнь вра-
щается вокруг одного крупного предприятия, отнюдь не 
решили, скорее, напротив. 

 Люди продолжа-
ют уезжать, причем 
наиболее квалифи-
цированные кадры. 
А более половины 
тех, кто остался, по-
прежнему оценива-
ют ситуацию в сво-
ем городе как «кри-
зисную». Предпри-
нимательская ак-
тивность в моного-
родах за два года 
снизилась, юрлиц 
стало на 22,7 про-
цента меньше.

Неверной оказа-
лась уже методика 
оценки эффективно-
сти мероприятий, 
которой пользова-
лось минэкономразвития, считают в СП. Например, при 
подсчете вновь созданных рабочих мест учитывали вре-
менные места. Потому этот показатель почти вдвое пре-
высил плановый. При этом в половине моногородов уро-
вень безработицы был выше среднероссийского. 

Но главное упущение было в том, что запустили про-
грамму без учета стратегических национальных прио-
ритетов. Показатели, определенные Указом президента 
от 7 мая 2012 года № 596 по созданию высокопроизво-
дительных рабочих мест и стимулированию роста про-
изводительности труда, не использовались. 

На деле «программа была сведена к координации мер 
по связанным с ней приоритетным проектам в области 
здравоохранения, образования, качества дорог, жилищ-
но-коммунального хозяйства и городской среды, малого 
и среднего предпринимательства и практически не 
предусматривала оказание прямого влияния на дости-
жение основной цели — снижение зависимости моного-
родов от деятельности градообразующих предприятий», 
— говорится в отчете. Игнорировали также возможность 
оказывать поддержку моногородам в зависимости от их 
социально-экономических и географических особенно-
стей, указывают аудиторы.Теперь механизм нужно из-
менить, а цели и задачи программы пересмотреть. Но 
сначала оценить положение городов и их потенциал, 
указывает СП. 

Предприниматель-
ская активность 
в российских 
моногородах 
за два года 
снизилась, 
компаний стало 
на 22,7  процента 
меньше

СУД Бывшему 
замглавы 
тюремного 
ведомства 
зачитали 
приговор

САПОГИ-
СКОРОХОДЫ
Владимир Полетаев

В Гагаринском районном суде 
Москвы завершился процесс по 
уголовному делу бывшего заме-
стителя главы Федеральной 
службы исполнения наказаний 
Олега Коршунова. Его пригово-
рили к  семи годам лишения сво-
боды в колонии общего режима.

Приговор суд оглашал по од-
ному из эпизодов обвинения.
Причиной возбуждения этого 
дела стало хищение средств, вы-
деленных на закупку обуви для 
ФСИН.

В этом деле — несколько фигу-
рантов. На предварительном 
следствии было установлено, 
что Коршунов и генеральный ди-
ректор ООО Торгово-промыш-
ленная компания «ДАЦЕ Групп» 
Смбат Арутюнян в 2015 году 
вступили в сговор для похище-
ния средств, выделенных в 2016 
году на закупку обуви для осу-
жденных и сотрудников ФСИН. 
Тюремное ведомство заключило 
госконтракты на поставку обуви 
с ФГУП «Производственно-про-
мышленный дом» ФСИН Рос-
сии, которым руководил Вита-
лий Морусов.

В ходе судебного расследова-
ния было установлено, что фигу-
ранты уголовного дела виновны 
в хищении бюджетных средств 
на сумму более 264 миллионов 
рублей при производстве и за-
купке обуви. 

По данным следствия, соу-
частники хотели создать види-
мость того, что обувь произво-
дится предприятием, руководи-
мым Морусовым. А на самом 
деле заказ разбросали на цеха 
территориальных органов 

ФСИН и компании Арутюняна. 
Там бесконтрольно изготавли-
вали обувь из закупленных до-
вольно дешевых материалов. В 
результате такое удешевление 
создало коррупционную схему 
хищения бюджетных денег и по-
ставку обуви низкого качества.

По данным следствия, имен-
но Коршунов дал указания руко-
водителям подразделений 
ФСИН организовать изготовле-
ние обуви из некачественного 
сырья заключенными. Свою 
вину он так и не признал.

Арутюнян в особом порядке 
уже получил три с половиной 
года. Коршунова и Морусова 
прокурор в прениях попросил 
отправить в заключение соот-
ветственно на девять и семь лет. 
В качестве дополнительного на-
казания прокурор попросил ош-
трафовать Коршунова на милли-
он рублей, а Морусова — на 300 
тысяч рублей. Кроме того, гособ-
винитель внес предложение ли-
шить экс-замдиректора ФСИН 
классного чина.

По другому уголовному делу, 
которое рассматривается в За-
москворецком суде столицы, 
Коршунова обвиняют в получе-
нии взятки и растрате в особо 
крупном размере. По этому делу 
проходят бывшие замначальни-
ка финансово-экономического 
управления тюремного ведомст-
ва Светлана Алексеева и руково-
дитель отдела управления тыло-
вого обеспечения ФСИН Алек-
сей Данилов.

Алексеевой инкриминируют-
ся пособничество в растрате и 
два эпизода получения взятки, а 
Данилову — пособничество в 
растрате. По словам официаль-
ного представителя СКР Светла-
ны Петренко, по этим эпизодам 
собрана достаточная доказа-
тельная база. По версии следст-
вия, в 2015—2016 годах Коршу-
нов и Алексеева предложили 
своей знакомой предпринима-
тельнице Марине Дюковой 
участвовать в аукционах в элек-
тронной форме на поставку ав-
томобильного топлива для 
ФСИН России. Дюкова отплати-
ла крупной взяткой.  

Бывший замести-
тель директора 
Федеральной 
службы исполне-
ния наказаний 
Олег Коршунов 
является фигуран-
том шести уголов-
ных дел — за хище-
ния госсредств, 
взятки, растрату и 
злоупотребление

Врача вызвали 
с пенсии

По данным минздрава 
края, зарплаты врачей 
за три года выросли с 

37,2 до 47,6 тысячи рублей, 
среднего медперсонала — с 19,9 
до 24,7 тысячи, младшего — с 
11,3 до 23 тысяч рублей. Но 
усредненная статистика не от-
ражает реальную картину. Рай-
онные и городские больницы 
сегодня выставляют вакансии 
врачей с зарплатами от 17 до 35 
тысяч рублей, фельдшеров и 
медсестер — 18—20 тысяч и са-
нитарок 13—15 тысяч рублей. 

«Так что пока только допол-
нительными социальными или 
жилищными условиями можно 
оперативно вернуть врачей на 
работу в госбольницы и поли-
клиники, — продолжает Илья 
Шабалин. — Например, предо-
ставлять муниципальную квар-
тиру. Но пока разъяснений на 
это счет не поступало». 

То, что алтайцы на правиль-
ном пути, подтвердили и в Ас-
траханской области. Здесь пош-
ли по тому же пути. «Медработ-
ники на пенсии уже сами обра-
щаются к нам в министерство, 
— рассказал министр здравоох-
ранения области Федор Орлов. 
— Вместе с нашим медицинским 
университетом и колледжем мы 
проводим их переподготовку, 
чтобы они смогли подтвердить 
свой сертификат медспециали-
ста. Помогаем с оформлением. 
Как правило, все вновь получа-
ют работу по специальности».

В Ростовской области кадро-
вый вопрос тоже решается во-
влеченностью специалистов в 
профессию. Здесь работают и 
80-летние специалисты, и моло-
дые мамы, которым всегда идут 
навстречу при установлении 
графика работы. 

В области уже несколько лет 
работает широкая программа 
социальной и финансовой под-
держки медиков, рассказала 
министр здравоохранения Ро-
стовской области Татьяна Бы-
ковская. По ее словам, в прош-
лом году благодаря этому 
укомплектованность штата 
врачей увеличилась с 87 до 90 
процентов. В  2010 году она до-
стигала едва 71 процента. 
Средним медицинским персо-
налом больницы и поликлини-
ки укомплектованы на 92 про-
цента.

Что за программа? В нее 
входит и программа «Земский 
доктор», когда предусмотрены 
единовременные выплаты вра-
чам, фельдшерам и акушеркам, 

которые приехали в села и по-
селки. Это и государственная 
поддержка в улучшении жи-
лищных условий молодым спе-
циалистам и врачам дефицит-
ных профессий. Есть еще до-
платы к стипендиям студентам 
медицинских высших учебных 
заведений, выплаты подъем-
ных при трудоустройстве, 
обеспечение врачей жильем, 
возмещение расходов за наем 
жилья.

А также (внимание!) допла-
ты к заработной плате молодым 
специалистам и врачам дефи-
цитных специальностей, внео-
чередное предоставление мест в 
детских садах, компенсации за 
коммунальные услуги. Все это 
ложится не только на регио-
нальный, но и на муниципаль-
ные бюджеты. 

Понятно, не все могут потя-
нуть такую нагрузку. Так что де-
фицит медицинских работни-
ков, а, значит, и оказания опера-
тивной, качественной медпомо-
щи остается. 

В регионах, где есть дефицит медицинских кадров, решили вернуть пенсионеров на работу. Создают им условия для этого. И многие откликнулись на призыв. 
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Леонид Рошаль: Кадровый вопрос не 
будет решен без восстановления рас-
пределения выпускников медицинских 
факультетов 

КРИМИНАЛ Эксперты 
назвали вероятные 
причины громких убийств 
девушек

Погубила 
ревность

Иван Петров

В субботу в Москве в съемной квартире был обнару-
жен труп 24-летней модели Екатерины Караглановой. 
В совершении преступления подозревают бывшего 
ухажера девушки. У Екатерины какое-то время были 
отношения с 32-летним бизнесменом, который не-
редко вывозил ее на отдых за рубеж. Но затем у модели 
появился новый, более зрелый (52 года) поклонник, с 
которым она также собралась за границу. По версии 
следствия, бывшему  партнеру это не понравилось, а 
остановить экс-пассию он решил таким  образом. По-
лиция ищет подозраваемого. 

За последний ме-
сяц  это уже третье 
громкое убийство 
молодой девушки в 
столичном регионе, 
совершенное на по-
чве ревности. На 
прошлой неделе в 
подмосковном Ра-
менском прямо по-
среди бела дня про-
изошло убийство 
25-летней Натальи 
Басовой. 38-летний 
Артем Шустов подо-
шел к девушке, си-
дящей на лавочке, и 
после нескольких 
слов стал наносить 
ей удары ножом. 
Все это происходи-
ло на глазах у 5-лет-
ней дочери Натальи 
и других матерей с 
детьми.  Убийцу за-
держали в тот же 
день. На первом же 
допросе он сознался, заявив, что убил девушку из рев-
ности. 

В середине июля уборщица отеля «Внуково-Вил-
ладж» в одном из номеров обнаружила тело молодой 
девушки. Погибшей Альбине Мухаметзяновой было 23 
года, она работала стюардессой. По подозрению в 
убийстве был задержан 25-летний Никита Денин — 
приятель погибшей стюардессы. На допросе он также 
заявил, что совершил преступление на почве ревности. 

По словам криминалистов, подобные убийства — 
это веяние времени. Все три жертвы объединяет не 
только возраст и внешность, но и стремление демон-
стрировать свою красоту и атрибуты лакшери-жизни в 
соцсетях. Тем самым они дают повод для ревности 
мужчинам, которые считают их чем-то вроде своей 
собственности. Если раньше неадекватный мужчина 
мог вспылить, лишь встретив свою девушку с другим, 
то теперь ему достаточно взглянуть на ее свежие фото 
в Сети. 

Всех трех жертв 
объединяет не 
только возраст и 
внешняя привле-
кательность, но и 
стремление 
демонстрировать 
свою красоту и 
атрибуты лакше-
ри-жизни в соцсе-
тях, считают кри-
миналисты

МИНОБОРОНЫ В Подмосковье создадут центр военно-патриотического 
воспитания молодежи

12 дней среди танков и пушек
Юрий Гаврилов

В 
министерстве обороны 
прорабатывают план со-
здания на территории под-

московного парка «Патриот» 
центра военно-патриотическо-
го воспитания молодежи.  Как 
рассказали введомстве «Рос-
сийской газете», центр будет 
называться «Авангард».

Это слово в военные «рас-
шифровали» по буквам: Армей-
ская Воля, Атака, Напор, Гор-
дость, Активность, России До-
зор. Звучит, быть может, не-

сколько высокопарно, но имен-
но эти качества надеются при-
вить обучающимся в центре 
школьникам. 

В министерстве обороны 
еще раз раз подчеркнули, что не 
ставят перед собой задачи гото-
вить из мальчишек будущих 
солдат. Для этого в стране суще-
ствуют специализированные 
стректуры, в частности, школы 
и клубы ДОСААФ. А в таких ме-
стах, как центр «Авангард», со-
бираются воспитывать настоя-
щих патриотов России, людей, 
определяющих будущее страны 

и, при необходимости готовых 
защитить ее от агрессоров. 

Впервые о планах строитель-
ства «Авангарда» зявил заме-
ститель министра обороны — на-
чальник Главного военно-поли-
тического управления Воору-
женных сил РФ Андрей Карта-
полов. Он сообщил: оборонное 
ведомство совместно с прави-
тельствами Москвы и Москов-
ской области создаст в Один-
цовском районе круглогодич-
ный учебно-методический 
центр военно-патриотического 
воспитания школьников.

- С этого года мы постепенно 
будем внедрять эту систему на 
территории парка «Патриот», 
где будут реализовываться пе-
редовые педагогические идеи и 
образовательные технологии в 
военно-патриотической сфере, 
— заявил генерал.

Он объяснил, как может вы-
глядеть подготовка ребят в но-

вом центре. По словам Картапо-
лова, в течение учебного года 
юноши-старшеклассники будут 
на неделю приезжать в «Аван-
гард» для прохождения учебных 
сборов по основам военной 
службы. А во время каникул для 
школьников, начиная с 10-лет-
него возраста, в этом центре 
станут организовывать темати-
ческие военно-патриотические 
смены, где ребят будут знако-
мить со спецификой службы в 
разных видах и родах войск.
Каждый мальчишка в течение 
12 дней сможет почувствовать 

себя и танкистом, и моряком, и 
летчиком, и десантником. Для 
этого в «Авангарде» установят 
современные интерактивные 
тренажеры и симуляторы.

Но прежде организаторам 
строительства нового центра 
необходимо решить массу раз-
личных вопросов: начиная с 
того, где и как размещать при-

глашенных в «Авангард» ребят, 
как устроить их питание, закан-
чивая подбором для них настав-
ников и инструкторов. 

Вопрос с финансированием 
этого проекта вроде бы уже ре-
шен: в СМИ писали, что боль-
шую часть расходов возьмут на 
себя власти столицы и Подмо-
сковья.  Сообщалось также, что 
первый камень в строительство 
«Авангарда» могут заложить 
уже 1 сентября нынешнего года.

Место для центра выбрано не 
случайно. Подмосковный парк 
«Патриот» уже стал своеобраз-
ной Меккой для любителей ар-
мейской техники и военных 
шоу.  Кроме того, в «Патриоте» 
любой желающий может прыг-
нуть с парашютом, пострелять 
из боевого оружия, полетать и 
поездить на бронетехнике. На 
территории в 5 тысяч гектаров 
раскинулись интерактивные 
композиции, музеи, деловые, 
выставочные, культурно-раз-
влекательные и гостиничные 
комплексы. 

Военно-прикладной техниче-
ский парк стал постоянно дейст-
вующей площадкой для демон-
страции возможностей совре-
менного вооружения и военной 
техники, а также для проведения 
показательных выступлений ар-
мейских подразделений. Лучше-
го места для сбора школьников 
вряд ли подыщешь. 

А К Ц Е Н Т

В центре «Авангард» каждый мальчишка 
в течение 12 дней сможет почувствовать 
себя и танкистом, и моряком, и летчи-
ком, и десантником

В России тысячи мальчишек мечтают о военной службе и готовы часами 
тренироваться на полигоне.
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КОММЕНТАРИЙ

Леонид Рошаль, президент  Национальной медицинской 
палаты.
— Где, как, у кого лечиться? Эти  вопросы  всегда  злободневны.  Очень 

хорошо, что  президент  страны  Владимир  Путин отметил проблемы, ко-

торые особенно беспокоят нас в  последние годы:  недостаток медицин-

ских  кадров  и работа  первичного  звена. 

Кадровый  дефицит  возник из-за отмены в 90-е годы  распределения ву-

зовских выпускников. Мы считаем это  огромной  ошибкой.  Большое  

число   врачей  стало  уходить  из профессии, из  первичного звена пре-

жде  всего.   Теперь и  не сосчитать, какое  количество  специалистов мы  

потеряли в  первичном звене, без  которого  невозможна достойная и до-

ступная медицинская помощь.  

Все попытки  заменить  распределение различными  договорами  успеха 

не  имели.  Так что решить  кадровую проблему  без  восстановления  

распределения  выпускников  нереально. Опыт, в  том  числе  и мой  лич-

ный,  свидетельствует:  никакой трагедии в распределении  нет.  Напро-

тив, это  во благо и для врачей, и для  страны в  целом.  Не  откладывая, 

необходимо решить проблему первичного звена.  Оно  стало жертвой 

так  называемой оптимизации здравоохранения, в  результате  которой 

было  закрыто немало  медицинских  учреждений. Вдумайтесь, с 2009  

по 2011 год   перестали функционировать около  5 тысяч фельдшерско-

акушерских  пунктов.

Медицинскую помощь удалили  от населения. Это  огромный  удар по  

службе здоровья, от  последствий  которого  избавиться  сложно.

   Положительную роль, конечно,  сыграли субсидии, выделяемые тем, 

кто  будет работать в сельской местности. Но  окончательно проблема  

пока не  решена. 

Очевидно,  должен быть законодательный,  четкий набор социальной 

поддержки  тех,  кто работает в первичном звене,  прежде  всего в  сель-

ской местности.  Чтобы в этом наборе  были и  достойная зарплата, и жи-

лищные  условия. Надеемся, что  правительство по  поручению  прези-

дента подготовит в  месячный  срок  реальный план улучшения  первич-

ного звена.

 Тут могут помочь наработки Общероссийского  народного  фронта, 

представленные  в правительство и в  администрацию президента.  День-

ги, которые сейчас выделены на  совершенствование первичного звена, 

должны быть  разумно  использованы.

Подготовила Ирина Краснопольская
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Марина Алешина

П
амятные даты, свя-
занные с событиями 
Второй мировой 
войны, по-прежне-
му становятся в Вар-
шаве поводом для 
раздора. На этот раз 
в Польше, которая 
собирается 27 янва-

ря 2020 года провести торжест-
ва, посвященные 75-летию осво-
бождения Красной армией на-
цистского концлагеря Аушвиц-
Биркенау, возмутились инициа-
тивой израильских властей, за-
планировавших собственные ме-
роприятия в память о жертвах 
Холокоста.  

Возмущенную статью на эту 
тему опубликовал Марчин Ма-
ковски на портале «Виртуаль-
ная Польша». По его убежде-
нию, было бы неправильно от-
мечать годовщину освобожде-
ния лагеря смерти «где-либо за 
его пределами». В Варшаве рев-
ностно восприняли то, что в 
двадцатых числах января буду-
щего года израильский Музей 
истории Холокоста (Яд Вашем) 
также надеется собрать у себя 
мировых лидеров. При этом ав-
тор называет датой израиль-
ского мероприятия 26 января, 
опасаясь, что участники ме-
ждународной конференции в 
Иерусалиме не успеют на сле-
дующий день переместиться в 
Польшу на «основную» церемо-
нию. Хотя уже известно, что из-
раильское мероприятие запла-
нировано на 23 января. Несмо-
тря на то, что на него планиру-
ют пригласить многих мировых 
лидеров, включая Дональда 
Трампа, Эмманюэля Макрона, 
Ангелу Меркель, Бориса Джон-
сона и Анджея Дуду, польского 
журналиста расстраивает, что 
израильтяне особенно ждут 
президента России Владимира 
Путина,  представляющего 
страну —  правопреемницу 
СССР, чья армия принесла сво-
боду узникам Аушвица. В июне 
президент Израиля Реувен Рив-
лин подтвердил, что рассчиты-
вает на приезд Путина, назвав 
российского коллегу «союзни-
ком в борьбе с антисемитиз-
мом».

Маковски солидарен с реше-
нием властей своей страны, орга-
низовавших церемонию в честь 
70-летия освобождения нацист-
ского концлагеря в Освенциме 

без Владимира Путина. Тогда в 
Варшаве озвучили формальное 
объяснение — мол, никому из 
президентов и премьеров не на-
правлялись персональные при-
глашения. Как писала «РГ», не 
все в Польше поддержали такой 
формат. «Никакие политические 
споры не будут оправданием для 
нашей мелочности, если мы не 

вышлем приглашения Владими-
ру Путину», — говорил один из 
лидеров польской «Солидарно-
сти», к которому правительство 
республики не прислушалось. 
Но на этот раз в Варшаве, похо-
же, передумали. На днях пресс-
секретарь польского президента 
Блажей Спыхальский сообщил в 
эфире «Польского радио», что 

власти планируют направить 
приглашение российскому лиде-
ру в Освенцим на торжества 27 
января 2020 года. Только статья 
на портале «Виртуальная Поль-
ша» вышла еще до того, как об 
этом стало известно.

Ранее польские власти при-
гласили Германию и не позвали 
Россию на мероприятия по слу-
чаю восьмидесятой годовщины 
начала Второй мировой войны. 
Власти республики не скрывали, 
что акция будет носить полити-
ческий подтекст. В Гданьск на 
мыс Вестерплатте, принявший 1 
сентября 1939 года первые уда-
ры немецких ВМС, прибудут ее 
союзники по ЕС и НАТО, а также 
участники брюссельской иници-
ативы «Восточное партнерство» 
для постсоветских республик. 

Бойцы 1-го Украинского фронта вместе с освобожденными ими узниками Аушвица, 1945 год. 

А К Ц Е Н Т

Польские власти пригласили Германию 
и не позвали Россию на мероприятия по 
случаю восьмидесятой годовщины нача-
ла Второй мировой войны

РЕЗОНАНС В США произошел второй массовый расстрел за два дня

Пули летят, законы молчат
Игорь Дунаевский

О
тдыхавшие на гастроно-
мическом фестивале 
Garlic Festival в амери-

канском Гилрое (штат Калифор-
ния) поначалу приняли выстре-
лы за хлопки от фейерверков. А 
когда через несколько секунд 
стало ясно, что один из посети-
телей открыл беспорядочный 
огонь по окружающим, посети-
тели бросились бежать. «Он 
стрелял буквально по всем во-
круг, не целясь ни в кого кон-
кретно, — приводит NBC Bay 
Area свидетельство одного из 

очевидцев. — Очевидно, он под-
готовился к тому, что сделал». 
На место происшествия опера-
тивно прибыли полицейские, 
которые вступили в перестрел-
ку с нападавшим и через минуту 
ликвидировали его.

Жертвами преступника ста-
ли три человека, включая шести-
летнего мальчика, а еще полтора 
десятка получили пулевые ране-
ния и были госпитализированы. 
Пока выписаны только трое, 
остальные остаются под наблю-
дением медиков. Часть из них — в 
критическом состоянии.

Очередная, но оттого не ме-

нее болезненная для Америки 
трагедия произошла вечером в 
воскресенье, под занавес трех-
дневного фестиваля, который 
ежегодно проводится в Гилрое 
вот уже более четырех десятиле-
тий. По правилам мероприятия 
проносить с собой оружие запре-
щено, за чем следили охранники 
на входе. Но злоумышленник 
проник на фестиваль, кусачками 
проделав дыру в ограждении.

Мотивы нападавшего пока не 
установлены. Глава местной по-
лиции Скот Смити заявил жур-
налистам, что, возможно, напа-
давших было двое, но пока не 

удается уточнить, какую роль 
играл второй из них и открывал 
ли он огонь. Полиция ведет его 
розыск.

Это уже второй случай со 
стрельбой в общественном ме-
сте за два дня. Сутками ранее в 
противоположном уголке США 
во время уличного праздника в 
Нью-Йорке злоумышленник за-
стрелил одного человека и ранил 
еще 11.

Огнестрельное насилие — дав-
няя болячка американского об-
щества, но не теряющая актуаль-
ности. Ведь в последние несколь-
ко лет такие инциденты проис-

ходят, увы, постоянно. Как пред-
рекают аналитики, дискуссия 
вокруг насилия с оружием в 
США может стать одной из наи-
более заметных во время прези-
дентской кампании-2020, в том 
числе на предстоящих уже на 
этой неделе (30—31 июля) вто-
рых теледебатах между кандида-
тами от Демократической пар-
тии. Один из главных фаворитов 
в стане демократов, которые вы-
ступают за ужесточение контр-
оля над оборотом оружия, сена-

тор Камала Харрис прокоммен-
тировала: «Просто ужасно… В 
нашей стране эпидемия насилия 
с оружием, которую мы не долж-
ны терпеть».

Не согласиться с ней сложно, 
ведь попадающие в новости слу-
чаи — лишь малая часть айсберга. 
По данным Gun Violence Archive, 
только за первую половину 2019 
года в США произошло около 32 
тысяч инцидентов со стрельбой, 
жертвами которых стали 8,4 ты-
сячи человек. Среди них — 371 
ребенок и 176 полицейских. 246 
случаев носили массовый харак-
тер (более 4 пострадавших), то 

есть в среднем стрельба с много-
численными пострадавшими 
происходит в Америке чаще раза 
в день. Эти цифры в десятки раз 
выше, чем в других развитых 
странах.

Vox.com полагает, что причи-
на на поверхности — это свобод-
ный доступ к оружию, гаранти-
рованный поправкой к консти-
туции США. На население Сое-
диненных Штатов приходится 
почти половина всего зареги-
стрированного гражданского 

оружия в мире. Показательна и 
такая зависимость, выявленная 
экспертами: в штатах с более 
жестким регулированием обо-
рота оружия заметно меньше 
жертв огнестрельного насилия.

Тем не менее, такие трагедии 
не приводят к фундаментальным 
сдвигам в американском обще-
стве, которое разделено на при-
мерно два равных по численно-
сти лагеря — сторонников и про-
тивников контроля над оборо-
том оружия. Так, массовое убий-
ство в школе Сэнди-Хук в 2012 
году, когда погибли два десятка 
детей, казалось, всколыхнуло 
общество и обещало стать пово-
ротной точкой, как обещал пре-
зидент Барак Обама. Но добить-
ся каких-либо кардинальных пе-
ремен не удалось, как из-за ак-
тивного сопротивления респу-
бликанской партии и поддержи-
вающего ее влиятельного «ору-
жейного лобби», так и в силу на-
строений консервативных аме-
риканцев. А Дональд Трамп и во-
все категорически против огра-
ничений на оборот оружия, об-
ычно комментируя такие инци-
денты по принципу «плохого 
парня с автоматом мог бы оста-
новить хороший парень с авто-
матом». В результате со времен 
Сэнди-Хук в Америке произош-
ло свыше 1,6 тысячи случаев 
стрельбы с многочисленными 
жертвами, а законодательство, 
если не считать косметических 
изменений, и ныне там. 

После стрельбы на гастрономическом фестивале в Гилрое у местной школы выставили дополнительную охрану.
— Фото и видео с места событий 
rg.ru/art/1724326

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

На рекламу «брекзита» 
выделят  сто миллионов

Борис идет 
на войну

Ариадна Рокоссовская

Новый премьер Великобритании Борис Джонсон гото-
вит страну к выходу из Евросоюза 31 октября. Главным 
приоритетом его правительства стала подготовка к 
«брекзиту» без соглашения о дальнейшем сотрудниче-
стве с ЕС. А чтобы общественность не паниковала из-
за возможных негативных последствий, 100 миллио-
нов британских фунтов будет выделено на разъясни-
тельную кампанию. 

Напомним, что Джонсон начал работу во главе бри-
танского правительства с того, что сформировал каби-
нет убежденных «брекзитеров». Члены кабинета не 
скрывают, что подготовка к  выходу без соглашения с 
ЕС — это для них «приоритет номер один». Правда, в 
своем выступлении перед парламентом Джонсон объ-
явил, что собирается предпринять попытку перегово-
ров с Еврокомиссией и призвал европейцев сесть за 
«дружеский» стол переговоров. Но при этом он сразу 
пригрозил, что, если они не согласятся пересмотреть 
соглашение, подготовленное командой Терезы Мэй, 
Британия выйдет из союза без оного. Да, на данный мо-
мент страна,  признал он,  не готова к выходу в одиноч-
ное плавание на все сто процентов. Однако ни для кого 
не секрет, что и для Евросоюза уход Британии без 
определенных рамок дальнейшего сотрудничества бу-
дет весьма ощутимым ударом. За выступлением Джон-
сона последовал его телефонный разговор с действую-
щим председателем Еврокомиссии Жан-Клодом Юнке-
ром, который разочаровал Джонсона, сообщив, что 
Брюссель не планирует пересмотра соглашения. 

И хотя новый премьер намерен еще вернуться к это-
му разговору в Брюсселе, он все же избрал стратегию 
«надейся на лучшее, готовься к худшему». Джонсон со-
здал в своем кабинете чрезвычайный комитет по под-
готовке к «брекзиту», который возглавил канцлер гер-
цогства Ланкастерского, то есть, по факту, министр по 
особым поручениям Майкл Гоув. Этот орган The Times 
окрестила «военным комитетом». «Мы все еще над-
еемся, что они передумают, но мы должны действо-
вать, исходя из предположения, что нет. Премьер-ми-
нистр выразился предельно ясно, что это значит, что 
мы должны готовиться к выходу без соглашения 31 ок-
тября», — написал в заявлении Гоув. Как сообщает The 
Daily Telegraph, рекламная кампания «брекзита» без 
соглашения, пугающего многих британцев, будет «са-
мой масштабной со времен Второй мировой войны». 

ИСТОРИЯ Израиль напомнил Польше, кто освободил лагерь в Освенциме

Колючая проволока 
памяти

ПРОДАЖА ОБЪЕКТОВ ТЕХНИЧЕСКОГО 
ВОДОСНАБЖЕНИЯ В САРАТОВСКОЙ ОБЛ.

извещение о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  
доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.

ООО «Газпром ПХГ», (495) 428-43-74, s.frolov@phg.gazprom.ru.
Дата проведения публичного предложения: 30.08.2019  

в 12.00 МСК.
Прием заявок с 30.07.2019 с 10.00 по 28.08.2019 до 18.00 

МСК.
Начальная/минимальная цена предложения: 21 455 300 /  

6 436 590 руб. кроме того НДС.
Шаг понижения/повышения цены: 1 501 871 / 500 000 руб.
Сумма задатка: 2 000 000 руб. 
Полная информация размещена на сайтах Организатора  

и Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-Краснодарнефтегаз» совместно с ООО «НК «Роснефть» — 

НТЦ» и администрацией МО Северский район извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту «Ре-
конструкция ГУ-9 месторождения Зыбза-Глубокий Яр».

Объект намечаемой хозяйственной деятельности расположен на 
территории муниципального образования Северский район Красно-
дарского края.

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является реконс-
трукция объектов ГУ-9 инфраструктуры месторождения Зыбза-Глу-
бокий Яр, с учетом проектных решений, предотвращающих негатив-
ное воздействие на окружающую среду.

Техническим заказчиком проекта является ООО «РН-
Краснодарнефтегаз», 350000, г. Краснодар, ул. Кубанская Набереж-
ная, д. 47, тел. (861)211-63-36; e-mail: mail@rkng.ru.

Застройщиком является ПАО «НК «Роснефть», 115998, г. Москва, 
ул. Софийская набережная, д. 26/1, тел. (499)517-88-99; e-mail: 
postman@rosneft.ru.

Генеральный проектировщик — ООО «НК «Роснефть» — НТЦ», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, д. 54, тел. (861)201-74-00, e-mail: 
ntc@rnntc.ru.

Для учета общественного мнения при разработке проектной доку-
ментации ООО «РН-Краснодарнефтегаз» открывает общественную 
приемную, в которой доступна для ознакомления проектная докумен-
тация. Общественная приемная будет работать по адресу: 353265, 
Краснодарский край, Северский район, п. Черноморский, ул. Дзер-
жинского, д. 24.

Замечания и предложения по проектной документации будут при-
ниматься в общественной приемной в письменном виде с 12.08.2019г. 
по 12.09.2019г. и в течение 30 дней после проведения общественных 
обсуждений с 9.00 до 17.00, кроме выходных и праздничных дней. Так-
же вопросы по проектной документации можно задать ГИПу ООО 
«НК «Роснефть» — НТЦ» Кравцову Юрию Юрьевичу на e-mail: 
yykravtsov@rnntc.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация МО Северский район Краснодарского края.

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания. Общественные слушания состоятся 13.09.2019 в 14.00 (вре-
мя московское) по адресу: 353265, Краснодарский край, Северский 
район, п. Черноморский, ул. Суворова, 2, Дом культуры.

Подать заявку на выступление в общественных слушаниях можно 
в общественной приемной.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Филиал «Черепетская ГРЭС имени Д.Г. Жимерина» АО «Интер 
РАО — Электрогенерация», расположенный по адресу: 301430, Рос-
сийская Федерация, Тульская обл., г. Суворов, ул. Островского, д. 1а, 
предполагает на собственной территории выполнить работу по строи-
тельству «Комплекса сооружений по сбору и очистке поверхностных 
и производственных сточных вод промплощадки с использованием 
современных технологий очистки». Цель строительства — приведение 
системы водоотведения и очистки промышленных и ливневых вод в 
соответствие действующим экологическим требованиям. С материа-
лами по оценке воздействия на окружающую среду можно ознако-
миться по адресу: 301430, Российская Федерация, Тульская обл., г. Су-
воров, ул. Островского, д. 1а (проходная № 1). В этом же месте, в жур-
нале регистрации предложений, можно оставить свои комментарии.

Оценку воздействия данной деятельности на окружающую среду 
предполагается провести в срок до 06.09.2019 г. Общественное об-
суждение в форме общественных слушаний запланировано на 
30.08.2019 г в 15.30, в администрации Суворовского района Туль-
ской области по адресу: Тульская обл., г. Суворов, пл. Победы, зал 
заседаний администрации, 3-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Жертвами пуль в США в 2019 году уже 
стали 8,4 тысячи человек, а расстрелы 
с многочиленными пострадавшими 
происходят практически ежедневно

МЕЖДУ ТЕМ

Как только немецкие депутаты вернутся с летних каникул, в бундестаг 

будет внесен законопроект, подготовленный фракцией «зеленых». Как 

передает Die Welt, документ предполагает упрощенную процедуру пре-

доставления гражданства ФРГ потомкам эмигрантов, вынужденных по-

кинуть Германию в 1930-е годы перед угрозой нацистской диктатуры. Те-

оретически они и сейчас могут рассчитывать на преференции, но для 

получения немецкого паспорта соискатели все равно обязаны раскрыть 

данные об имуществе и доходах, подтвердить знание языка на уровне 

B1, а также «актуальные связи с Германией». По мнению «зеленых», это 

несправедливо по отношению к жертвам гитлеровского режима. 

Так, газета Frankfurter Allgemeine Zeitung рассказала об истории братьев и 

сестры Альберманов. Их будущая мать вместе со своими родителями в мае 

1933 года уехала из Берлина, а все родственники, оставшиеся на террито-

рии третьего рейха, погибли в концлагерях. Поскольку спасшееся семейст-

во осело на Альбионе, теперь у Дэвида, Даниэля и Деборы британское под-

данство. После «брекзита» они хотели бы получить гражданство Германии, 

тем более что в семье «хранят немецкую культуру и чтят Гете». Однако упро-

щенная натурализация в ФРГ для них все равно не предусмотрена.

 Подготовила Екатерина Забродина
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ВЕРХОВНЫЙ СУД Когда 
можно снизить штраф 
плохому застройщику

Неустойчивый 
расчет

Наталья Козлова

Размер компенсации морального ущерба гражданину 
от действий, точнее — бездействий строительной ком-
пании, а также  неустойка за непостроенное жилье не 
могут быть минимальными. 

Так заявила Судебная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ, пересмотрев решение своих 
краснодарских коллег по спору добросовестного гра-
жданина и бессовестной строительной компании. 

В Краснодарском крае местный житель пошел в суд 
с иском к строительной компании. В суде гражданин 
рассказал, что подписал с коммерсантами договор, со-
гласно которому он платит фирме деньги, а фирма 
строит ему двухкомнатную квартиру. Свои обязатель-
ства по договору гражданин выполнил полностью. 
Фирма же своих обязательств не выполнила. 

В иске было сказано, что с момента, когда гражда-
нин должен был получить ключи от новой квартиры, 
прошел уже почти год. Но дом до сих пор не достроен. 
Поэтому гражданин просил суд взыскать со строитель-
ной фирмы неустойку — 720 240 рублей, штраф в 50 
процентов от суммы, присужденной судом, и 15 тысяч 
рублей компенсации морального вреда. 

Ленинский районный суд Краснодара с иском со-
гласился, но решил, что обманутому дольщику вполне 
хватит неустойки в 10 тысяч рублей, штрафа в 5 тысяч, 
а моральный вред суд вообще оценил в 1(одну) тыся-
чу рублей. Краевой 
суд с таким «ще-
дрым» решением 
согласился.

Вот как разбирал 
дело Верховный суд

 Просрочка ис-
полнения обяза-
тельств фирмой на 
момент рассмотре-
ния дела районным 
судом составила 
278 дней. Неустой-
ка за нарушение 
сроков передачи за-
стройщиком участ-
нику долевого стро-
ительства его объекта — 720 тысяч 240 рублей. По мне-
нию райсуда, «явно несоразмерно последствиям нару-
шения обязательств». И, применив 333 статью Гра-
жданского кодекса РФ, суд снизил неустойку до 10 ты-
сяч рублей. Апелляция согласилась. А вот Верховный 
суд с подобным снижением  не согласился.

Разъяснения высокий суд начал с Закона «Об уча-
стии в долевом строительстве многоквартирных до-
мов...». В нем сказано, что застройщик обязан передать 
участнику долевого строительства его объект «не 
позднее срока, предусмотренного договором». В слу-
чае нарушения предусмотренного договором срока 
«застройщик уплачивает участнику долевого строи-
тельства неустойку (пени) в размере одной трехсотой 
ставки рефинансирования Центрального банка РФ, 
действующей на день исполнения обязательств, от 
цены договора за каждый день просрочки». Если участ-
ником долевого строительства является гражданин, 
неустойка (пени) уплачивается застройщиком в двой-
ном размере. Это сказано в части 2 статьи 6 закона о 
долевом строительстве.

В статье 333 Гражданского кодекса записано, что 
суд вправе уменьшить неустойку, если подлежащая 
уплате требуемая сумма «явно несоразмерна послед-
ствиям нарушения обязательств». И вот важный мо-
мент — «если обязательство нарушено лицом, осу-
ществляющим предпринимательскую деятельность, 
суд вправе уменьшить неустойку при условии заявле-
ния гражданина о таком уменьшении».

Общий вывод, сделанный Верховным судом звучит 
так: размер неустойки может быть снижен судом на ос-
новании 333 статьи Гражданского кодекса только при 
наличии соответствующего заявления со стороны от-
ветчика, поданного суду первой или апелляционной 
инстанции. По мнению Верховного суда, «в нарушении 
правовых норм решение суда первой инстанции не со-
держит указаний на то, было ли ответчиком сделано 
заявление об уменьшении подлежащей взысканию с 
него неустойки, когда и в какой форме было сделано 
такое заявление, а также оценку обоснованности этого 
заявления». Краевым судом, как подчеркнул Верхов-
ный, не выяснен вопрос о том, заявлял ли ответчик в 
письменной или устной форме в райсуде об уменьше-
нии неустойки. И вот вывод, который сделал из этого 
спора Верховный суд РФ. Уменьшение неустойки  не 
допускается без представления ответчиком доказа-
тельств, подтверждающих такую несоразмерность, 
без обсуждения этого вопроса в судебном заседании и 
без указания судом мотивов, по которым он пришел к 
выводу о несоразмерности. Все решения по этому делу 
Верховный суд отменил и велел дело пересмотреть.  

КОШЕЛЕК Ломбарды смогут принимать платежи и сдавать в аренду жилье

В кассу мимо банка
Владислав Куликов

М
ногие граждане в труд-
ные минуты жизни все 
чаще идут в ломбард. 

Казалось бы, эти некредитные, 
но дающие взаймы под залог,  
учреждения с их многовековой 
историей давно должны были 
стать на фоне бурного развития 
банковских технологий чем-то 
вроде музейных экспонатов. Но 
этого не случилось. 

Дело в том, что клиентами 
ломбардов в основном стано-
вятся люди, которым деньги 
нужны чтобы, как говорят, «пе-
ребиться до зарплаты» - запла-
тить долг по ЖКХ или процент 
по банковскому кредиту.  И ко-
личество таких граждан растет. 
Например, по итогам исследо-
вания, проведенного не так дав-
но экспертами Объединенного 
народного фронта, в 1-м кварта-
ле нынешнего года. совокупная 
задолженность россиян по бан-
ковским кредитам составила 
15,444 трлн руб., увеличившись 
с начала года на 4% .  В среднем 
кредитная задолженность на до-
мохозяйство составила 273,6 
тысячи рублей, а средняя прос-
рочка - 13,4 тысячи рублей.

Еще не так давно, чтобы до-
стать эти 13 с лишним тысяч, 
многие шли в микрофинансовые 
организации.  Но там - бешеный 
рост процентов, суровые кол-
лекторы.  Центробанк, правда, 
решил поумерить аппетиты ми-
крофинансистов, но те в ответ 
стали в массовом порядке за-
крывать свои конторы, уходить 
в интернет. Так в итоге и вышло, 
что отнести в лобард бабушкин 
браслет или дедушкин «Мозер», 

чтобы сейчас же покрыть набе-
жавшие проценты по долгам, и 
проще, и безопаснее,  да и оста-
ется надежда выкупить.

 Можно полагать, что в фи-
нансовых сферах оценили 
тренд.  На днях правительствен-
ная комиссия по законопроек-
тной деятельности рассмотрела 
проект закона, расширяющий 
возможности ломбардов. На-
пример, через ломбард можно 
будет расплатиться по ЖКХ или 
снять квартиру. При этом рабо-
тать на рынке смогут только 
ломбарды, включенные в спе-
циальный реестр.

«Законопроект направлен на 
совершенствование порядка 
функционирования некредит-
ных организаций, предоставля-
ющих займы, — рассказал пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. — В частности, предла-
гается наделить ломбарды пра-
вом выступать в качестве бан-
ковского платежного агента. 
Это значит, например, что через 
ломбард можно будет оплачи-
вать штрафы, услуги ЖКХ и 
тому подобное. Еще одна пред-
полагаемая услуга: ломбарды 
получат право сдавать в аренду 
недвижимое имущество. При 
этом право работы на рынке по-
лучат только ломбарды, вклю-
ченные в реестр Банка России».

В целом инициатива совер-
шенствует правила для потреби-
тельских кооперативов, ломбар-
дов и микрофинансовых органи-
заций. Как поясняет адвокат 
Виктория Данильченко, по зако-
ну платежный агент — это некий 
оператор, уполномоченный при-
нимать платежи от граждан и пе-

речислять их на специальный 
банковский счет. Так что теоре-
тически через ломбард можно 
будет вносить коммунальную 
плату, погашать кредиты и долги 
по судебным решениям, платить 
налоги, расплачиваться за сото-
вую связь и многое другое.

Но, как подчеркивает Викто-
рия Данильченко, для этого 

каждый ломбард должен будет 
заключить соответствующие 
соглашения — и не только с бан-
ками, но и с теми организация-
ми, что должны получать день-
ги. Скажем, с управляющими 
компаниями, поставщиками 
коммунальных услуг, судебны-
ми приставами, налоговой 
службой и так далее.

Конечно, сегодня никаких 
технических проблем с погаше-
нием счетов нет. Повсюду тер-
миналы, есть онлайн-системы, 
да и банки в большинстве своем 
не заставляют томиться в оче-
редях. Однако ломбарды смогут 
предоставить одну уникальную 
услугу, которую не может ока-
зать никакая другая организа-
ция. В ломбард можно будет 
прийти совсем без денег, с ка-
кой-либо вещью в руках. Ее при-
мут в залог, а полученными 
деньгами можно будет сразу 
расплатиться по счетам.

Другие эксперты рассказы-
вают, что право выступать в ка-
честве платежного агента необ-
ходимо ломбардам для выдачи 
предоплаченных карт. Это об-
ычные пластиковые карты с 
определенной суммой денег. Та-
кие карточки анонимны и не по-
полняются, имеют правила ак-
тивации, срок действия. Так что 
ломбарды смогут выдавать не 
наличные, а карты.

В ломбард можно будет прий-
ти и за тем, чтобы снять жилье. 
Жилой фонд может появиться от 
должников, получивших деньги 
под залог квартиры или в кредит 
и не сумевших расплатиться. 
Получить деньги в ломбарде 
легче, чем в банке, и некоторых 
это привлекает.

Зато контроль за ломбарда-
ми усиливается. Право работать 
получат только ломбарды, 
включенные в реестр Центро-
банка. Но в реестр не будут 
включать автоматически, по 
сути будет нечто вроде реги-
страции. А Центробанк за какие-
то нарушения сможет исклю-
чать ломбарды из реестра. 

ПРЕЦЕДЕНТ  

Автосалон 
заплатит 
20 миллионов 
за неисправную 
Tesla 

МАСКИ 
СБРОШЕНЫ
Ольга Штейн, Екатеринбург

Жительница Екатеринбурга от-
судила у автосалона почти 20 
миллионов рублей за неисправ-
ный электромобиль Tesla .

Модный электрокроссовер 
Tesla Model X 100D Татьяна За-
водовская купила в москов-
ском автосалоне еще в декабре 
2017 года. В апреле получила 
машину. А через пять месяцев 
один за другим вышли из строя 
электронные ключи. Дама 
обратилась в автосалон. 

— Мы сразу же восстановили 
доступ к автомобилю, — поясня-
ет «РГ» управляющий партнер 
автоцентра Moscow Tesla Club 
Игорь Антаров. — Установили на 
телефон мобильное приложе-
ние, с которого можно управ-
лять машиной. 

Для работы приложения ну-
жен интернет. Если его нет, 
управлять автомобилем с теле-
фона нельзя. Но если вы завели 
машину, то, выехав из зоны по-
крытия, она не отключится. 

Кроме того, продавец орга-
низовал удаленную диагности-
ку автомобиля. Немецкие ин-
женеры все проверили и заклю-
чили: проблем с машиной нет. 
Если есть нарекания по работе 
ключей, посоветовали привез-
ти автомобиль в авторизован-
ный сервисный центр в Берли-
не — в России таких нет.  

Автосалон предложил отвез-
ти электрокроссовер в Герма-
нию за счет компании. Женщи-
на согласилась. Продавец зака-
зал автовоз и даже согласовал 
дату. Но в последний момент, 
буквально за пару дней до на-
значенного срока владелица от-
казалась: в сервисном центре 
на устранение неисправности 
нужен был всего час, а на до-
ставку автомобиля в Берлин и 
обратно — 24 дня. Ждать она не 
хотела. И это ее право, закре-
пленное в законе о защите прав 
потребителей. 

Татьяна отправила в автоса-
лон уведомление, что хочет 
расторгнуть договор, и попро-
сила вернуть ей полную стои-
мость электромобиля. Мирно 
договориться не получилось, и 
Татьяна подала иск в Октябрь-
ский районный суд города Ека-
теринбурга. Попросила вер-
нуть ей 13 130 571 рубль за ма-
шину, 60 тысяч рублей, потра-
ченных на оплату госпошлины, 
а также заплатить штраф более 
6,5 миллиона за нарушение за-
кона о защите прав потребите-
лей — если продавец доброволь-
но не возвращает деньги поку-
пателю, он должен дополни-
тельно компенсировать 50 про-
центов от суммы требований.

Ответчик во время суда 
предъявлял заключение из не-
мецкого сервисного центра и 
утверждал, что ключи вышли 
из строя по вине владелицы. 

— Суд первой инстанции не 
принял во внимание данный до-
вод, так как хозяйка автомоби-
ля была лишена возможности 
присутствовать при проведе-
нии экспертизы, да и сама про-
цедура проводилась после от-
каза истца от договора, уже в 
ходе рассмотрения граждан-
ского дела, — рассказывают в 
Свердловском областном суде.

Требования Татьяны удов-
летворили в полном объеме, 
присудив ей в общей сложности 
19,7 миллиона рублей. Прода-
вец пытался оспорить вердикт, 
но областной суд оставил реше-
ние без изменений. 

— С решением суда мы не со-
гласны, будем подавать касса-
цию и добиваться справедливо-
сти. Мы со своей стороны сде-
лали все, чтобы клиент остался 
доволен, — заявляют представи-
тели автосалона. — Все еще 
предлагаем либо полностью от-
ремонтировать автомобиль за 
наш счет, либо помочь с прода-
жей машины по рыночной цене. 
Учитывая пробег, этот автомо-
биль будет стоить примерно 7,5 
миллиона рублей. Клиент же 
хочет от нас стоимость нового 
автомобиля плюс 50 процентов 
сверху — это уже похоже на по-
требительский экстремизм. 

Но это не экстремизм, а ра-
бота закона. Лучше договари-
ваться с клиентами без суда. 

АВТОМОБИЛИ Поправки в закон об ОСАГО вызывают вопросы 
у самих страховщиков

Водите стильно 

Владимир Баршев 

Н
а стоимость ОСАГО 
будет влиять стиль 
вождения, который 
будет определяться 
по данным телема-
тических устройств. 
А также грубые на-
рушения Правил до-
рожного движения, 

в которые теперь добавили и ал-
когольное опьянение. 

Это — некоторые из поправок 
в закон об ОСАГО. И они вызы-
вают у самих страховщиков не-
мало вопросов. 

Как известно, в Госдуму вне-
сен проект поправок в закон об 
ОСАГО, которые продолжат ли-
берализацию обязательной 
страховки. В частности, он 
предполагает отмену в 2020 
году коэффициентов террито-
риального использования авто-
мобиля и мощности двигателя. 
Но при этом будет расширен та-
рифный коридор. С 1 января — 
на 40 процентов вверх и вниз, а 
с 1 октября 2020 года — еще на 
30 процентов. По сути тариф 
станет практически свободным. 
И страховщики сами будут уста-
навливать его для тех или иных 
клиентов. 

При этом сумма выплат за 
ущерб жизни и здоровью выра-

стет до 2 миллионов рублей. Это 
уравняет права пострадавших в 
авариях на частном транспорте 
С правами тех, кто пострадал в 
общественном. 

Но главным вопросом оста-
ется образование тарифа. Рос-
сийский союз автостраховщи-
ков проанализировал предло-
жения, прописанные в проекте 
поправок. 

Так, в проекте говорится, что 
на базовый тариф может влиять 
такой фактор, как характери-
стики вождения. Таких характе-
ристик несколько: резкость 
торможения, ускорения, пере-
строения, а также частота и дли-
тельность использования авто-
мобиля. Все они будут опреде-
ляться по данным телематиче-
ских устройств. Но тут возника-
ет сразу несколько вопросов. В 
том числе — за чей счет будут 
устанавливаться эти устройст-

ва? За счет страховщика или за 
счет автомобилиста? 

Телематика дает данные по 
пяти факторам. Каждый из них в 
отдельности должен учитывать-
ся при расчете тарифа? Или 
только два — резкость вождения 
и частота пользования маши-
ной? А может, все это вообще 
один фактор? Так же в РСА сом-
неваются, что использование 
телематики даст положитель-
ный эффект. Ведь устанавливать 
эти устройства будут только ак-
куратные водители. Лихачам 
они не нужны. К тому же, если 
устройство покажет плохой 
стиль вождения, то водитель по-
просту уйдет к другому стра-
ховщику, чтобы избежать повы-
шения стоимости страховки. 

Поэтому сейчас РСА разра-
батывает правила по примене-
нию телематических устройств. 

Еще одна поправка вводит 

возможность повышения стои-
мости страховки, если водитель 
совершал неоднократные гру-
бые нарушения. Речь идет о та-
ких нарушениях, как проезд на 
красный свет, движение по 
встречной полосе, превышение 
скорости более чем на 60 км/ч. 
Примечательно, что в ходе рабо-
ты над законопроектом из пере-
чня грубых нарушений ушло 
пьяное вождение. Но сейчас оно 
туда вернулось. Правда, в стран-
ной трактовке. Согласно проекту 
грубым нарушением также счи-
тается алкогольное опьянение. 

Примечательно, что Кодекс 
об административных правона-
рушениях не предусматривает 
ответственности за алкоголь-
ное опьянение. Он предусма-
тривает ответственность за упо-
требление любых опьяняющих 
веществ. Будь-то алкоголь или 
наркотики. Также в законопро-
екте забыли в перечне грубых 
нарушений указать отказ от ме-
досвидетельствования.  

Помимо этого в РСА счита-
ют, что необходимо уточнять 
формулировки в этом проекте. 
Непонятно, что считать неодно-
кратностью. Это любая комби-
нация указанных грубых нару-
шений или только одного из 
них? Например, повышать ли 
стоимость полиса, если води-

тель проехал на красный свет, 
ехал по встречной полосе? Или 
только в том случае, если он два 
раза проехал на красный или 
два раза двигался по встречке?

За управление в нетрезвом 
виде лишают прав, поэтому по-
вторность может и не состоять-
ся, считают в РСА. Кроме того, в 
этом пункте говорится, что на-
рушения должны произойти в 
течение года до заключения до-
говора. А для случаев с алко-
гольным опьянением написано 
про год с момента окончания 
административного наказания. 

И тут — снова неясность. 
Применяться эта норма может 
только к управлению в нетрез-
вом виде или ко всем нарушени-
ям? Ведь за выезд на встречную 
полосу, а также за превышение 
скорости более чем на 60 км/ч 
также грозит лишение прав. 

Ну и стоит отметить, что ког-
да закон будет принят, то его но-
вые положения будут распро-
страняться только на вновь за-
ключенные договоры ОСАГО. 

Как бы стильно ни выглядел авто-
мобиль, стоимость его страховки 
будет зависеть от стиля вождения.

Переступая порог ломбарда, многие успокаивают себя: Скоро выкуплю.

А К Ц Е Н Т

В ломбард можно будет прийти совсем 
без денег, с вещью в руках. Ее примут 
в залог, а полученными деньгами можно 
будет сразу заплатить по счетам

А К Ц Е Н Т

В законопроекте в перечне грубых нару-
шений забыли указать отказ от медосви-
детельствования, хотя за него грозит 
такое же наказание, как и за пьянку

Районный суд 
уменьшил 
застройщику 
сумму неустойки 
— он пришел 
к выводу о ее 
несоразмерности

Для управления 
автомобилем со 
смартфона нужен 
интернет. А если 
его нет, машина 
работать не будет
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— Узнайте больше: Часть 
дорожных аварий можно будет 
оформить через госуслуги 
rg.ru/art/1721318

— Другие постановления ВС читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605
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АКЦИЯ Волонтеры 
спасают деревянную 
церковь 
в поморской деревне

Айтишники—  
плотники

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Архангельская область

В древней деревне Луда на Онежском полуострове до-
бровольцы из разных уголков России и других стран 
спасают церковь Рождества Пресвятой Богородицы. 
Деревянный храм, построенный в 1862 году, совсем 
обветшал и остался почти без крыши.

Работают экспедициями по 10—15 человек, каждая 
бригада приезжает в далекую деревеньку на неделю. 
География — Москва, Петербург, Беларусь, Украина, 
Монголия и Англия. Профессии у добровольцев самые 
разные, но «айтишников» почему-то больше всех.  

— В основном мы занимаемся перекрытием кровли, 
— рассказывает координатор проекта по возрождению 
деревянных храмов Севера «Общее дело» Лидия Кури-
цына. — Уже можно сказать, что Богородицкая церковь 
сохранена на ближайшие 20—25 лет. В ней даже впер-
вые за многие годы провели молебен. Теперь дело за 
полноценной реставрацией. Следить за состоянием 
памятника будут местные жители. •

Вода у ворот

Кроме того, представи-
тели МЧС напомнили, 
что в прошлом году 

производилась расчистка русел, 
так что оползням формировать-
ся не из чего. Что касается «воз-
можного обрушения дамбы в 
Байкальске», то это вовсе не 
причина для эвакуации. Доволь-
но старое берегоукрепляющее 
сооружение от паводка постра-
дало, конечно, изрядно. Но даже 
если оно обрушится, вода не 
поднимется выше, чем подня-
лась.

А вот движение по трассе 
«Байкал» пришлось ограничить: 
подтопленными оказались 
участки в районе Мот и Олхи, а 
также отрезок между Солзаном 
и Мурино.

Особое беспокойство спаса-
телей вызывают дикие туристы. 
Палаточные лагеря и стоянки тя-
нутся вдоль побережья от Утули-
ка до Мурино. Многих с облюбо-
ванных мест согнал сильный 
дождь, однако хватает и тех, кто, 
несмотря ни на что, решил 
остаться.

— Рядом с нами, на Муринке 
стоял капитальный лагерь, — рас-
сказывает ангарчанин Сергей 

Тугарин. — Несколько машин, 
тент, большие палатки. Видно 
было, что люди настроены про-
жить неделю, и ливнем их не на-
пугать. Вчера утром несколько 
человек из этой компании пош-
ли на Снежную, остальные ждут 
их в лагере. Пока ничего не могу 

сказать ни о тех, кто ушел, ни о 
тех, кто остался. Между тем 
уровни воды в Муринке и Снеж-
ной прилично поднялись. Там 
сейчас очень опасно. В штабе 
МЧС уточняют информацию. 
Пока заявлений о пропавших 
людях не поступало.

В Большом Лугу Шелеховско-
го района Олха, поднявшаяся по-
чти до критических отметок, 
вплотную подошла к жилым до-

мам, но все обошлось. После по-
лудня вода успокоилась. За три 
часа отступила на 10 сантиме-
тров 

В Шелехове накануне буше-
вала Каторжанка — небольшая 
речушка, за одну ночь превра-
тившаяся  в широкий и бурля-

щий поток. Под угрозой оказа-
лись деревни Моты и Шаманка, а 
также несколько детских оздо-
ровительных лагерей. Оттуда 
уже эвакуировали всех, причем 
дети, по словам спасателей, про-
явили удивительное спокойст-
вие и собранность.

В городе объявлен режим ЧС. 
Удара стихии здесь ждут ближе к 
ночи. До максимальных отметок 
Иркут, по прогнозам метеороло-

гов, должен подняться к 23.00 по 
местному времени.

— Уровень Олхи подполз к 208 
сантиметрам. Критический — 
210, — констатирует глава Шеле-
хова Сергей Липин. — Река уже 
вышла из берегов. В Иркуте — 
430 сантиметров при критиче-
ских 480. Но со стороны Тибель-
тей (село и одноименная река на 
территории Бурятии) к нам идет 
большая вода. Прогнозируемый 
уровень подъема Иркута в райо-
не Баклашей составит до 580 
сантиметров — на метр выше 
критической отметки.

Жителей Шелехова и района 
призвали быть готовыми к эва-
куации.  Тем временем обостри-
лась ситуация и в Тулуне. Вопре-
ки прогнозам МЧС о том, что 
второй волны паводка не будет, 
жителей трех микрорайонов — 
Мясокомбинат, Гидролизный и 
ЛДК — вновь эвакуируют. Нача-
лись отключения электроэнер-
гии.

Напомним: всю прошлую не-
делю шли дожди. За выходные в 
районе выпала месячная норма 
осадков. Река Ия, лишь недавно 
вернувшаяся в русло, опять 
вышла из берегов.  Вода прибы-

вает очень быстро — буквально 
за сутки она достигла критиче-
ской отметки и легко перевалила 
через нее. На 16 часов уровень 
составлял 804 сантиметра. Жи-
тели опасаются, что дамбу раз-
моет. Власти просят не панико-
вать, доверять только официаль-
ным источникам. При этом не 
отказываться от эвакуации, ко-
торую начало МЧС. В общей 
сложности в Тулунском районе 
эвакуировано около 1000 чело-
век — намного меньше, чем ме-
сяц назад: на улицах, которые за-
ливает в первую очередь, домов 
уже не осталось. 

Кстати, паводок не обошел 
стороной и областную столицу. 
Дополнительные дамбы уста-
навливают в Свердловском и Ле-
нинском районах Иркутска. Под 
угрозой улицы, расположенные 
по берегам Иркута и Каи. Растет 
уровень воды в Ушаковке. •

Масштаб угроз от водной стихии 
приходится оценивать 
с воздуха.

А К Ц Е Н Т

Удара стихии здесь ждут ближе к ночи. 
До максимальных отметок Иркут, 
по прогнозам метеорологов, должен 
подняться к 23.00 по местному времени
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Курильщики 
заплатят 
соседям 
за вред от дыма

ЖИЗНЬ 
В ДЫМУ
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Новоуральск

Расстаться с десятью тысячами 
рублей придется курящей се-
мье из многоквартирного дома 
в Новоуральске. Свердловский 
областной суд признал, что ку-
рильщики наносят вред здоро-
вью проживающей этажом 
выше семье пенсионеров и на-
значил моральную компенса-
цию за жизнь в табачном дыму.

Борьбу за чистый воздух по-
жилая чета Вандышевых нача-
ла два года назад, когда под 
ними, на первом этаже, посе-
лись любители перекурить. 

Ни ионизатор воздуха, ни 
открытые форточки проблему 
не решают. Пожилые люди пы-
тались увещевать соседей, 
только диалога не получилось. 
Жильцы снизу стояли на том, 
что в своей квартире могут де-
лать что хотят. И тогда пенсио-
неры перешли к силовым прие-
мам: лишь только начинают  за-
дыхаться — барабанят гирей в 
пол. За это они даже попали на 
карандаш к участковому. 

Жалобы в надзорные ин-
станции результатов не прине-
сли. Тогда Вандышевы согласи-
лись на эксперимент и пригла-
сили к себе на временное про-
живание местного депутата.

Депутат и юрист Дмитрий 
Шадрин побудил пожилых лю-
дей на судебные разбиратель-
ства и согласился стать свиде-
телем. Свои выводы предоста-
вил так же эксперт, кандидат 
физических наук, который до-
казал: пустоты в перегородках 
создают вытяжной эффект из 
комнат первого этажа на вто-
рой. И эти доказательства суд 
убедили. 

 — Нарушение личных прав в 
сфере охраны здоровья от воз-
действия табачного дыма явля-
ется основанием для взыскания 
компенсации, — пояснили в 
пресс-службе Свердловского 
областного суда. •

СИТУАЦИЯ 

Дайверы 
возвращают 
найденные 
вещи 
владельцам

БЮРО 
ПОДВОДНЫХ 
НАХОДОК
Марина Ледяева, 
«Российская газета», Псков

На днях псковские дайверы на-
шли на дне реки Великая коше-
лек с документами и разыскали 
его хозяйку. Для этого им при-
шлось проделать работу заправ-
ского опера.

В кошельке лежали страхо-
вой полис на маленького ребен-
ка, банковская и дисконтные 
карты. Бумажных денег не было 
— только мелочь. По словам ру-
ководителя дайвинг-клуба Ро-
мана Спицына, такие крими-
нальные находки у мостов и бе-
регов встречаются часто: граби-
тели забирают себе деньги и 
буквально прячут концы в воду, 
выбрасывая туда кошельки и 
сумки.  Фото находки дайверы 
выложили в соцсети, но этим не 
ограничились. Один из них при-
ехал в фитнес-клуб, которому 
принадлежала одна из карт в ко-
шельке, однако по оставленному 
телефонному номеру клиент не 
отвечал. Тогда Роман обратился 
в страховую компанию, где смо-
гли связаться с мамой застрахо-
ванного малыша. Оказалось, она 
потеряла кошелек и уже не чаяла 
вернуть документы. 

— Как правило, за сезон мы со-
бираем на дне немалый «улов». 
Чаще всего находим кошельки, 
сумки и мобильные телефоны. 
Реже — часы, солнечные очки, 
обручальные кольца, нательные 
крестики. Если владельца можно 
как-то идентифицировать, ста-
раемся обязательно его раз-
ыскать., — рассказал Роман Спи-
цын. 

Вскоре после кошелька дай-
веры подняли со дна студенче-
скую сумку. А однажды удалось 
вернуть паспорт иностранцу, ко-
торый уронил с моста в реку 
пиджак с документом в кармане. 
«Если вы что-то утопили, не спе-
шите прощаться с вещью», — об-
надеживает страница дайвинг-
клуба в соцсети. На ней выложе-
ны фото — от цепочек до лодочно-
го мотора. •

— Подтопления в Иркутской 
области из-за сильных дождей: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1724328

Церковь Рождества Пресвятой Богородицы построена 
в 1862 году.
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ЖКХ Работы по благоустройству 
в районах Москвы 
завершатся к ноябрю 

По наказам 
жителей 

Ирина Огилько 

Благоустройство городских 
территорий в этом году в Мо-
скве идет по новой программе 
«Мой район». Напомню, идею 
ее создания подсказали москви-
чи, которые высказали пожела-
ния, каким бы они хотели ви-
деть свой район. В настоящее 
время программа затронула 
200 кварталов города, первые 
120 из которых сделаны к нача-
лу августа. 

Обновленные территории на 
юго-западе и юге столицы осмо-
трел заммэра столицы по во-
просам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустрой-
ства города Петр Бирюков. В 
Коньково обновления косну-
лись территории площадью 45 
гектаров по улице Профсоюз-
ной. Там расположились 60 жи-
лых домов, три школы, 2 детса-
да, дом культуры. Раньше на всю 
эту площадь было всего 5 дет-
ских и спортивных площадок, а 
после реконструкции их стало 
17, плюс сквер. У панельных 
9-этажных домов, площадка, 
например, больше похожа на 
большого робота — монстра с 
многочисленными горками и 
переходами. «Высадился» этот 
гигант на покрытии из искусст-
венной травы. Как оказалось, 
против резинового покрытия 
здесь выступили жители. Даль-
ше по ходу движения, в глубине 
района, можно увидеть еще 
одну площадку — с прорезинен-
ным покрытием и с городком в 
виде замка. Затем сквер и боль-
шая спортивная площадка, так-
же оборудованная также по 
просьбе жителей. 

— Программа «Мой район» 
позволяет комплексно подойти 
к реконструкции территории, 
одновременно выполнить боль-
шой объем работ. Не только по-
строить детские и спортивные 

площадки, но и завершить недо-
строенные объекты, озеленить 
территорию, отмыть и почи-
стить стены домов, заменить ас-
фальт и освещение, разбить 
скверы, — рассказал Петр Бирю-
ков. — Все пожелания жителей 
мы учитываем. Например, во 
время обсуждения реконструк-
ции Капотни архитекторы и ди-
зайнеры выступали за яркие фа-
сады домов — синий, желтый. Но 
жители выбрали из предложен-
ного списка нейтральные оттен-
ки — чтобы комфортно было 
здесь жить, работать и отды-
хать. К их мнению коммуналь-
щики прислушались. 

По словам чиновника, всего 
в этом году в рамках программы 
«Мой район» в городе будут от-
ремонтированы и благоустрое-
ны около трех тысяч дворов, 
120 объектов транспорта, 225 
улиц, где изменится геометрия 
и не станет подтоплений во вре-
мя сильного дождя или снегопа-
да. Кроме того, на 855 улицах 
уберут под землю провода, что-
бы они не портили облика горо-
да. Заменят асфальт на 1,2 тыся-
чи улиц, что больше, чем в 
прошлые годы, на 35%. Большая 
часть работ по благоустройству 
помимо Капотни, сейчас идет в 
Ясеневе, Лианозове, Южном Бу-
тове, Бирюлево Восточном, Зе-
ленограде… «Наша позиция 
выйти дальше за пределы Садо-
вого кольца, поэтому в этом 
году 70% территорий благоу-
страиваем на окраинах по еди-
ным стандартам с центром Мо-
сквы», — продолжал Петр Бирю-
ков. 

Все работы по благоустрой-
ству этого года в городе плани-
руется завершить к ноябрю. 
План на будущий год пока со-
ставляется. Но как заверил Петр 
Бирюков, к 2023 году ни один 
район Москвы не останется не-
охваченным программой. 

РАКУРС В столичных парках расширят перечень 
обследований в павильонах «Здоровая Москва» 

У меня к тебе лечение 
Сергей Жуков 

П
еречень обследований, 
которые можно пройти в 
павильонах «Здоровая 

Москва», расширят. Такое пору-
чение дал мэр столицы Сергей 
Собянин, посетив ландшаф-
тный парк «Митино». 

— Многим москвичам, осо-
бенно работающим людям сред-
него возраста, часто не хватает 
времени, чтобы добраться до 
поликлиники и пройти диспан-
серизацию, — сказал он. — Чтобы 
помочь им, мы запустили про-
ект «Здоровая Москва». Все же-
лающие могут бесплатно прой-
ти диспансеризацию.

«Здоровых» павильонов в 
столичных парках уже 46. По 
словам мэра, за месяц с неболь-
шим в них обследовались около 
150 тысяч человек. Что интере-
сно, в летние поликлиники в от-
личие от стационарных, в кори-
дорах которых больше пожи-
лых, приходят в основном люди 
молодые и среднего возраста. 

Диспансеризация отнимает у 
них не больше часа. Результаты 
обследований врачи вносят в 
электронную медкарту. Многим 
пациентам требуются дополни-
тельные исследования, уже с ис-
пользованием специального 
оборудования. Их автоматиче-
ски записывают на прием в по-
ликлинику по месту жительст-
ва. Посещать терапевта еще раз 
при этом не нужно. Москвичам, 
которым рекомендовали прой-
ти дополнительное обследова-
ние, отправят напоминания че-
рез электронную почту, смс и 
push-уведомления. 

В летних павильонах, напри-
мер, уже можно сдать анализ 
крови более чем по 20 показате-
лям, сделать экспресс-анализ 
на сахар и холестерин, пройти 
электрокардиографию и изме-
рить артериальное давление. 
Плюс сделать флюорографию, 
измерить внутриглазное давле-
ние, определить индекс массы 
тела. Кроме того, получить на-
правление на УЗИ органов 

брюшной полости, почек, щито-
видной железы. А еще пройти 
исследование на спирографе 
(функция внешнего дыхания). В 
ближайшие дни перечень обсле-
дований дополнят новыми. В 
частности, пациенты с повы-
шенным уровнем глюкозы в 
крови смогут сдать анализ на 
гликозилированный гемогло-
бин — помогает выявить сахар-
ный диабет. Москвичам от 18 до 
65 лет предложат сделать ана-
лиз на уровень креатинина в 
крови (для выявления заболева-
ний почек) и анализ на гормоны 
щитовидной железы.

Чтобы пройти обследование 
в павильоне «Здоровая Мо-
сква», нужно предъявить па-
спорт, водительское удостове-
рение или социальную карту 
москвича. Здесь же можно при-
крепиться к одной из поликли-
ник города. Для этого потребу-
ется полис ОМС. Павильоны в 
парках работают ежедневно с 
8.00 до 20.00, без выходных и 
перерывов. 

Павильоны в парках впервые появились в начале лета — и сразу же полюбились москвичам. 

ТРАНСПОРТ 
Движение по двум первым 
центральным диаметрам 
будет запущено в ноябре

Вагоны 
свободных мест

Ирина Рыбникова 

Пассажиропоток пригородного железнодорожного 
сообщения в Московском регионе за последние годы 
вырос на 70 процентов и сегодня пригородными пое-
здами пользуются до двух миллионов человек ежед-
невно. О том, как идет развитие глобальных тран-
спортных проектов столицы, говорилось на заседа-
нии координационного совета по развитию транспор-
тной системы Москвы и Подмосковья в Министерст-
ве транспорта РФ. 

Одним из этих проектов является строительство 
Московских центральных диаметров — сквозных же-
лезнодорожных линий, проходящих через столицу и 
крупнейшие города области. 1 августа на МЦД-1 
«Одинцово — Лобня» на участке от Москвы до Один-
цова вводится в эксплуатацию четвертый главный 
путь. И это позволит не только увеличить количество 
пригородных поездов на 17 процентов — со 139 до 163 
пар в сутки, но и существенно сократить интервалы 
между поездами. «Это будет реальное тактовое дви-
жение на уровне метрополитена — 3,5 минуты», — от-
метил мэр Москвы Сергей Собянин, добавив, что чет-
вертый главный 
путь на участке от 
Москвы до Одинцо-
ва — это заключи-
тельный этап под-
готовки инфра-
структуры для за-
пуска движения по 
МЦД-1. Достраива-
ются дополнитель-
ные пути и на 
участке от Москвы 
до Мытищ на МЦД-
2 «Нахабино — Подольск», где поезда будут ходить с 
тем же тактовым интервалом в 3,5 минуты. Движе-
ние по двум первым диаметрам планируется запу-
стить уже в ноябре.  

Будут, заявил Собянин, сокращены интервалы и в 
движении «Ласточек» по Московскому центральному 
кольцу. «МЦК стало настолько востребованным, что 
мы вынуждены реализовать следующий проект — пе-
реход на интервал в четыре минуты. При проектиро-
вании МЦК мы вообще не очень-то верили, что это 
технологически реализуемо. Сегодня видим: совмест-
ными усилиями это можно сделать в ближайшие меся-
цы», — сказал Сергей Собянин. 

Московское центральное кольцо — совместный 
проект городского правительства и РЖД, в основе ко-
торого лежит состыковка станций МЦК с восемью ра-
диальными направлениями железной дороги. В шести 
точках работы по состыковке уже завершены. Еще два 
пересадочных узла — у платформ Северянин на Яро-
славском направлении МДЖ и НАТИ на Октябрьской 
железной дороге находятся в завершающей стадии 
строительства. 

«Московские центральные диаметры  — это очень 
качественный и удобный проект для людей,  — отме-
тил в свою очередь губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев.  — Он даст свой положительный эффект, как 
и вся наша совместная работа по общественному 
транспорт. Для Московской области главный резуль-
тат  — это количество построенных и строящихся пу-
тепроводов, учитывая то, что общественный и приго-
родный транспорт развивается. Реализуется боль-
шая федеральная программа, которая позволила нам 
разгрузить такие города, как Долгопрудный, Химки 
и Одинцово, осенью завершится строительство путе-
проводов в Балашихе и Реутове».

А в совокупности уже к 2023 году прогнозируемый 
пассажиропоток пригородных поездов столичного ре-
гиона составит 3,7 миллиона человек ежедневно или 
1,25 миллиарда  — в год. 

Поезда на МЦД 
будут ходить 
с интервалом 
метро — каждые 
3,5 минуты
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ТЕХНОЛОГИИ В «Сириусе» школьники создают прорывные инженерные разработки

Космолаб и робохаб
Ксения Колесникова

Р
оболаборатория на МКС? 
Лазерная зарядка для бес-
пилотников? Нейросеть, 

которая умеет работать с де-
прессией? Это реальные проек-
ты школьников, представлен-
ные на программе «Большие 
вызовы» в сочинском «Сириу-
се». Юные «кулибины» в тече-
ние месяца создавали передо-
вые инженерные и научные раз-
работки по заказу ведущих рос-
сийских предприятий. И, без 
преувеличения, что ни проект — 
то «изюминка». 

Космос ждет
Знаете ли вы, сколько стоит 

час работы космонавта на орби-
те? Примерно 2 миллиона ру-
блей. А доставка 1 кг груза на 
МКС? Примерно 1 миллион. 
Естественно, любой экспери-
мент на станции — это очень и 
очень дорого. Можно ли дешев-
ле? Вполне — уверены школьни-
ки. В партнерстве с РКК «Энер-
гия» они предлагают свое реше-
ние — «космолаб». Разрабатыва-
емый аппаратно-программный 
комплекс для проведения кос-
мических исследований напо-
минает прозрачный квадрат-

ный бокс размером с табуретку. 
Внутри — самая технологичная 
«начинка», куча датчиков и си-
стем.

— Главный плюс в том, что все 
делает робот. А управлять им 
можно дистанционно в режиме 
реального времени — прямо с 
Земли, — рассказывает 10-клас-
сник из Якутии Никита Гуреев. 
— Космонавту остается только 
загрузить в наш бокс подготов-
ленную «кассету» с необходи-
мыми материалами. Например, 
почвой и семенами растений. 
Все остальное умная космола-
боратория сделает сама: со-

здаст идеальные условия для 
проращивания семян, измерит 
все показатели. 

Никита уверен: проект пой-
дет «на ура» среди научных ин-
ститутов и лабораторий, част-
ных компаний, которым нужны 
дешевые и быстрые экспери-
менты в невесомости. Ребята 
посчитали — их технология уде-
шевит процесс раз в пять. И меч-
тают, что их «космолаб» отпра-
вится на МКС вместе с новым 
модулем «Наука». 

Разговоры с нейросетью
Н е к ото р ы е  р а з р а б от к и 

школьников уже вышли на про-
сторы интернета. Как, скажем, 
новая функция для виртуально-
го помощника «Яндекса» — Али-
сы: теперь она умеет «ловить» 
признаки депрессии, собирать 
и анализировать психологиче-
скую информацию.

— По прогнозам ученых, к 
2030 году депрессия станет од-
ним из самых распространен-
ных заболеваний на Земле, — 
говорит старшеклассник Петр 
Баланкин из Сочи. — Мы созда-
ли совершенно новый инстру-
мент сбора данных о ней. Если 
раньше специалисты профиль-
ного института Российской 
академии образования анкети-
ровали на предпосылки к де-
прессии примерно тысячу че-
ловек за полгода, то теперь та-
кое же количество информа-
ции можно получить всего за 7 
дней.

Все дело в умном алгоритме 
и игровом сюжете. Это может 
быть встреча с «таинственным 
незнакомцем», беседа с «Че-
ширским котом», или, к приме-
ру, «прогулка по таинственно-

му лесу». По ходу ролевой игры 
виртуальный собеседник инте-
ресуется: как человек спит, ра-
ботает, интересная ли у него 
жизнь... А в конце можно узнать 
результат: «депрессия вам не 
грозит» или получить совет — 
обратиться к специалисту.

Над проектом работали во-
семь школьников из разных го-
родов России: будущие про-
граммисты, специалисты по 

статистике, психологии, нейро-
физиологии. И для них это не 
просто развлечение — первые 
шаги в науке. 

— Разработка школьников 
оказалась настолько успешной, 
что без дополнительного про-
движения с нашей стороны во-
шла в топ навыков Алисы. При-
том, что среднее время прохо-
ждения сюжета — около 10 ми-
нут, ребятам удалось добиться 
очень хорошей конверсии: по-
чти 40% людей ответили на все 
вопросы, прошли сюжет до кон-
ца и узнали свой результат, — 
рассказала маркетолог «Яндек-
са».Диалогов Елена Першина. — 
Мы будем рады видеть этих ре-
бят на стажировке, когда они 
станут студентами.

Крылом в лазер
Нашли, чем удивить, и разра-

ботчики беспилотников: ребята 
создают систему беспроводной 
лазерной зарядки для автомати-
ческих летательных аппаратов. 
Пока лучший результат подоб-
ной технологии — дрон продер-
жался в воздухе двое суток, 
«подпитываясь» лазерным лу-
чом с земли. Побить рекорд? 
Почему бы и нет.

— Мы разработали систему 
наведения для лазера, которая 
позволит сократить потери 
энергии при беспроводной «за-
рядке». Все для того, чтобы 
снять беспилотники с энергети-
ческой «привязи», — уверяют 
школьники. — Где нужны такие 
аппараты дальнего действия? 
Да везде. При мониторинге со-
стояния газопроводов и желез-
ных дорог, для охраны террито-
рий, аэрофотосъемки...

Еще одна команда предложи-
ла новый принцип управления 
б е с п и л от н ы м  а э р от а к с и . 
Школьники создали центр 
управления полетом и алго-
ритм, которые позволяют дро-
нам, не пересекаясь, безопасно 
летать по заданным маршрутам. 

Из школы — в карьеру
По заказу НПО «Энерго-

маш» школьники искали способ 
оптимизировать работу турби-
ны ракетного двигателя. А точ-
нее — повысить КПД, удешевить 
производство. В команде — ин-
женер-расчетчик, конструктор, 
технолог, испытатель. Им нет 
еще и восемнадцати, но ребята 
серьезно нацелены на работу 
именно в космической отрасли. 
Первые прототипы они уже сде-
лали на 3D-принтере и даже ис-
пытали. 

— Наша цель очень простая — 
найти «будущего Глушко» (В.П. 
Глушко — инженер и ученый, 
основоположник советского 
жидкостного ракетного двига-
телестроения. — Прим. «РГ»), — 
рассказал генеральный дирек-
тор НПО «Энергомаш» Игорь 
Арбузов. — Все отрасли техники 
сегодня нуждаются в инициа-
тивной молодежи. Нужны ребя-
та, у которых горят глаза, кото-

рые хотят что-то создать для по-
летов в космос, для будущего.

Талантливых школьников 
«Энергомаш» готов взять в свою 
программу развития: для каждо-
го разрабатывается индивиду-
альная образовательная траек-
тория. Заключается договор с ро-
дителями, идет профориентаци-
онная работа. С самыми мотиви-
рованными подписываются до-
говоры о целевом обучении в 
МГТУ им. Баумана, МАИ и других 
ведущих вузах. Ну, а потом — их 
ждут на предприятии. 

Класс брасса
 Что важно знать? Для 

обучения ребенка азам 
плавания нужно в пер-

вую очередь учесть затраты на 
бассейн, транспорт к месту заня-
тий, работу тренера, а также 
страховку: 9 тысяч рублей на ре-
бенка.  Как проходит обучение? 
Объем полного курса — 36 часов. 
Это три этапа по 12 часов каж-
дый. Самый главный — первый: 
обучение плаванию на базовом 
уровне. Ребенка нужно научить 
держаться на воде и в целом за-
интересовать плаванием. За-
тем — обучение основам техники, 
развитие выносливости. И нако-
нец — овладение всеми способа-
ми спортивного плавания. 

Первый этап программы реа-
лизуется за счет средств област-
ного бюджета, второй — за счет 
средств местных бюджетов, а за 
третий уже по желанию платят 
родители учащихся. «Трансфер» 
к бассейну и обратно, занятия с 
тренером, нарукавники для пла-
вания, вспомогательные плав-
средства — все это бесплатно. Ро-
дителям остается купить только 
сменную обувь для бассейна, ша-
почку и плавки.

На Дону проект «Всеобуч по 
плаванию» был поддержан на са-
мом «верху». Сначала как разо-
вая инициатива, но потом расхо-
ды на программу заложили в 
бюджет, подключились предпри-
ниматели. В области активно ста-
ли строить и открывать бассей-
ны, практически в каждом райо-
не. Здесь впервые провели сорев-
нования на «Кубок всеобуча по 
плаванию». Баттерфляем, кро-
лем, брассом отсчитывали вод-
ные метры выпускники проекта 
в поселке Каменоломни. Лучших 
взяли «на заметку» и теперь рас-
тят чемпионов. В зрителях те, 
кому только предстоит научить-
ся держаться на воде, — школьни-
ки вторых и третьих классов. Не 
удержался и прыгнул в воду даже 
директор спортшколы — чемпион 
Европы, участник двух Олимпи-
ад Анатолий Поляков. 

— За минувшие годы мы об-
учили базовому уровню плава-
ния более 110 тысяч донских 
школьников, — рассказывает 
первый вице-президент Всерос-
сийской федерации плавания и 
президент Федерации плавания 
Ростовской области Игорь Го-
рин. — Статистика показывает: 
ни один ребенок, прошедший об-
учение по данной программе, не 
пострадал на воде. 

Опыт создания водноспор-
тивных комплексов на принци-
пах государственно-частного 
партнерства и проведения «Все-
обуча по плаванию» рекомендо-
ван всем регионам. 

Занятия в бассейне развивают детей физически, закаляют. Не случайно умение плавать древние греки считали таким же обязательным, как умение читать.

У юных Кулибиных не просто полет фантазии: все их разработки — по заказу ведущих российских предприятий.

А К Ц Е Н Т

На Дону проект «Всеобуч по плаванию» 
был поддержан на самом «верху». 
Статистика показывает: ни один ребе-
нок, прошедший обучение, не пострадал 
на воде 

А К Ц Е Н Т

Роболаборатория на МКС? Лазерная 
зарядка для беспилотников? Нейросеть, 
которая работает с депрессией? Это 
реальные проекты школьников 
в сочинском «Сириусе» 

АКТУАЛЬНО 

IT-школьникам 
отменят 
«домашку» 

УРОК 
ИЗ БУДУЩЕГО
Ксения Семенко

Реверсивный инжиниринг и 
«интернет вещей», информаци-
онная безопасность, техниче-
ский английский, полимехани-
ка и компьютерная математи-
ка… Все это будет доступно 
ученикам новой IT-школы: с 
первого сентября она заработа-
ет на базе Московского центра 
технологической модерниза-
ции образования.

— Мы будем сочетать углу-
бленное изучение физики, ма-
тематики и информатики с кур-
сами по нейротехнологии, чи-
сленным методам, компьютер-
ному моделированию, про-
граммированию, веб-дизайну, 
smm-технологиям и медиапро-
изводству, — говорит классный 
руководитель «IT-Школа Темо-
Центр» Надежда Ладилова. — 
Это поможет школьникам не 
только погрузиться в разные 
направления IT-отрасли, но и 
позволит легко ориентировать-
ся в профессиях будущего.

Учиться ребята будут бес-
платно: это государственная 
школа. Но набрать решили пока 
только одну параллель девятых 
классов. Школьники освоят не-
сколько языков программиро-
вания, научатся работать с ба-
зами данных, создавать 3D-мо-
дели...  

Учебная нагрузка, как и ве-
зде — 32 часа. Вот только подход 
к преподаванию физики, ин-
форматики и математики изме-
нится кардинально. Ребята бу-
дут решать задачи, ориентиро-
ванные прежде всего на пра-
ктику. Формат — творческие ха-
катоны, проектные мастерские, 
форсайт-сессии. Важная часть 
подготовки — внеурочная дея-
тельность. 

— Дети будут серьезно зани-
маться проектной и исследова-
тельской работой. Поэтому мы 
решили начинать учебный день 
в 9.00 и отказаться от традици-
онного домашнего задания, — 
отмечает Надежда Ладилова.

«Фишка» школы еще и в том, 
что ее ученики будут работать 
на самом современном обору-
довании. Есть лаборатории ме-
хатроники, микроэлектроники 
и схемотехники. Среди педаго-
гов — эксперты WorldSkills, спе-
циалисты-практики. 

Как поступить в «IT-Школу 
ТемоЦентр»? На официальном 
сайте мэра Москвы родители 
подают заявление на поступле-
ние ребенка в ГБОУ «IT-Школа 
ТемоЦентр». После подтвер-
ждения регистрации нужно 
предоставить пакет докумен-
тов, в том числе — портфолио 
ученика. Кроме того, школьни-
ку нужно ответить на вопрос: 
«Почему я хотел бы обучаться 
именно в «IT-Школе Темо-
Центр». 

А как у них?

Южная Корея
 Задача научить корейцев плавать и противо-

стоять различным бедствиям на воде офици-

ально включена в список ста главных задач 

правительства Республики Корея. В школах в 

рамках уроков физкультуры периодически 

проходят занятия, где ребят знакомят с самы-

ми разными видами спорта, в том числе и с 

плаванием. Однако регулярное бесплатное 

посещение бассейнов не предусмотрено и 

практикуется лишь отдельными школами. Как 

правило, теми, где есть плавательные комплек-

сы. Правда, в ближайшем будущем ситуация 

может измениться. 

Группа депутатов парламента представила по-

правки к Закону «О развитии физической 

культуры в школах». Парламентарии предлага-

ют обязать центральное правительство и 

местные органы власти выделить средства, ко-

торые позволят школам либо создать свои 

бассейны, либо организовать регулярное по-

сещение школьниками плавательных ком-

плексов в других школах. Обратить более при-

стальное внимание на обучение плаванию и 

безопасности на воде заставила трагедия 

2014 года, когда при крушении парома «Се-

воль» погибли более 300 человек, большинст-

во из которых— выпускники корейской шко-

лы.

Италия 
Здесь детям вместо традиционных крытых 

бассейнов предлагают посещать открытые 

термальные источники, аквапарки и примор-

ские пляжи. В многочисленных итальянских 

аквапарках для детей до 5 лет вход совершен-

но бесплатный, а для детей с 5 до 12 лет в со-

провождении двух взрослых предусмотрен 

льготный тариф стоимостью всего 2 евро.

На самом деле маленьким итальянцам бассей-

ны, по большому счету, ни к чему — итальян-

ский «сапожок» омывают сразу пять морей, на 

каждом из которых масса бесплатных пляжей. 

Именно на них во время каникул, которые 

длятся до середины сентября, ребята привы-

кли дни напролет проводить время в компа-

нии любимых бабушек и дедушек. 

США
В Соединенных Штатах с середины прошлого 

века начался бум строительства плавательных 

бассейнов, число которых на сегодня, по раз-

ным данным, доходит до нескольких миллио-

нов. Бесплатных общественных бассейнов, 

которые функционируют круглый год, в стране 

около 360 тысяч. Например, в Вашингтоне 

при населении 600 тысяч человек действует 

14 закрытых и 19 открытых общественных 

бассейнов. Они бесплатны для любого мест-

ного жителя, включая иностранцев. Плата взи-

мается только с гостей из других регионов.

Не каждая американская школа обладает соб-

ственным бассейном, но уж если он там есть, 

то плаванием «болеют» все — от младших клас-

сов до директора. Эта дисциплина будет обя-

зательно включена в программу физкультуры.

Для остальных школьников доступна развитая 

сеть общественных бассейнов, где в том чи-

сле проводятся обучающие занятия. Они бы-

вают как бесплатные, так и на платной основе, 

особенно если это индивидуальные уроки с 

тренером. Трудность разве что в том, чтобы 

вовремя зарегистрироваться на занятия, по-

скольку желающих хватает и присоединиться 

к ним в процессе, когда группа уже набрана, 

не получится.

Голландия 
Чаще всего занятия по плаванию начинаются 

с 4 лет. «По окончании курса ребята получают 

дипломы категории A, B, С, — рассказывает 

Ирина Постнова, мама троих детей из Эйндхо-

вена. — На А сдают абсолютно все дети. Ребен-

ку обязательно нужно проплыть «лягушкой» 

100—150 метров в купальнике, столько же — 

на спине (тоже «лягушкой»), пару метров — 

кролем. И самое главное: нужно спрыгнуть с 

бордюра и, не выныривая, проплыть под во-

дой на 3 метра от бордюра. Кроме того, нужно 

проплыть 12,5 метра в одежде (футболке и 

шортах или юбке, резиновых ботинках или ке-

дах) и вылезти из воды. Для В — проплыть 50 

метров, причем с дополнительной длинной 

одеждой — курткой или кофтой. Для С — 100 

метров, тоже в одежде.

Подготовили Нива Миракян, Олег Кирьянов, 
Игорь Дунаевский, Ксения Колесникова

ВОПРОС РЕБРОМ

ПОЧЕМУ 
ВОЛНУЮТСЯ 
РОДИТЕЛИ?
Анна Головкова, мама двоих 
детей, город Пермь:
— Не так давно в нашей гимназии 

ввели третий урок физкультуры — 

плавание. Но есть нюансы. 

Во-первых, занятия платные — 2 

тысячи рублей в месяц (вместо 

них можно выбрать бесплатный 

обычный урок). 

Во-вторых, бассейн находится в 

другом школьном корпусе — за не-

сколько автобусных остановок от 

здания, где учатся мои ребята.  Зи-

мой добираться до него целая про-

блема. 

Дело в том, что автобус ходит по 

расписанию раз в час. Класс со-

провождает один учитель физкуль-

туры, но только в одну сторону. А 

обратно должны забирать родите-

ли. Или ребята  сами идут домой, и 

кто отвечает за их безопасность — 

не понятно. 

При этом дети выходят все мо-

крые — их никто нормально не су-

шит. Нет нормальных фенов, раз-

девалки холодные — этот бассейн 

стоит без ремонта уже более двад-

цати лет.

И он пока что единственный дет-

ский бассейн на весь микрорайон, 

в котором живут десятки тысяч 

людей. Нам уже шесть лет обеща-

ют построить физкультурно-оздо-

ровительный комплекс. Но пока 

мы его дождемся, мои парни уже 

вырастут. Отдала их в секцию ка-

рате.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Елена Шмелева, руководитель фонда «Талант и успех»
и Образовательного центра «Сириус»:
— Большая часть представленных проектов уже адаптирована и проте-

стирована, а сами школьники приглашены для дальнейшей реализации 

разработок в регионы России, где представлены наши партнеры. А те, в 

свою очередь, получили представление о том, что готовить кадры можно 

и нужно со школьной скамьи, ставя перед ними совершенно недетские 

задачи. 

Все больше элементов поддержки одаренных школьников складывают-

ся в единую национальную систему. Все эксперты, как со стороны науч-

ного сообщества, так и со стороны бизнес-партнеров, едины в том, что 

конкурс обладает высокой степенью экспертизы. Мы будет ходатайст-

вовать перед министерствами о том, чтобы присвоить «Большим вызо-

вам» высшую степень экспертной значимости. А это значит, что ребята, 

которые вышли в финал — десятиклассники, — могут через год, приняв 

наши рекомендации, поступить в вузы по приоритетным направлениям 

подготовки и претендовать на разные формы государственной поддер-

жки. В первую очередь на президентские гранты.

КОММЕНТАРИИ

Любовь Духанина, заместитель председателя Комитета 
Госдумы по образованию и науке:
 — Плавание — одно из ключевых умений для человека в  любом возрасте. 

И конечно, очень важно, чтобы дети научились плавать уверенно как 

можно раньше. Нет необходимости каждую школу оборудовать бассей-

ном. Но дать каждому ребенку возможность научиться плавать — наша 

обязанность. Делать это можно,  используя сетевые формы общеразви-

вающих программ: уроки — в одной школе, а бассейн — в соседнем 

спортклубе, например. Нужно максимально использовать всю инфра-

структуру, которая есть на территории города или района.

Евгений Ямбург, директор Центра образования № 109:
 — Любого человека нужно учить плавать, и тут даже нечего обсуждать. 

В московских школах налажены связи с бассейнами, детскими спор-

тивными школами. У нас в Центре уже в  детском саду малыши начина-

ют учиться плавать — есть свой бассейн. Так что в отличие от других 

фейковых инициатив эта не вызывает никаких вопросов и противоре-

чий. 

Подготовила Мария Агранович

ЦИФРА

2
МИЛЛИОНА

рублей примерно стоит час ра-

боты космонавта на МКС 

ЦИФРА

36
ЧАСОВ 

объем полного курса обучения 

плаванию
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ГАСТРОЛИ Rolling Stones 
выпустили альбом Honk

Есть только 
Мик

Александр Алексеев

Самая уважаемая в мире рок-группа снова радует пре-
мьерами. Rolling Stones отправились на очередные га-
строли. И даже приготовили для них сразу две премье-
ры: новый альбом Honk и найденную в закромах за-
пись концерта, сыгранного 2 сентября 1998 года в не-
мецком городе Бремене, теперь изданную под названи-
ем Bridges To Bremen, да еще и с четырьмя дополни-
тельными бонус-треками на компакт-диске и виниле. 

Новый альбом Honk частично — сборник лучших хи-
тов группы, в том числе таких культовых. Но самое ин-
тересное тут — дуэты «роллингов» с новыми рок-зве-
здами. Эд Ширан, например, захотел спеть с Миком 
Джаггером Beast Of Burden. А бывший участник 
Nirvana, нынешний лидер Foo Fighters Дэйв Грол — бес-
церемонный номер Bitch. Наконец, неистовая звезда 
инди-рока  Флоренс Уэлч из группы Florence And The 
Machine спела с «роллингами» приблюзованную бал-
ладу рубежа 70-х   Wild Horses…

Увы, музыку Мика Джаггера для балета «Красная 
дверь», показанного в этом году весной на сцене Мари-
инского театра, — выпустить на отдельном альбоме 
пока не удалось. Артист, напомню, хотел представить 
премьеру в двух городах — в Нью-Йорке, где живет ис-
полнительница главной роли Мелани Хамрик, и в 
Санкт-Петербурге, который так полюбился Джаггеру. 
На премьеру сам он не попал  из-за проблем с сердцем. 
«Этот балет был показан в рамках Творческой мастер-
ской молодых хореографов. Вернется ли постановка на 
нашу сцену снова?  Нет, такого не планируется», — объ-
яснили «РГ» в пресс-службе Мариинского театра.

Впрочем, пока Мику Джаггеру не до продюсерских 
и композиторских хлопот — стартовал новый тур 
Rolling Stones, получивший название NoFilter. Гастро-
ли проходят по Северной Америке до конца лета. 

ВЫСТАВКА В Москве 
показали артефакты 
с выступлений 
«Поп-механики»

Покоя не ждите

Андрей Васянин

Цой лупит по ведру, рядом надседается «Африка», вот 
БГ... Барабанщиков и ведер — десятки, все стучат и ра-
дуются. «Рррадость!» написано на тряпке над их голо-
вами, а вот и она сама  — растянутая на стене у экрана, 
на котором показывают видео —  «джем», вдруг возник-
ший на Дне города в Питере в 1986-м.

Это и другие полотнища, обозначенные как «фла-
ги» закрывают сейчас стены экспозиции в залах 
ММСИ в Ермолаевском переулке на выставке «По сле-
дам «Поп-механики» к 65-летию Сергея Курёхина. В 
80—90-е под такими флагами, висевшими по углам 
сцен выходила группа, не знавшая, что такое студия, 
не имевшая постоян-ного состава, но выкатывавшая 
на сцену клубок жан-
ров от рока и фри-
джаза до цирка с зо-
опарком и показов 
авангардной моды.
На фоне вот этого, 
например, флага в 
фигурках и кляксах, 
словно наляпанных  
детской рукой, под 
гитары группы 
«Кино» танцевали 
дети в костюмах 
зайчиков, звучал 
Бах, выделывал куль-
биты молодой Олег Гаркуша, из одной кулисы в другую 
маршировал оркестр, а Хиль пел «Это было недавно», 
лежа на руках четырех негров.

Записи и близко не передают взрывной энергии, ко-
торый отдавали публике Курёхин сотоварищи на шоу. 
Но, размещая на двух этажах артефакты с легендарных 
перфомансов, организаторы выставки — питерский 
Центр современного искусства имени Курёхина и 
ММСИ — все ж рассчитывали воссоздать атмосферу пе-
рестроечных лет, когда на улицы Питера выплеснулось 
новое искусство. И ты ощущаешь себя на концерте, 
когда с экранов поют, гремят оркестровой медью и сту-
чат по ведрам, а ты идешь мимо украшавших сцену ар-
тефактов: полотен концертных и выставочных, на про-
фессиональных холстах и рваной ткани, тщательно вы-
писанных и размалеванных в творческом порыве. А 
читая табличку в углу зала: «текстиль, пластик, рези-
на, металл», наблюдаешь сделанный из всего этого  
«Костюм № 2»:  красное в перьях платье, а над ним - го-
лова мухи с пластмассовой помпой сверху.

Никакого благолепия, плавности, ничего совмести-
мого с реальностью, ни одного обычного человеческо-
го лица. Художники и музыканты, рвались тут от обще-
принятого, собирали под чутким руководством Курё-
хина свою протестную реальность. 

Этот вихрь захватывал всех. На выставке нет ка-
дров, на которых Ванессу Рэдгрейв окунают в таз, что-
бы столкнуть умерщвление физическое и духовное. Но 
вот серия фото, на которых композитор-авангардист 
Джон Кейдж участвует в перфомансе «Симфония 
воды»: Курёхин, «Африка», Кейдж ходят вокруг черно-
го квадрата и поливают друг друга водой. Кейдж хохо-
чет, Курёхин — счастлив. 

МУЗЫКА Елена Панкратова споет на фестивале в Байройте в «Лоэнгрине» и «Парсифале»

Вагнер с русским акцентом
Владимир Дудин

З
наменитый фестиваль 
опер Рихарда Вагнера в 
Байройте — главной вагне-

ровской Мекке — открылся пре-
мьерой «Тангейзера». Про-
длится фестиваль до конца ав-
густа. В этом году он пройдет с 
сильным русским акцентом. 
Вслед за «Тангейзером»,  кото-
рым продирижирует главный 
байройтский дебютант Вале-
рий Гергиев, последует «Лоэнг-
рин», где в партии Эльзы там 
впервые ждут мировую опер-
ную диву Анну Нетребко. Дру-
гая русская знаменитость, пе-
вица Елена Панкратова, в этом 
году примет участие сразу в 
двух операх — «Лоэнгрине» и 
«Парсифале», о чем она и рас-
сказала «РГ». 

Вы уже четыре года — солид-
ный не только для российской 
певицы срок — сотрудничаете 
с Байройтским фестивалем. 
Что может быть выше та-
кого признания в вагнеровском 
репертуаре. Чувствуете осо-
бую миссию примерно как 
первая женщина на Луне?

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Насколько мне 
известно, женщины на Луне 
пока не побывали, а в Байройте 
я чувствую себя очень комфор-
тно. Это и большая радость, и 
честь. Если мы идем в эту про-
фессию, много лет занимаясь 
музыкой, то делаем это не для 
того, чтобы где-то и как-то по-
петь, а чтобы если уж петь, то 
только на лучших сценах мира, 
как эта. Хотя раньше я с немень-
шей ответственностью испол-
няла свои партии и в театрах, 

где только начинала свою ка-
рьеру, — качество для меня пре-
выше всего. Я делаю это ради 
композитора, из уважения к 
произведению и к самой себе.

Насколько сложно или, наобо-
рот, несложно чувствовать 
себя звездой в Байройте?

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Отнюдь не чув-
ствую себя там «звездой», но 
частью «созвездия» очень высо-
копрофессионального и высо-
кокачественного коллектива — 
да. Система здесь непростая, все 
основано на интенсивной рабо-
те, которая хорошо организова-
на заранее. В этом году я участ-
вую сразу в двух постановках — 
впервые в «Лоэнгрине» и в 
«Парсифале», который на фе-
стивале я пою уже четвертый 
год. Некоторые спектакли в 

этом году у меня стоят каждый 
день друг за другом, что стоит 
больших энергетических затрат 
и будет совсем непросто. Кроме 
того, в августе приедет Аня Не-
требко, чтобы дебютировать в 
Байройте в партии Эльзы в «Ло-
энгрине»: для ее ввода в спек-
такль запланированы дополни-
тельные репетиции с оркестром 
и всеми солистами.

А конкурентки в спину не ды-
шат?

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Если и дышат, то 
это только добавляет ветра в 
мои паруса. К тому же я знаю, 
что то, как я делаю ту или иную 
роль, могу делать только я. Так 
же как и мои коллеги, я прекра-
сно знаю свои возможности. Не 
подумайте, что я такая самона-
деянная, но, выходя на сцену в 
своей партии, я знаю, что буду 
лучше всех уже хотя бы потому, 
что в данный момент эта пар-
тия, этот образ принадлежат 
только мне.

Давно вы так уверены в собст-
венных силах?

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Это действи-
тельно интересный вопрос, по-
тому что она была у меня с пер-
вых же студенческих лет. Я ду-
мала тогда, что это — чисто рус-
ское ощущение себя, что мы все 
такие боевые, деловые, уверен-
ные в себе. С веселой силой мы с 
супругом стартовали в наших 

карьерах, еще будучи студента-
ми Петербургской консервато-
рии. Вокруг нас тогда были и 
Ольга Бородина, и Лена Проки-
на, и Марина Шагуч, с которой я 
училась в одном классе у Тама-
ры Дмитриевны Новиченко. 
Они выигрывали конкурсы, по-
лучали ангажементы, и у меня 
всегда было ощущение, что раз 
у них получилось, то и у меня 
обязательно получится. Других 
мыслей просто не было.

Уехав на свой первый кон-
тракт в Гамбург, я четко осозна-
вала, что это — всего лишь пер-
вая ступень карьеры. Ни на од-
ной ступени я никогда не заци-
кливалась, понимала, что это 
для меня — не максимум. Это 
примерно как в Альпах, когда 
стоишь на горушке высотой 
1500 метров с видовой площад-
кой и видишь перед собой еще 
более высокие горы и на них 
тоже хочется вскарабкаться.

Вы бесстрашно соглашаетесь 
участвовать в постановках 
таких радикальных режиссе-
ров, как Кшиштоф Варликов-
ский, Ромео Кастеллуччи...

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Ну, Варликов-
ский — это еще лапочка, цвето-
чек. Теперь у меня пошли такие 
ягодки, как Ромео Кастеллуччи, 
хотя и с ним мы прекрасно на-
шли общий язык! Я рада, что в 
2020-м мне предстоит работа 
над новой «Электрой» с Дмит-

рием Черняковым и Кентом На-
гано в Гамбурге. Виолета Урма-
на будет петь Клитемнестру. Хо-
рошая компания соберется, и 
мне очень интересно, что Чер-
няков расскажет по поводу мое-
го образа. Для меня это будет 
уже восьмая постановка этой 
оперы: на каждой из них ты 
учишься чему-то новому.

Но среди оперной публики 
слишком много консерватив-
но мыслящих. 

ЕЛЕНА ПАНКРАТОВА: Конечно, есть и 
такие, ведь всегда должна быть 
точка отсчета. А на каком бы 
уровне находилась опера без ре-
жиссеров? Артисты стояли бы  
просто перед рампой и пели? 
Бывают, правда, приятные 
исключения, когда стоишь у 
рампы и «просто поешь», как 
это происходило в «Силе судь-
бы» Верди на исторической сце-
не Мариинского театра с Вале-
рием Гергиевым. Всем об этом 
рассказываю. Опера изначаль-
но была написана именно для 
этого театра и поставлена так, 
как могла бы быть поставлена 
еще при Верди. Когда я пела там 
Леонору, меня не покидало ощу-
щение, что Верди стоит рядом в 
кулисах и наблюдает за проис-
ходящим. На сцене — рисован-
ные декорации, как раньше, и 
эта пещера, из которой ты выхо-
дишь в последнем акте и поешь 
молитву Расе, pace mio Dio — все 
так, как написано в либретто!

Такие постановки тоже 
должны быть. Мне было очень 
приятно ее петь, я будто в детст-
во окунулась. Но искусство 
должно развиваться, задавать 
вопросы и стараться находить 
ответы. Хуже, если бы все было 
прожевано, понятно и обсужда-
лось на уровне музыкальной 
школы: «Дети, какая это музы-
ка — веселая или грустная?» 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Концертном зале «Зарядье» строится уникальный орган

Четыре фуры для фуги
Ирина Муравьева 

В 
июле «король инстру-
ментов» прибыл в Мо-
скву из Страсбурга, 
преодолев тысячи ки-
лометров пути на че-
тырех крупногаба-
ритных фурах. Со-
трудники француз-
ской органной фирмы 

M hleisen, изготовившей орган, 
до конца лета будут монтиро-
вать инструмент в Концертном 
зале «Зарядье». Орган из 3600 
деревянных и металлических 
труб будет иметь 85 регистров, 
клавиатурную (четыре мануа-
ла) и мобильную консоль, осна-
щен самыми современными 
электронными комбинирован-
ными системами, включая ин-
терфейс USB, MIDI-секвенсоры, 
расширенные возможности ре-
дактирования и т.д. Инаугура-
ция «короля» состоится в фев-
рале  и станет центральным со-
бытием второго сезона зала 
«Зарядье». Подробности для 
«РГ» рассказала гендиректор 
концертного зала «Зарядье» 
Ольга Жукова.

Финалом же первого сезона в 
«Зарядье» стало событие, 
открывшее для зала новый 
формат — концерт-live…

ОЛЬГА ЖУКОВА: Да, мы завершили 
свой первый сезон концертом-
оммажем к 90-летию Веры Гор-
ностаевой, где выступили три 
прекрасных молодых пианиста 
— Лукас Генюшас, Андрей Гуг-
нин и Вадим Холоденко... 

Будете ли вы, с учетом итогов 
первого сезона, корректиро-
вать планы, уйдут ли какие-
то проекты, повлияют ли на 
это акустические условия?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Во-первых, мы по-
казали для первого сезона очень 
хороший результат: в двух залах 
мы провели 307 концертов. Для 
сравнения: в первом сезоне Па-
рижская филармония в трех за-
лах дала 499 концертов, а Эльб-
ская филармония в Гамбурге в 
двух залах — 298 концертов.  Ко-
нечно, мы постоянно «проверя-
ли» зал, пробовали и делали та-
кие проекты, которые другие 
площадки не могли осущест-
вить. Но сейчас, когда зал за-
крылся на два летних месяца, в 
него снова вошли строители и 
инженеры-акустики.

Мы пытаемся исправить не-
которые проблемы, работаем 
над акустическими шторами в 
Большом зале. Такие шторы 
есть в Малом зале, и они позво-
ляют нам делать концерты-за-
писи. В перспективе будем де-
лать их и в Большом зале. Ду-
маю, что проблемы со звуком, 
которые мы заметили на элек-
троакустике, в джазовых кон-
цертах,  уйдут, и мы сможем 

полноценно работать с любым 
жанром.  

В первом сезоне вы попробова-
ли балетные спектакли. Что 
показала театральная пра-
ктика?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Мы можем показы-
вать и балетные, и оперные, и 
драматические спектакли, но у 
этой площадки есть особенно-
сти: она концертная, а не теа-
тральная, нет боковых кулис, 
открытая сцена. Здесь надо де-
лать адаптацию. Кстати, мы до-
говорились с «Золотой ма-
ской», что у нас пройдет цере-
мония награждения лауреатов в 
апреле 2020 года. «Золотая ма-
ска» уже придумывает церемо-
нию именно под наш зал.

На днях к вам прибыл из 
Страсбурга орган, где вы раз-
местили десятки тонн груза? 

ОЛ Ь ГА  Ж У К О В А :  Это было целое 
дело. Сначала, чтобы этот орган 
въехал в нашу страну целиком, 
а это четыре огромные полно-

мерных фуры, мы полгода зани-
мались бумагами, чтобы фуры 
пропустили через российскую 
таможню. Там тысячи ящиков 
груза, а по закону такие грузы 
можно пропускать через грани-
цу только частично. Мэр Мо-
сквы писал письма в таможен-
ную службу и лично принял 
участие в том, чтобы орган раз-
решили пустить целиком на 
территорию России. Конечно, 
когда ты видишь такой огром-
ный объем, целый поезд ящи-
ков, это впечатляет! Одна толь-
ко консоль с вентилятором име-
ет размер с однокомнатную 
квартиру. Теперь у нас все фойе 
первого и второго этаже забиты 
ящиками. Приехала француз-
ская команда 10 человек — ин-
женеры-конструкторы органа и 
монтировщики, которые сразу 
начали монтировать орган: на-
чинают рано утром и заканчи-
вают вечером.  Если все пойдет 
нормально, к концу августа ор-
ган смонтируют. А дальше прие-
дет  французский мастер Дани-

эль Керн, один из лучших в мире 
музыкантов-интонировщиков 
органов, и начнется интониров-
ка, калибровка труб, которая 
продлится до января. 

Как  же в такой ситуации бу-
дут проходить концерты и 
репетиции в зале?  

ОЛЬГА ЖУКОВА: Многие залы на пе-
риод интонировки органа оста-
навливают свою работу, но мы 
решили зал не закрывать. Рабо-
ты с органом будут идти с 6 утра 
и до 14 часов дня, а с 15 часов 
мы будем начинать репетиции и 
подготовку к вечернему кон-
церту. У нас появился главный 
хранитель и главный органист 
нашего органа, который будет  
работать вместе с французской 
командой.

В Москве уже есть орган-
француз в Большом зале кон-
серватории. Почему выбрали 
именно французский орган, 
Страсбургскую фирму? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Здесь имела значе-
ние сама архитектура зала. Нам 
было важно  поставить в зал  ор-
ган, который  хорошо прозвучит 
именно у нас. Хотя органные ма-
стера объясняют, что на практи-
ке все выходит по-разному: ор-
ган — живой инструмент. Его со-
бирают, интонируют, и он пер-

вые годы живет своей жизнью: 
воздух гуляет в трубах, проис-
ходит пристройка его к залу. Не 
знаю, как будет происходить с 
нашим органом, но он будет не 
сразу идеально стройный. Это 
дело времени.  Кстати, для фир-
мы M hleisen — это самый боль-
шой орган, который они спроек-
тировали и создали за свою 
200-летнюю историю. В Мари-
инке, кстати, тоже стоит орган 
M hleisen, но поменьше. 

Как впишется такой гигант-
ский по размерам орган в те-
кучую архитектуру зала?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Фасад, который по-
явился еще в прошлом году, го-
тов: никаких изменений его 
внешнего вида не будет. Но за 
его стеной есть комната в три 
этажа, и в нее сейчас собирают 
инструмент. Конечно, глядя на 
эти ящики, думаешь, как это все 
в комнату влезет? Но главный 
конструктор органа считает, 
что будет не три этажа, а 4—5 
этажей с лестницами. Туда бу-

дут пролезать органные масте-
ра, чтобы чистить и настраи-
вать трубы.

Инаугурация намечена на 29 
февраля. Церемонию уже при-
думали?

ОЛЬГА ЖУКОВА: Это будет не кон-
церт, а настоящее действо: с 
симфоническим оркестром, с 
оперными певцами, балетом, с 
драматическими артистами. 
Инаугурация будет транслиро-
ваться. Орган издаст свои пер-
вые звуки в сопровождении 
симфонического оркестра. Это 
должно быть суперсобытием, 
мы ведем переговоры с одним 
из лучших режиссеров в мире. 
Орган такого размера открыва-
ется раз в 100—150 лет и хочет-
ся, что чтобы этот момент за-
помнила Москва, запомнил му-
зыкальный мир. 

 На снимке Елена Панкратова  в образе принцессы Турандот.

Награждение лауреатов «Золотой маски» в апреле 2020 года пройдет в концертном зале «Зарядье». Именно под этот зал уже придумывают церемонию.

А К Ц Е Н Т

Орган — это четыре огромные фуры. 
Там тысячи ящиков груза

А К Ц Е Н Т

Выходя на сцену в своей партии, я знаю, 
что буду лучше всех хотя бы потому, 
что в данный момент эта партия, 
этот образ принадлежат только мне 

С экранов, разве-
шанных в залах, 
поют, гремят орке-
стровой медью и 
стучат по желез-
ным ведрам

Среди экспонатов выставки вполне можно ощутить себя 
на концерте «Поп-механики». 
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— Установка органа в 
концертном зале «Зарядье»: 
фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1722341

— Фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Кстати

Второй сезон «Зарядье» откроет 7 и 8 сентября. Прозвучит цикл 

«Все симфонии Чайковского» в исполнении Валерия Гергиева и 

Симфонического оркестра Мариинского театра.
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ХОККЕЙ Василевский 
подписал новый контракт 
с «Тампой»

«Молнии» 
не поскупились

Сергей Сокольский

Еще одним российским хоккеистом с солидным кон-
трактом в Национальной хоккейной лиге стало боль-
ше. Лучший голкипер прошлого сезона Андрей Васи-
левский подписал новый контракт с «Тампой».

Предыдущее соглашение вратаря истекало следу-
ющим летом. По нему Василевский зарабатывал 3,5 
миллиона долларов в год. Не густо для голкипера, за-
воевавшего «Везина Трофи», который вручается 
лучшему вратарю сезона. В «Тампе» это тоже осоз-
нали. И с готовностью вступили в переговоры, узнав, 
что Василевский хочет продолжить карьеру именно 
в составе «молний».

Как рассказал агент хоккеиста Дэн Мильштейн, 
переговоры с клубом продолжались в течение трех 
месяцев. В итоге 
«Тампа» согласи-
лась подписать 
контракт с Васи-
левским на восемь 
лет, максимально 
возможный срок 
по нынешним пра-
вилам лиги. За это 
время россиянин 
заработает 76 мил-
лионов долларов. 
То есть в год он бу-
дет получать в 
среднем 9,5 милли-
она.

«Лайнтнинг» 
очень рады про-
длить контракт с 
Василевским на во-
семь лет. С момен-
та вступления в ор-
ганизацию Андрей 
продемонстрировал невероятные трудолюбие и про-
фессионализм как на льду, так и за его пределами. 
Мы счастливы, что в ближайшем будущем его карье-
ра будет протекать в «Тампе», — говорится в сообще-
нии на официальном сайте клуба.

Благодаря новому контракту Василевский станет 
третьим среди самых высокооплачиваемых голкипе-
ров НХЛ. Возглавляет статусный список канадский 
вратарь «Монреаля» Кэрри Прайс (10,5 млн долла-
ров в год), а второе место удерживает еще один наш 
соотечественник, Сергей Бобровский (10 млн в год), 
сменивший нынешним летом «Коламбус» на «Фло-
риду».

И ведь никто не упрекнет «Тампу» в том, что она 
переплатила. Василевский наряду с тем же Никитой 
Кучеровым входит в число ключевых фигур коман-
ды. При этом ему всего 25 лет: по вратарским мер-
кам это еще даже не расцвет карьеры. А ведь у Васи-
левского в послужном списке уже имеется престиж-
нейший индивидуальный трофей. Осталось приплю-
совать к нему еще и командные. Времени на это у Ан-
дрея в «Тампе» теперь достаточно.  

БАСКЕТБОЛ Главный тренер сборной России Сергей Базаревич рассказал 
о подготовке национальной команды к первенству планеты в Китае

Собрались под кольцом
Илья Соболев 

С
борная России вот 
уже неделю, как го-
товится на базе в Но-
вогорске к чемпио-
нату мира, который 
пройдет с 31 августа 
по 15 сентября в Ки-
тае. А вчера нацио-
нальная команда 

провела открытую тренировку 
для прессы.

Уже сейчас можно сказать, 
что выход на чемпионат мира 
пошел отечественному баскет-
болу на пользу. Такого ажиота-
жа вокруг подопечных Сергея 
Базаревича не было давно. 
Столько же журналистов съез-
жались в Новогорск разве что 
зимой, когда сборная готови-
лась к решающим матчам ква-
лификации ЧМ-2019. Но тогда 
национальную команду приеха-
ли напутствовать министр 
спорта РФ Павел Колобков и 
глава Российской федерации 
баскетбола Андрей Кириленко, 
что способствовало резонансу. 
Сейчас обошлось без почетных 
гостей, но не без телекамер фе-
деральных каналов и журнали-
стов.

Приехавшие застали сбор-
ную не в оптимальном составе. 
О том, что команде в Китае из-за 
травмы не сможет помочь 
Дмитрий Хвостов было извест-
но давно. А вот о том, что на Куб-
ке мира не сыграет по состоя-
нию здоровья Иван Ухов, выя-
снилось буквально неделю на-
зад. По-прежнему под вопросом 
восстанавливающийся Тимо-
фей Мозгов. Судя по всему, дед-
лайном для решения по поводу 
статусного центрового будет 1 
августа. Пока не доехали до 
сборной ее главные вожаки, 
Алексей Швед и Дмитрий Кула-
гин.  Они присоединятся к 
остальным чуть позже.

Впрочем, на атмосфере в ко-
манде это особо не отражается. 
«Атмосфера — супер, — заверил 
капитан сборной Виталий 
Фридзон. — Во время сезона ви-
димся с ребятами из других клу-
бов только на играх, а тут собра-
лись вместе. Много юмора, сме-
ха, но и работаем тщательно. 
Все-таки уже прошли такой 
длинный путь».

В отменном настроении пре-
бывал и главный тренер коман-

ды Сергей Базаревич, подробно 
ответивший на вопросы журна-
листов.

Сергей Валерианович, доволь-
ны состоянием, в котором иг-
роки приехали после отпуска?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Кто-то больше 
отдыхал, кто-то меньше, но в 
принципе все приехали в непло-
хой форме. Это позволило нам 
достаточно быстро прийти к се-
рьезной работе.

Как оцените тот состав, ко-
торый в итоге получили?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Мы столкнулись 
с большими трудностями на по-
зиции разыгрывающих. Не се-
крет, что Хвостов был определя-
ющим игроком последние не-
сколько лет в сборной. Во вся-
ком случае, так было при мне. 
Мы ищем и внутренние резервы 
и варианты, как немножко пе-
рестроить и адаптировать игру.

Опишите атмосферу в ко-
манде?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Пока драк не 
было. Все настроены. В первую 
неделю провели отличную рабо-
ту. Надеюсь, что продолжим в 
том же духе. И те проблемы, ко-

торые связаны с отсутствием 
некоторых игроков и специфи-
кой состава, я надеюсь, мы ни-
велируем тем, что будем готовы 
хорошо.

Что знаете о соперниках на 
предстоящем товарищеском 
турнире. Какие цели перед со-
бой ставите?

С Е Р Г Е Й  Б А З А Р Е В И Ч :  Тренерский 
штаб смотрит соперников, но я 
пока  даже не хочу обращать на 
это внимание. Для нас важно бу-
дет посмотреть, что мы сделали 
за эти десять дней, которые мы 
проведем вместе к тому момен-
ту. Постараемся дать возмож-
ность почувствовать игру ребя-
там, которые в последнее время 
мало играли в клубах. Напри-
мер, Мише Кулагину, пропу-
стившему практически полгода. 
Это чувствуется в тренировках. 
Игрового ритма ему не хватает. 
Какие-то игроки получат боль-
ше времени, какие-то меньше. 
Кто-то больше играл в сезоне, 
кто-то реже выходил. Проверим 
наши мысли по поводу адапта-
ции игры в сложившихся усло-
виях.

У вас месяц на подготовку к 
чемпионату мира. Этого во-
обще достаточно?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Я перестал ду-
мать такими категориями. Во 
времена СССР восьми месяцев 
было недостаточно.  Перед 
Олимпиадой собирали базовые 
клубы для сборной, собирали 
всех игроков, чтобы они при-
терлись друг к другу. У кого-то 
есть возможность готовиться 
больше, у кого-то нет. Мы посчи-
тали, что месяц будет оптималь-
ным сроком. Любому тренеру 
хочется иметь как можно боль-
ше времени, чтобы воплотить в 
жизнь свои задумки. Но нужно 
учитывать, что был длинный 
клубный сезон, у нас много иг-
роков из того же ЦСКА, которые 
выкладывались. Все эти факто-
ры необходимо учесть.

После Москвы сборная при-
мет участие в еще нескольких 
контрольных турнирах. Со-
перников подбирали исходя из 
плана подготовки к чемпио-
нату мира?

СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: С удовольстви-
ем ответил бы вам на этот во-
прос утвердительно, но мы жи-
вем в реалиях, когда нужно ис-
пользовать представившиеся 
возможности. К сожалению, в 
Россию не хотят ехать играть. 
Мы очень хотели сыграть во 
Владивостоке, но не нашли со-
перников. Поэтому, я могу ска-
зать, что мы подбирали сопер-
ников по стилю, но Иран и Иор-
дания просто согласились сюда 
приехать. Что касается других 
турниров, они устраивали нас 
по датам. Например, на турнир 
в Италии мы согласились, толь-
ко зная, что там будут итальян-
цы. Думаю, в целом получилось 
неплохо. Наверно, было бы ин-
тересно сыграть с какой-нибудь 
из азиатских команд. Но не по-
лучилось.

Напомним, что 2 и 4 августа 
сборная России в рамках това-
рищеского турнира сыграет в 
УСК ЦСКА с командами Иорда-
нии и Ирана, соответственно. 
8—10 августа подопечные Сер-
гея Базаревича на турнире в Ве-
роне встретятся с Италией, Ве-
несуэлой и Сенегалом, а 17—18 
августа в финском Эспоо попро-
буют свои силы в матчах с Лит-
вой и Финляндией. Наконец, 23-
го числа сборная России отпра-
вится в Китай, где вместе с ко-
мандами Аргентины и Испании 
примет участие в еще одном 
подготовительном турнире. 
Первый матч на чемпионате 
мира российские баскетболи-
сты проведут против Нигерии 
31 августа. 

В подмосковном Новогорске российские баскетболисты начали подготовку к главному турниру 2019 года — 
чемпионату мира в Китае.

А К Ц Е Н Т

Сергей Базаревич: Проблемы с составом 
постараемся нивелировать хорошей 
готовностью команды

ФУТБОЛ ЦСКА обыграл «Локомотив» благодаря пенальти, назначенному после видеоповтора

Все решил VAR
Артур Нанян

Н
акануне матчем «Рубин» 
— «Ахмат» завершилась 
программа третьего тура 

российской Премьер-лиги 
(РПЛ). Результат этой встречи 
стал известен после подписания 
номера «РГ» в печать.

Ну а главным событием тура 
стало противостояние на Песча-
ной, где в столичном дерби 
ЦСКА принимал «Локомотив». 
Этот матч стал историческим — 
первым в истории чемпионатов 
России, когда судья воспользо-
вался системой видеопомощи 
арбитрам (VAR). 

Оба момента произошли в 
штрафной «железнодорожни-
ков». Сначала рефери Владис-
лав Безбородов отреагировал 
на игру рукой защитника «Ло-

комотива» Дмитрия Живогля-
дова. Посмотрев повтор, Безбо-
родов не стал менять своего ре-
шения и не указал на «точку». 
Но в конце первого тайма судья 
все же назначил пенальти, бла-
годаря повтору заметив нару-
шение правил на Федоре Чалове 
в чужой штрафной. Сам постра-
давший отправился бить один-
надцатиметровый и не промах-
нулся — 1:0.

Этот гол так и стал единст-
венным во встрече, после кото-
рой все ее участники только и 
говорили, что о VAR. 

Что интересно — одним из 
ярых сторонников использова-
ния этой системы в РПЛ был 
главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин. Он и после дерби, 
в котором его команда пропу-
стила единственный мяч из-за 

VAR, признался: видеоповторы 
идут на пользу футболу.

— Возможно, VAR сыграл 
против нас, но не против фут-
бола, — отметил Юрий Павло-
вич. — Но мне непонятно, поче-
му судья не посмотрел эпизод с 
падением Смолова в конце. 
Мне кажется, там была такая 
же ситуация, как и в случае с 
пенальти в наши ворота. Спор-
ные моменты нужно смотреть 
все, а не так: тут обращаем вни-
мание, а тут нет. Должна быть 
объективность. 

По словам Семина, его ко-
манде в дерби не хватило трав-
мированного Антона Миранчу-
ка, пропустившего дерби из-за 
повреждения голени. 

— Матч получился очень на-
пряженным. Моментов было 
немного, но зато была борьба. 

Конечно, мы многое потеряли 
из-за отсутствия Антона Ми-
ранчука. Он является важной 
фигурой в наших атакующих 
построениях. При этом по само-
отдаче у меня к ребятам ника-
ких вопросов нет. Все старались 
и делали, что могли, — рассказал 
Юрий Павлович. 

Коллега Семина по ЦСКА 
Виктор Гончаренко про VAR го-
ворил не столь охотно, как об 
игре своей команды.

— Я не видел этих моментов, 
что мне комментировать? Все 
новое изначально вызывает от-
торжение, но затем привыка-
ешь ко всему. Единственное, что 
мне не нравится — с VAR темп 
игры падает, — считает Гонча-
ренко. 

Что касается игры армейцев, 
то рулевой ЦСКА остался ею до-
волен. Но при этом подчеркнул: 
клубу нужно усиление. Особен-
но с учетом того, что осенью 
«красно-синие» будут высту-
пать на три фронта: чемпионат, 
Кубок страны и Лига Европы.

— По тому, как активно про-
вели первый тайм, как обороня-
лись во втором, по той страсти, 
что была на поле, — мы заслужи-
ли победу, — отметил Гончарен-
ко. — Предпосылок забить у нас 
было больше, чем у «Локомоти-
ва». Такие матчи закаляют ко-
манду. Если говорить о прио-
бретениях, то в целом ждем их. 
Нам не помешают форвард и по-
лузащитник.

Пока армейцы ищут напада-

ющего, их главной ударной си-
лой остается лучший бомбар-
дир прошлого сезона Федор Ча-
лов. Снайпер ЦСКА вышел из 
раздевалки одним из последних. 
И ответил на вопросы журнали-
стов. 

Что скажете о матче в це-
лом?

ФЕДОР ЧАЛОВ: Мы отдали много 
сил. Но сейчас у нас одна встре-
ча в неделю и мы понимаем, что 
играть можно только так. Счи-
таю, заслуженно победили. В 
первом тайме был очень высо-
кий темп, много прессингова-
ли. Из-за этого во второй поло-
вине чуть подсели, и у «Локо-
мотива» стали появляться ка-
кие-то моменты. Мы с каждой 
игрой чувствуем себя все луч-
ше. После первого матча в Са-
маре поняли, что легко ничего 
не получится. 

Пенальти на вас был?
ФЕДОР ЧАЛОВ: Там был контакт, 
было касание. Так что да, пе-
нальти был. Но если бы не было 
VAR, судья бы его не назначил.

В целом, как вы относитесь к 
VAR?

ФЕДОР ЧАЛОВ: Выходит, в таких 
спорных моментах решения бу-
дут правильнее и честнее. Но в 
эпизоде с Живоглядовым и иг-
рой рукой ритм сильно теряет-
ся. Мы потеряли минут пять. 
Градус матча падает и очень тя-
жело его потом поддерживать. 

Удивились, что в том эпизоде 
Безбородов не указал на «точ-
ку»?

ФЕДОР ЧАЛОВ: Да нет. Мы все новые 
правила уже разобрали. Знали, 
что касание было неумышлен-
ным. Спорный момент, конеч-
но, но правила есть правила. 

Вопросы по судейству есть?
ФЕДОР ЧАЛОВ: Сложно сказать. Са-
мое главное, что победили и за-
брали три очка.

Что скажете о «Локомоти-
ве»?

ФЕДОР ЧАЛОВ: Для нас это непро-
стой соперник. С ними всегда 
получаются очень тяжелые 
игры. Но сегодня удача была на 
нашей стороне. 

Почему вернулись к схеме 3-4-
4, хотя наигрывали в межсе-
зонье расстановку с четырь-
мя форвардами?

ФЕДОР ЧАЛОВ: Это вопрос скорее к 
Виктору Михайловичу. Но если 
смотреть на результат, нам эта 
схема ближе. 

Положение команд*
И В Н П М О

1. Зенит 3 3 0 0 6—1 9

2. Ростов 3 2 1 0 7—5 7

3. Краснодар 3 2 0 1 6—3 6

4. Урал 3 2 0 1 6—4 6

5. ЦСКА 3 2 0 1 3—3 6

6. Рубин 2 1 1 0 2—1 4

7. Арсенал 3 1 1 1 6—6 4

8. Локомотив 3 1 1 1 3—3 4

9. Динамо 3 1 1 1 3—2 4

10. Спартак 3 1 1 1 3—4 4

11. Уфа 3 1 0 2 6—7 3

12. Тамбов 3 1 0 2 4—4 3

13. Ахмат 2 1 0 1 1—3 3

14. Кр.Советов 3 1 0 2 5—5 3

15. Оренбург 3 0 0 3 2—6 0

16. Енисей 3 0 0 3 0—6 0

*Без учета матча «Рубин» — 
«Ахмат»ЦСКА нанес вице-чемпионам страны и обладателю Суперкубка России «Локомотиву» первое поражение в сезоне.

А К Ц Е Н Т

В матче ЦСКА — «Локомотив» впервые 
в истории чемпионата России была 
использована система VAR

По новому согла-
шению с «Тампой» 
Андрей 
Василевский 
будет зарабаты-
вать в среднем 
9,5 млн долларов 
в год. Это третий 
показатель в НХЛ 
среди вратарей 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» (614990, г. Пермь, ул. Ленина, 62) 
уведомляет о начале публичных слушаний проектной докумен-
тации по объекту государственной экологической экспертизы 
«Строительство нефтепровода товарной нефти УППН «Бакла-
новка» — УППН «Оса».

Строительство объекта планируется осуществлять в Осинс-
ком, Кунгурском, Пермском муниципальных районах Пермско-
го края в 2020—2021 годах.

Место расположения объекта: Пермский край, Осинский, 
Кунгурский, Пермский муниципальные районы. Ближайшие 
населенные пункты: Устиново, Симаково, Крылово, Каменка, 
Красный Маяк (Осинский район), Калинино (Кунгурский 
район), Нижние Пальники, Юго-Камский (Пермский район).

Генеральная проектная организация: Проектный центр 
«ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б, 
офис 1507, телефон для справок: 8 (342) 219-82-84.

Ответственные за организацию публичных слушаний: Адми-
нистрация Кунгурского муниципального района Пермского 
края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в 
срок до 02.09.2019 года с момента оповещения населения о про-
ведении публичных слушаний в администрации Калининского 
сельского поселения по адресу: Пермский край, Кунгурский 
район, с. Калинино, ул. Кабалевского, д. 15, с 10.00 до 12.00 и с 
13.00 до 16.00 и в Управлении земельных отношений и градо-
строительства Кунгурского муниципального района по адресу: 
Пермский край, г. Кунгур, ул. Ленина, 95, каб. 302, с 8.00 до 12.00 
и с 13.00 до 16.00 в рабочие дни.

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 4 сентября 2019 г . в 14.00 в помещении админист-
рации Калининского сельского поселения по адресу: Пермский 
край, Кунгурский район, с. Калинино, ул. Кабалевского, д. 15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «УралОйл» (614000, г. Пермь, ул. Сибирская, 4) 
уведомляет о начале публичных слушаний проектной до-
кументации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Строительство технологических объектов 
УППН «Кыласово».

Строительство объекта планируется осуществлять в 
Кунгурском муниципальном районе Пермского края в 
2020 году.

Место расположения объекта: Пермский край, Кунгур-
ский муниципальный район. Ближайшие населенные пун-
кты: Кыласово, Старое село, Саркаево.

Генеральная проектная организация: Проектный центр 
«ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 
95б, офис 1507, телефон для справок 8 (342) 219-82-84.

Ответственные за организацию публичных слушаний: 
Администрация Кунгурского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотре-
ния и подготовки замечаний и предложений можно озна-
комиться в срок до 02.09.2019 года с момента оповещения 
населения о проведении публичных слушаний в админис-
трации Кыласовского сельского поселения по адресу: 
Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласово, ул. Лени-
на, д. 59, с 10.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00 и в Управлении 
земельных отношений и градостроительства Кунгурского 
муниципального района по адресу: Пермский край, г. Кун-
гур, ул. Ленина, 95, каб. 302, с 8.00 до 12.00 и с 13.00 до 
16.00 в рабочие дни.

Публичные слушания по материалам проектной доку-
ментации состоятся 4 сентября 2019г. в 15.30 в помещении 
администрации Кыласовского сельского поселения   
по адресу: Пермский край, Кунгурский район, с. Кыласово, 
ул. Ленина, д. 59.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Семья Чичаничевых устроила на старой барже отель, где ловят рыбу и солят грибы

Нетопорняя работа

Владимир Емельяненко

С
емья Чичаничевых 
из села Топорня под 
Вологдой на Рус-
ском Севере откры-
ла курорт-трудоте-
рапию «Старый ка-
нал». Она предлага-
ет туристам отовсю-
ду пожить на старой 

барже и рыбачить, коптить и со-
лить рыбу на зиму и собирать 
грибы. За труд с ними рассчиты-
ваются — рыбой и грибами. «РГ» 
поехала на Старую баржу, что-
бы оценить «летний проект» се-
мьи Чичаничевых. 

Формула Вали Чичаничева
Плавучий дом-отель с налич-

никами, как из сказок, врос в 
плоть баржи «Старый канал» и 
соснового бора как родной. Глаз 
не отвести. Хозяйка Любовь 
Сергеевна Чичаничева зовет 
нас на баржу-отель с баней, ти-
ром, кафе «Бочка» и бильярдом. 
Можно жить и в домиках у бере-
га. Удобства есть везде.

Унаследовавшая дело от 
мужа (автора этой идеи) Любовь 
Чичаничева ведет нас по гулкой 
палубе-холлу.

— Поначалу, после смерти 
мужа, я, грешным делом, сни-
кла, — признается она. — Но сын 
и дочь не дали сдаться. А потом 
смотрю: люди едут и едут. Так и 
держимся на плаву.

Врачи «Скорой помощи» из 
Вологды Ирина и Иван Жерехо-
вы летом приезжают, как тыся-
чи паломников, в Кирилло-Бе-
лозерский монастырь и к фре-
скам Дионисия в Ферапонтово и 
жить предпочитают на барже.

Для них этот брошенный в 
начале 90-х дебаркадер для во-
долазов, прицеп-общежитие 
тоже превратился в культовое 
место Волго-Балта. 

Чичаничев, выкупивший за-
тонувшую посудину и вынес-
ший из нее тонны песка, верно 
угадал свою летнюю «рыночную 
нишу». На ночлег на воде за 
600—700 рублей в сутки с удо-
вольствием собираются и па-
ломники, и рыбаки, и многодет-
ные семьи, и просто чудаки. Их 
объединяет «формула Вали» — 
«к нам едет тот, у кого денег 
мало, но хорошо отдохнуть охо-
та». Но самое интересное, что 
никто не хочет просто нежиться. 
Работа, трудотерапия — грибы, 
рыбалка, ягоды — становится не 
меньшей фишкой, чем рассветы 
и закаты на воде.

Рыбак рыбака
Любовь Сергеевна извиняет-

ся: обещанная нам рыбалка 
срывается. В Топорне — тягучая 
рыбачья реформа.

— Володька-то Черепанов ме-
сяц как не берет с собой на ры-
балку пришлых, — делится на 
правах анонимности сторож 
шлюза, — укачали его туристы. 
То на открытой воде браконье-
рят, то с катера его выронили… 
А потом они ему катерным вин-
том ногу чуть не срезали. Он 
оклемался и сказал, что хватит с 
него. 

Как раз Чичаничев и Черепа-
нов придумали курортную тру-
дотерапию с рыбалкой, когда 
часть улова отдыхающие берут 
себе, а часть отдают или лично 
укладывают на зиму в ледники, 
как в старину, вырытые в земле. 

— Но вы сходите к Коле и Кос-
те Бурлаковым в Кириллов, — 
советует сторож. — Они точно 
свозят вас на рыбалку. 

Во дворе Бурлаковых густо 
пахнет букетом из иван-чая и 
копченостей. 

— Сушим на зиму, — проверя-
юще вдыхает запах травы Конс-
тантин Бурлаков. 

Из дома, увитого диким ви-
ноградом, выглядывает другой 
хозяин — Николай. Просит подо-
ждать: за копченой рыбой оче-

редь. И какая — джипы с москов-
скими номерами, несколько 
BMW и Toyota RAV4 с питерски-
ми и архангельскими номерами. 

Николай Бурлаков возит на 
рыбалку за доступные деньги. 
«Я вот только что из Геленджика 
вернулся, — объясняет. — Рыбал-
ка так себе, а от 5 тысяч рублей. 
В Териберке под Мурманском — 
вынь и выложи за раз 4 тысячи. 

А Бурлаков берет щадяще — 
от 1000 рублей. И рыбак-люби-
тель с баржи «Старый канал» 
старается попасть к нему. Хотя 
тот, кому в рыбалке тишина и 
сам процесс ужения важнее 
рыбы, рыбачит, как Анатолий 
Богданович из Североморска, 
прямо с берега канала или из 
окна баржи. «Тишина, — гово-
рит, — в ушах звенит. А что рыба 
не клюет, так не беда: не мешает 
слушать тишину». 

Как выдразнить азарт 
Бурлаков ведет нас к берегу 

Сиверского озера. Вода как зер-
кало, отражает лес и небо. В них 
серебрится блеск Кирилло-Бе-
лозерского монастыря. 

— Рыбалка, она как баба, — за-
кидывает в озеро спининг-
«донку». — В Териберке силой 
надо брать — рыбь лютая, зев-
нешь — удило стащит. На югах 
ластиться к рыбке приходится. 
Но мне у нас больше по нраву. 
Нашу выдразнивать надо. 

Нехотя признается, что кому-
то достаточно сказать: «Где чай-
ка, там окунь», и новичок с голо-
вой уходит в ломовой улов. Но 
настоящему рыбаку это скучно. 
Бурлакову из гостей «Старого 
канала» лучше всего рыбачится 
с Олегом из Казани, его тезкой 
из Вологды и двумя американца-
ми-экспатами Джейсом и Бра-
йаном. Они знают толк в рыбе с 
норовом — судак, ерш, лещ, даже 
простоватая сорожка — играет с 
ними на живца или выманивает-
ся на блесну. Азарт игры заряжа-
ет каждого своей философией. 
Олег из Казани часть рыбы отда-
ет кошкам и собакам, а большую 
часть несет на засолку в «ледни-
ки». Себе редко что берет. Олег 
из Вологды везет весь улов до-
мой — детям. Джеймс и Брайан 
тут же отпускают рыбу в воду. 
Бурлаков уже не крутит в их 
адрес пальцем у виска. Знает: по 
закону США о любительской 
рыбалке, заплатив от 350 долла-
ров за удовольствие, выловлен-
ную рыбу нужно живой вернуть 
в воду. Джеймс и Брайан шутят: 
«Дома мы это делаем за деньги, 
а тут бесплатно». 

Но гораздо больше, чем на 
рыбалку, гости просятся на тру-
дотерапию в «ледники», увозя с 
собой кучу рецептов соления. 

— Вот он, — Бурлаков раскры-
вает ангар, врытый в землю. На 
дне слой опилок, потом колотый 
лед.  На нем мерзлая рыба, 
обильно посыпанная солью. 
Снова лед, сверху пенопласт и 
брезент. — Пенопласт и брезент 
это нарушение технологии 
предков. Но простительно —  
ледников почти не осталось. 

— Зачем они, если холодиль-
ники есть? Так, для туристов и 
для памяти держим. Или кто от 
бедности. 

Сторож со шлюза и Любовь 
Сергеевна Чичаничева не согла-
сны с Бурлаковым. «Мы с ледни-
ков зиму живем. На холодиль-
никах для рыбы разориться 
можно. Мы же на зиму базу от-
дыха закрываем. Люди просятся 
люди, особенно на Новый год, 
но куда там? Топишь дом неде-
лю, а дров как на месяц. Расчи-
стить дорогу от снега — цена ме-
сячной оплаты за свет…»

— Почему к вам так просят-
ся? — спрашиваем. 

— Как почему? — Любовь Сер-
геевна чуточку задета. — Вода, 
фрески Дионисия, монастыри, 
сосновый бор и … Прокудин-
Горский».  

Николай Бурлаков (справа): Давно говорю — за доступные деньги введите понятие «любительская рыбалка». Любовь Чичаничева: У нас на баржу заселение в любое время. Рыбалка, лодки, катамараны — все бесплатно.

Сиверское озеро. У стен Кирилло-Белозерского монастыря, основанного в конце XIV века. 
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Фотография из XIX века

ТУТ НЕ ФЕШЕНЕБЕЛЬНО, ТУТ — РАЙ. ПРОСТО ОН НЕ СРАЗУ ДАЕТСЯ В РУКИ
Полсела из тех, что на лето приезжают сюда из Во-

логды, Череповца или Петрозаводска, советуют Чи-

чаничевым поставить у въезда на «Старый канал» 

щит: «Здесь снимал царский друг и фотограф Сергей 

Михайлович Прокудин-Горский. Ученик Менделее-

ва, пионер русской цветной фотографии». Это он 

увековечил Топорню четырьмя фото, теперь извест-

ными миру,  — русских красавиц с ягодами и фотог-

рафией старой часовни. По воле судьбы и истории 

снимки стали достоянием Библиотеки конгресса 

США. 

— Я видел эти фото в конгрессе, — рассказывает ди-

ректор Национального парка «Русский Север» Алек-

сей Кузнецов. — А в Москву на выставку Прокудина-

Горского ездила матушка Евфалия (Лебедева), на-

стоятельница Горицкого Воскресенского монастыря 

и заметила под фото Прокудина-Горского две надпи-

си: «Нижняя Топорня» и «Верхняя Топорня». В раз-

ные годы эти деревни ушли под воду. В селе Горицы 

еще живы потомки одной из девушек, запечатлен-

ной на старой фотографии, но поди докажи, что они 

— это они… 

Хотя мелькает мысль организовать летний маршрут 

в Горицы под названием «Её бабашку снимал Сергей 

Прокудин-Горский». Ведь на туристических маршру-

тах много игр со «стариной», а тут все без выдумок. 

Правда, Топорня, которая не ушла под воду и кото-

рую так полюбили туристы и паломники, больше ро-

дом из иной уже старины - Волго-Балта эпохи ГУЛАГа. 

В ней прижись и ссыльные «кулаки» юга России, и 

крымские татары, и местные из окрестных затоплен-

ных сел. Вместе они сшивали Волго-Балт с Беломор-

каналом. Алексей Кузнецов считает, что за них всех 

есть чем гордиться: и силой духа людей, и проходи-

мостью судов, выросшей в сто раз, и частотой исто-

рических святынь на квадратный километр. 

Наташа Чичаничева, продолжатель дела своего отца 

и выпускница факультета философии РГПУ имени 

Герцена, ценит эти места за то, что Топорня умеет 

увести человека от неглавного к главному.  

— Для кого-то, коль у нас бюджетно, то можно и посу-

ду за собой не мыть, и засорять берег, — делится она 

наблюдениями. — А для кого-то ужатый бюджет как 

проводник из материального мира в духовный. Об-

ычно человеку некогда думать о главном, а тут, когда 

тебя оглушает тишиной, - накрывает.  

С девушкой трудно спорить.  Еще баржа рвет созна-

ние: тут не фешенебельно, тут — рай. Просто он не 

сразу и не всем дается в руки.   

ДОСЬЕ «РГ» 

Волго-Балтийский водный путь — система каналов, рек 

и озер на северо-западе России, соединяет Каспий-

ское и Балтийское моря. Заложен в 1799 году, достро-

ен в годы ГУЛАГа, реконструирован в 1964 году. 
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